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ACTA FRANCISCI PP.

CONSTITUTIO APOSTOLICA

BORBENSIS

In Brasilia Praelatura territorialis Borbensis in dioecesim eodem nomine 
extollitur.

FRANCISCUS EPISCOPUS

ServuS Servorum Dei 

aD perpetuam rei memoriam

Communicantes et extendentes quodammodo atque ita continuantes 

mysterium Christi in nobis et in universa Ecclesia, ut spiritualem nos et 

interiorem vitam agamus, quae sit abscondita cum ipso in Deo, Eundem 

consummantes et ad aetatem plenitudinis conferentes (cfr s. ioanneS euDeS, 

De regno Iesu, III, 4), pro quoque Ecclesiae augmento benedicamus Domi-

num, quod ex consociato fidelium labore et laudando missionariorum opere 

indesinenter manat. Nam in his apostolici Nostri laboris partes libenter 

interponentes, per quae dioecesium regimini opportune consulatur, petitio-

nem Venerabilis Fratris Zenildi Aloisii Pereira da Silva, C.SS.R., Episcopi 

Praelati Borbensis, libenter accepimus, qui, audita Conferentia Nationali 

Episcoporum Brasiliae, ab Apostolica Sede suppliciter postulavit, ut me-

morata praelatura ad gradum et dignitatem dioecesis eveheretur. 

Nosmet Ipsi, prospero Venerabilis Fratris Ioannnis Baptistae Diquattro, 

Archiepiscopi titulo Girumontensis et Apostolici Nuntii in Brasilia, prae-
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habito voto, de consilio Dicasterii pro Episcopis, preces ad Nos admotas 

animarum saluti valde profuturas censuimus libentesque excipiendas decre-

vimus. Proinde, Apostolicae Nostrae potestatis plenitudine, dictam praela-

turam territorialem, iisdem servatis finibus, ad gradum et dignitatem dioe-

cesis extollimus Borbensis appellandae eiusdemque Antistitem Venerabilem 

Fratrem Zenildum Aloisium Pereira da Silva, C.SS.R., primum Episcopum 

nominamus, omnibus cum iuribus atque oneribus, quibus omnes Episcopi 

dioecesani gaudent vel adstringuntur. 

Huius novae dioecesis sedem in urbe Borba decernimus templumque 

adhuc praelatitium ibi exstans, Deo in honorem Sancti Antonii de Padua 

dicatum, ad gradum et dignitatem ecclesiae cathedralis evehimus. Novam 

insuper dioecesim Borbensem Metropolitanae Ecclesiae Manaënsis suffra-

ganeam constituimus eiusque Episcopum metropolitico iuri Archiepiscopi 

pro tempore eiusdem Metropolitanae Ecclesiae subicimus. 

Simul ac Borbensis dioecesis erectio ad effectum deducta fuerit, eo ipso 

censeatur illi incardinatus clerus hactenus praelaturae adscriptus. 

Mandamus, insuper, ut dignae Praesulis sustentationi atque congruo 

conditae dioecesis patrimonio provideatur Curiae emolumentis, fidelium 

oblationibus et bonis temporalibus omnibus, quae hactenus ad eandem prae-

laturam pertinuerunt. Cetera vero ad Seminarii dioecesani erectionem nec-

non candidatorum ad sacerdotium institutionem, ad constitutionem Collegii 

Consultorum, ad bonorum administrationem et Administratoris dioecesani 

sede vacante electionem attinentia, secundum normas Codicis Iuris Canonici 

aliaque ecclesiasticarum legum praescripta temperentur. 

Ad haec omnia perficienda praefatum Nuntium Apostolicum deputamus 

vel, eo a sede absente, negotiorum Sanctae Sedis in Brasilia pro eo gerentem, 

necessarias et opportunas iisdem tribuentes facultates etiam subdelegandi, 

ad effectum de quo agitur, quemlibet virum in ecclesiastica dignitate consti-

tutum, onere imposito ad Dicasterium pro Episcopis, cum primum fas erit, 

authenticum exemplar actus peractae exsecutionis remittendi. 

Deum quippe quaesumus, ut, populus fidelis huius dioecesis de die in 

diem ad caritatis fidei transferat actionem et in Christi semper devotione 

gaudeat et plena felicitate, quae solummodo agitur, si, praeceptis de proximi 

dilectione susceptis misericordibus, misericordiae auctori serviat. 

Hanc, denique, Constitutionem Nostram iugiter ratam esse volumus, 

contrariis quibuslibet rebus non obstantibus. 
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Datum Romae, Laterani, die duodevicesimo mensis Novembris, anno 

Domini bismillesimo vicesimo secundo, Pontificatus Nostri decimo.

petruS  card.  parolin

Secretarius Status

marcuS  card.  ouellet

Praefectus Dicasterii

pro Episcopis

Franciscus Piva, Proton. Apost.

Caesar Burgazzi, Proton. Apost.

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 583.819
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LITTERAE APOSTOLICAE

Venerabilibus Servis Dei Paschalinae Jahn et IX Sociis, Martyribus, Beatarum 
honores decernuntur.

FRANCISCUS PP.

Ad perpetuam rei memoriam. — « Beati martyres ad corda nostra cla-

mant: credite Deum esse caritatem! In propitiis et in adversis credite! 

Excitate in vobis spem! Utinam illa omni in periculo fructum fidelitatis 

erga Deum in vobis producat » (s. ioanneS pauluS II, die XIII mensis Iunii, 

anno MCMXCIX).

Verba sancti Ioannis Pauli II vitae compendium Venerabilium Dei Serva-

rum, sororis Paschalinae Jahn et IX sociarum eius, religiosarum e Congre-

gatione Sororum a Sancta Elisabeth, earum fidelitatis et assiduitatis usque 

ad finem constituere possunt. Venerabiles Servae Dei ad actionem gratiae 

apertae, acri contuitu fidei voluntatem Dei legere valebant. Cum agmi-

na Exercitus Rubri in Silesiam, in regionem videlicet tunc ad Germaniam 

pertinentem, ingressa sunt, sorores in condicione metus dubiique vixerunt 

necnon minas violentiamque a militibus sovieticis passae sunt. Fideles pro-

priae religiosae consecrationi, voluntarie atque periculi consciae cui obviam 

ibant, manere in locis in quibus vivebant statuerunt, ut aegrotos, aetate 

provectos et puellas inermes curarent. Decem earum martyrium per manum 

militum sovieticorum prima in parte anni MCMXLV, Silesiae variis in locis 

et in territorio hodierno Reipublicae Cechae, passae sunt. Servitium cari-

tatis explendo erga proximum dolentem et egentiorem, vitam pro ipsarum 

consecratione defendenda dederunt necnon prope personas curae earum 

commissas manserunt. In dramatico rerum statu secundi belli mundani 

animum fortem, audaciam, fidem magnam exhibuerunt, malo resistentes et 

violentiam patientes, attamen usque ad finem Christo fideles permanentes. 

Hae sunt martyres:

1. Soror maria paSchaliS (maria magDalena) Jahn. XXIX annos nata, 

occisa est. In vico v.d. Górna Wieś prope Nissam orta est. Anno MCMXXXVIII 

Congregationem Sororum a Sancta Elisabeth intravit. Veluti aegrorum mi-
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nistra in locis v.d. Kluczbork et Głubczyce operam dabat necnon ab mense 

Aprili anni MCMXLII domi Congregationis a Sancta Elisabeth Nissae mansit. 

Cum agmina Exercitus Rubri Nissam appropinquaverunt, soror M. Paschalis, 

ordine superiorissae coacta, oppidum reliquit, refugium in pago v.d. Sobotín 

in hodierna Republica Cecha inveniens. Illo in loco operi in ecclesia, adiuvans 

aegrotos et aetate provectos, non pepercit. Die XI mensis Maii anno MCMXLV 

ferociter miles sovieticus eam aggressus est. Soror forti animo ei obstitit, 

genibus nixis, manu crucem coronae rosarii perstrinxit et firmiter dixit: 

“Numquam tecum venire potero. Christus Sponsus meus est, tantummodo 

eius sum”. Paucis post temporis momenta, ictus plumbi manuballistae eius 

terrenae vitae finem posuit. In coemeterio pagi Sobotín prope ecclesiam est 

sepulta. A tempore eius mortis, soror M. Paschalis ab incolis pagi Sobotín 

“Rosa Alba Reipublicae Cechae” nuncupata est.

2. Soror maria eDelburgiS (iuliana) KubitzKi. Die IX mensis Februarii 

anno MCMV in pago v.d. Dąbrówka Dolna prope Namslaviam nata est. Con-

gregationem Sororum a Sancta Elisabeth mense Iulio anni MCMXXIX intravit. 

Ministerium nosocomae in parte Vratislaviae vulgo nuncupata Nadodrze 

necnon in oppido Sara perfecit. Cum agmina militum sovieticorum oppi-

dum occupaverunt, mulieres et nonnullae sorores, inter quas etiam soror 

M. Edelburgis, atrociter stupratae sunt. Die XX mensis Februarii soror, ab 

altero stupro se defendens a milite sovietico ictibus manuballistae inter-

fecta est. Incolae oppidi Sarae statim post mortem nostram sanctam eam 

appellaverunt.

3. Soror maria roSaria (elfriDa) Schilling. Vratislaviae die V mensis 

Maii anno MCMVIII in mundum venit. Anno MCMXXVIII Congregationem Sororum 

a Sancta Elisabeth intravit. Officia pastoralia et munia ad administrationem 

pertinentia persolvit Hamburgi, Glogoviae, Nissae, Katoviciae, Legniciae, 

Hainoviae et in loco v.d. Nowogrodziec. Cum exercitus sovieticus locum v.d. 

Nowogrodziec ingressus est, sorores se quodam in refugio abscondiderunt, 

ex quo tres milites copiarum rubrarum sororem M. Rosariam extraxerunt. 

Die XXII mensis Februarii anno MCMXLV, ipsi saeve plusquam unus miles 

vim ei attulerint et sequenti die ab commissario sovietico furore ab eius 

resistentia ducto, manuballista interfecta est.

4. Soror maria aDelaiDiS (clara) Schramm. Die III mensis Iunii anno 

MDCCCLXXXV in pago v.d. Łączna, prope Glacium, orta est. Anno MCMXII in Con-
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gregationem Sororum a Sancta Elisabeth inivit. In domibus Congregationis 

in Ramułtowice, Szklarska Poręba, Wałbrzych Sobięcin, Godzieszów munia 

superiorissae illarum communitatum explevit. Exercitu sovietico appropin-

quante, soror M. Adelaidis curandi causa personarum sibi commissarum 

manere in loco statuit. Suam defendens et alterius castitatis virtutem ictibus 

manuballistae die XXV mensis Februarii anno MCMXLV una cum aliis personis 

occisa est. Corpora earum in quoddam foramen, per explosionem pyroboli 

creatum, iacta sunt.

5. Soror maria Sabina (anna heDvigiS) thienel. Die XXIV mensis Sep-

tembris anno MCMIX in vico v.d. Rudziczka, prope Prudnik, nata est. Anno 

MCMXXXIII Congregationem Sororum a Sancta Elisabeth ingressa est. Veluti 

nosocoma senili aetate ac morbo laborantes Vratislaviae et Laubae Lusa-

torum curavit. Die I mensis Martii anno MCMXLV, soror M. Sabina sui ipsius 

castitatem defendens atque alterius, plumbis manuballistae a quodam milite 

sovietico necata est.

6. Soror maria meluSJa (martha) rybKa. Die XI mensis Iulii anno MCMV 

in pago v.d. Pawłów, prope Racibórz, in mundum venit. In Congregationem 

Sororum a Sancta Elisabeth anno MCMXXVII introivit. Vitam suam religiosam 

Nissae transivit, ubi servilis generis laboribus operam dedit. Bello flagrante, 

senibus aegrotisque se dicavit itidemque erga puellas curam habuit. Die XXIV 

mensis Martii anno MCMXLV, cum seipsam et quandam puellam a violentia 

audaciter et forti animo defendere conabatur, vi a milite sovietico affecta, 

plumbo deinde interfecta est.

7. Soror maria Sapientia (lucia) heymann. Die XIX mensis Aprilis anno 

MDCCCLXXV prope Wałcz in vico v.d. Lubiesz exorta est. Anno MDCCCXCIV 

Congregationem Sororum a Sancta Elisabeth ingressa est. Veluti aegrorum 

ministra Hamburgi operam dedit, deinde Nissam missa est. Die XXIV mensis 

Martii anno MCMXLV soror M. Sapientia defendere quandam iuvenem sodalem 

a stupri violentia non haesitavit. Miles, coram eius resistentia, ad tempus 

eius manuballistam apposuit eamque statim plumbo exanimavit.

8. Soror maria aDelaiDiS (heDwig agneS) töpfer. Die XXVI mensis Au-

gusti anno MDCCCLXXXVII Nissae nata est. Anno MCMVII in Congregationem 

Sororum a Sancta Elisabeth introivit. Magistra et praeses scholae in loco v.d. 

Koźle fuit, ab anno MCMXLII Nissae eidem ministerio operam dabat. Periculi 

imminentis conscia, illo in loco, ut egenos curaret, mansit. Die XXIV mensis 
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Martii anno MCMXLV, coram militis sovietici provocatione, ut personas suae 
curae commissas defenderet audaciter obstitit et plumbis manuballistae, in 
conspectu aegrotorum quos cura ac diligentia sequebatur, necata est.

9. Soror maria felicitaS (anna) ellmerer. Die XII mensis Maii anno 
MDCCCLXXXIX in oppido v.d. Grafing prope Monachium orta est. Anno MCMXI 
Congregationem Sororum a Sancta Elisabeth adivit. Institutioni et educa-
tioni discipulorum in quadam schola Dusseldorpii, filiali deinde in sede 
vici v.d. Kup et Nissae incubuit. Die XXV mensis Martii anno MCMXLV, soror 
Maria Felicitas contra aggressionem militum sovieticorum resistitit suaequae 
superiorissae auxilium festinanter praestitit. Cum miles plumbum ad ani-
madvertendum in aërem disploderet, soror brachia sua exendit et exclama-
vit: “Vivat Christus Rex!” Agressor autem plumbo manuballistae ulla sine 
misericordia eam percussit, deinde eius corpus humi iam sine vitae spiritu 
delapsum conculcavit.

10. Soror maria acutina (helena) golDberg. Die VI mensis Iulii anno 
MDCCCLXXXII in vico v.d. Dłużek in regione Varmiae nata est. Anno MCMV in 
Congregationem Sororum a Sancta Elisabeth introivit. Multos per annos 
veluti aegrorum ministra inserviebat apud sanatorium in loco v.d. Wleń, 
postea in domo sacerdotum emeritorum Nissae. Ab anno MCMXLI apud or-
phanotrophium Leubi operam exercebat. Puellas suae curae commissas sine 
intermissione magnopere curavit. Die II mensis Maii anno MCMXLV, cum ea-
rum castitatem et innocentiam defendere conaretur, plumbo manuballistae 
ferociter occisa est.

Fama martyrii Servarum Dei, earum fortis animus et heroicus habitus 
in memoria Congregationis atque plurimarum personarum, quamvis adversis 
circumstantiis politicis, permanserunt. Annis MMXI-MMXV Archidioecesi in 
Vratislaviensi inquisitio de martyrio facta est, cuius validitas iuridica defi-
nitivo modo a Congregatione de Causis Sanctorum agnita est per decretum 
die IV mensis Decembris anno MMXV. Positione parata, positivo cum exitu, 
die IV mensis Decembris, Congressus Consultorum Historicorum habitus 
est. Theologi Consultores, peculiari Congressu peracto, die XXIV mensis 
Novembris anno MMXX, faventem sententiam dederunt. Patres Cardinales et 
Episcopi Ordinaria in Sessione diei I mensis Iunii anno MMXXI congregati, 
Venerabilium Servarum Dei mortem verum martyrium agnoverunt. Nosmet- 
ipsi facultatem dedimus Congregationi de Causis Sanctorum ut Decretum 
de martyrio promulgaret et statuimus ut beatificationis ritus die XI mensis 

Iunii anno MMXXII Vratislaviae (in Polonia) celebraretur.
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Hodie igitur Vratislaviae de mandato Nostro Venerabilis Frater Noster  

Marcellus S.R.E. Cardinalis Semeraro, Praefectus Dicasterii de Causis 

Sanctorum, textum Litterarum Apostolicarum legit, quibus Nos Venerabi-

les Servas Dei Paschalinam Jahn et IX sociae eius, martyres, in Beatorum 

numerum adscribimus:

Nos, vota Fratris Nostri Iosephi Petri Kupny, Archiepiscopi Metropolitae 

Vratislaviensis, necnon plurimorum aliorum Fratrum in Episcopatu mul-

torumque christifidelium explentes, de Congregationis de Causis Sanctorum 

consulto, auctoritate Nostra Apostolica facultatem facimus ut Venerabiles 

Servae Dei Paschalina Jahn (in saeculo: Maria Magdalena) et IX sociae, 

martyres, religiosae professae Congregationis Sororum a Sancta Elisabeth, 

quae Iesu, divino Sponso, consecratae usque ad sanguinis effusionem eum 

dilexerunt et, infimis succurrendo, sedulo honoraverunt, Beatarum nomine 

in posterum appellentur atque die undecima mensis Maii quotannis in locis 

et modis iure statutis celebrari possint. In nomine Patris et Filii et Spiritus 

Sancti. Amen.

Clarae hae sorores spiritali quidem progressu eminuerunt atque fidei 

insignia testimonia dederunt, Evangelii praecepta studiose servantes et in 

cotidiana vita, arduis etiam in circumstantiis, assidue sequentes. Dum illa-

rum consideramus vitam, mirabile fortitudinis exemplum et erga Dominum 

eiusque discipulos summam amoris testificationem, ad altiorem usque in 

nostro itinere imitationem Salvatoris pervenire volumus, in confessione ve-

rae fidei aeternam gloriam Trinitatis proclamantes.

Quod autem decrevimus, volumus et nunc et in posterum tempus vim 

habere, contrariis rebus quibuslibet non obsistentibus.

Datum Romae, Laterani, sub anulo Piscatoris, die XI mensis Iunii anno 

MMXXII, in memoria sancti Barnabae, Apostoli, Pontificatus Nostri decimo.

De mandato Summi Pontificis

petruS  Card.  parolin

Secretarius Status

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 573.797
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EPISTULAE

I

Ad participes Congressus Mundialis Institutionis Catholicae de argumento 
« Schola catholica ut corpus spei mundi permutandi. Institutionis vicum simul 
construere » (Massiliae, 1-3 Decembris 2022).

Al señor Philippe Richard 
Secretario General de la 

Oficina Internacional de la Educación Católica (OIEC)

Señor Secretario General:

Con gusto respondo a su solicitud de unirme al Congreso promovido por 

la Oficina Internacional de la Educación Católica, que se celebra en Marsella 

del 1 al 3 de diciembre, y en el que participan exponentes de esta parte 

esencial de la vida de la Iglesia, llegados de todas las partes de mundo.

Para la sociedad, la educación es ciertamente un deber ineludible, y en 

muchos casos un desafío acuciante. Para el cristiano es, además, una forma 

de participación en la función profética que Jesús dejó a su Iglesia. Por tanto, 

cuando nos acercamos a la educación no podemos hacerlo pensando en algo 

meramente humano, centrando la cuestión en programas, capacitaciones, 

recursos, ámbitos de recepción, ya que la vocación cristiana nos pide dar 

voz a una Palabra que no es nuestra, que nos supera, que nos trasciende.

Lógicamente la enseñanza de la escuela católica no se limita a cuestiones 

confesionales y los contenidos están abiertos a todas las ramas del saber 

y a cualquier persona que busque esta instrucción. Pero del mismo modo 

que decimos que la actividad de la escuela no puede reducirse a impartir 

materias, sino a formar personas en su integridad; al hablar de la escuela 

católica, es igualmente irrenunciable ese componente profético, que no sólo 

da al hombre la aptitud para adquirir unos conocimientos, sino también 

para conocerse a sí mismo y para reconocerse como un ser capaz de amar 

y ser amado.

Con ello no hablamos de proselitismo, ni mucho menos de excluir de 

nuestras escuelas a los que no piensan como nosotros. Lo que quiero decir 

es que la escuela en su conjunto se configure como una lección de vida en 
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la que se integran distintos elementos, en íntima colaboración con otras 

instancias, como la familia o la sociedad. De ese modo, en lo cotidiano, en 

lo imperceptible, en lo vivido, la identidad de nuestras escuelas consegui-

rá hacerse presente y entablar un diálogo, ser una palabra que pueda, al 

mismo tiempo, ser interpelante para las personas de fe y tender puentes 

de diálogo con los no creyentes.

La gran pregunta es: ¿cómo conseguir que la escuela católica sea real-

mente lo que el Señor le pide? Me parece que la respuesta está en el mismo 

Jesús. Miremos cómo fue enviado Él y cómo envía a sus discípulos; cómo 

enseñaba Él y cómo les pide a ellos que enseñen. Lo primero que vemos es 

que su envío es a la vez un acto de amor y de obediencia. Y así, envía a sus 

discípulos como miembros de su cuerpo, para que, según la propia vocación, 

transparenten el mensaje que quiere trasmitir, allí donde Él quiere llegar. 

Nuestra primera característica, por tanto, nace de la comunión. Nuestras 

clases no son mónadas, nuestras escuelas no son compartimentos estancos. 

Cada uno de nosotros y de nuestras actividades está en comunión con Dios 

que nos envía, con la Iglesia universal y local, en un proyecto común que 

nos supera y nos trasciende, al servicio de la humanidad. Esta lección, aún 

a quien no es cristiano, le traerá la certeza de que no caminamos solos, pues 

vivimos en una familia, en una sociedad, somos corresponsables, trabajamos 

juntos para un bien común, a pesar de nuestras diferencias.

La segunda característica que podemos tratar hoy es que estamos en 

camino, en movimiento. Jesús camina siempre, y exhorta a sus discípulos 

a hacer lo mismo, incluso los manda a ir por delante suyo. Les pide que 

salgan al encuentro, que alcancen los confines de la tierra. De ese modo la 

escuela católica en sus iniciativas debe acoger las problemáticas sociales, 

en ámbito local y universal, debe aprender y, en ese aprendizaje, enseñar 

a abrir la mente a nuevas situaciones y nuevos conceptos, a caminar juntos 

sin excluir a nadie, a establecer puntos de encuentro y a adaptar el lenguaje 

para que sea capaz de captar la atención de los más alejados. Ciertamente, 

ustedes me dirán que esto es necesario para dar la mejor formación posi-

ble a nuestros alumnos, pero lo es también para hacer de ellos hombres 

y mujeres que no se conformen con acumular meros conocimientos, sino 

más bien para que esa doctrina les permita adquirir la sabiduría de la que 

hablaba san Benito, que los haga crecer y hacer crecer a los demás, allí 

donde el Señor los envíe.
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Todo ello supone un trabajo artesano que no podemos realizar sin la 

ayuda de Dios y sin el apoyo de todos, por eso pedimos la fuerza del  

Espíritu del resucitado, dispensador de todos los dones. Que Él ilumine 

sus trabajos y les conceda esa ciencia que se eleva desde las realidades 

humanas hasta alcanzar el conocimiento sublime de Dios.

Fraternalmente, 

franciSco

Roma, San Juan de Letrán, 31 de agosto de 2022
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II

Ad Rev.mum et Emm.mum D.num Ioannem Iosephum S.R.E. Cardinalem 
Omella Omella occasione V centenariae memoriae a conversione s. Ignatii 
de Loyola.

Al Eminentísimo Cardenal Juan José Omella Omella 
Arzobispo de Barcelona y Presidente de la 

Conferencia Episcopal Española

Querido hermano:

El próximo 14 de noviembre se celebrará en Barcelona un evento sin-

gular, los 500 años de la llegada de un pobre soldado a un lugar recóndito 

de la geografía de España, cuando iba de camino a Tierra Santa. Nuestro 

protagonista, después de haber servido al rey y a sus convicciones hasta 

derramar su sangre, iba herido en el cuerpo y en el espíritu, se había 

despojado de todo y tenía el propósito de seguir a Cristo en pobreza y 

humildad. A él en ese momento poco le importaba hospedarse en albergues 

para pobres o tener que retirarse en una cueva para orar, menos aún que 

esto supusiera ser « estimado por vano y loco » (E.E. 167). Y, sin embar-

go –paradojas del destino–, cinco siglos después las autoridades civiles y 

religiosas de esa región, junto al Prepósito general del instituto religioso 

que él fundó, la Compañía de Jesús, se reúnen de forma institucional para 

celebrar este acontecimiento.

También yo deseo unirme a este acto, para lo cual he querido que me 

representes, rogándote que hagas llegar mi saludo a todas las autoridades 

presentes, tanto civiles como eclesiásticas, y en ellas al Pueblo fiel de Dios, 

que recuerda a san Ignacio de Loyola con devoción y cariño, y a los hombres 

de buena voluntad que lo respetan por ser un hombre íntegro y coherente 

en sus convicciones. Del mismo modo, a los miembros de la Compañía de 

Jesús, que como yo lo veneran como fundador.

Es significativo en estos momentos pensar que, para llevarlo hasta allí, 

Dios se sirviese de una guerra y de una peste. La guerra que lo sacó del 

sitio de Pamplona y fue el detonante de su conversión, y la peste que le 

impidió llegar a Barcelona y lo retuvo en la cueva de Manresa. Es una gran 

lección para nosotros, pues guerras y pestes no nos faltan para que llegue-
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mos a convertirnos. Podemos, por tanto, asumirlas como una oportunidad 

para revertir el rumbo seguido hasta ahora e invertir en lo que verdadera-

mente importa, sea cual sea el ámbito en que nos movamos. Y es que, por 

medio de las crisis, Dios nos dice que no somos nosotros los señores de la 

Historia, con mayúsculas, ni siquiera de nuestras propias historias, y por 

más que somos libres de corresponder o no a las llamadas de su gracia, es 

siempre su diseño de amor el que dirige el mundo.

En aquella circunstancia, Ignacio se mostró dócil a esa llamada, pero 

lo más importante es que no retuvo esta gracia para sí, sino que la consi-

deró desde el principio como un don para los demás, como un camino, un 

método que podía ayudar a otras personas a encontrarse con Dios, a abrir 

su corazón y dejarse interpelar por Él. Desde entonces sus ejercicios espiri-

tuales, como otros itinerarios de perfección, tales como los doce grados de 

humildad de san Benito, las moradas de santa Teresa, o más sencillamente 

los que nos proponen las bienaventuranzas o los dones del Espíritu Santo, 

se nos presentan como esa escala de Jacob que desde la tierra nos lleva al 

cielo, y que Jesús promete a quienes lo buscan sinceramente.

Que el Señor te bendiga a ti, querido hermano, que bendiga al Pueblo 

que peregrina en aquellas tierras, y que la Virgen Santa los cuide. Y, por 

favor, no se olviden de rezar por mí.

Fraternalmente,

franciSco

Roma, San Juan de Letrán, 12 de septiembre de 2022
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III

Ad populum Ucrainum IX mensibus transactis belli incohati.

Cari fratelli e sorelle ucraini!

Sulla vostra terra, da nove mesi, si è scatenata l’assurda follia della 

guerra. Nel vostro cielo rimbombano senza sosta il fragore sinistro delle 

esplosioni e il suono inquietante delle sirene. Le vostre città sono martel-

late dalle bombe mentre piogge di missili provocano morte, distruzione e 

dolore, fame, sete e freddo. Nelle vostre strade tanti sono dovuti fuggire, 

lasciando case e affetti. Accanto ai vostri grandi fiumi scorrono ogni giorno 

fiumi di sangue e di lacrime.

Io vorrei unire le mie lacrime alle vostre e dirvi che non c’è giorno in 

cui non vi sia vicino e non vi porti nel mio cuore e nella mia preghiera. 

Il vostro dolore è il mio dolore. Nella croce di Gesù oggi vedo voi, voi 

che soffrite il terrore scatenato da questa aggressione. Sì, la croce che ha 

torturato il Signore rivive nelle torture rinvenute sui cadaveri, nelle fosse 

comuni scoperte in varie città, in quelle e in tante altre immagini cruente 

che ci sono entrate nell’anima, che fanno levare un grido: perché? Come 

possono degli uomini trattare così altri uomini?

Nella mia mente ritornano molte storie tragiche di cui vengo a cono-

scenza. Anzitutto quelle dei piccoli: quanti bambini uccisi, feriti o rimasti 

orfani, strappati alle loro madri! Piango con voi per ogni piccolo che, a 

causa di questa guerra, ha perso la vita, come Kira a Odessa, come Lisa a 

Vinnytsia, e come centinaia di altri bimbi: in ciascuno di loro è sconfitta 

l’umanità intera. Ora essi sono nel grembo di Dio, vedono i vostri affanni 

e pregano perché abbiano fine. Ma come non provare angoscia per loro e 

per quanti, piccoli e grandi, sono stati deportati? È incalcolabile il dolore 

delle madri ucraine.

Penso poi a voi, giovani, che per difendere coraggiosamente la patria 

avete dovuto mettere mano alle armi anziché ai sogni che avevate coltivato 

per il futuro; penso a voi, mogli, che avete perso i vostri mariti e morden-

do le labbra continuate nel silenzio, con dignità e determinazione, a fare 

ogni sacrificio per i vostri figli; a voi, adulti, che cercate in ogni modo di 

proteggere i vostri cari; a voi, anziani, che invece di trascorrere un sereno 
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tramonto siete stati gettati nella tenebrosa notte della guerra; a voi, don-

ne che avete subito violenze e portate grandi pesi nel cuore; a tutti voi, 

feriti nell’anima e nel corpo. Vi penso e vi sono vicino con affetto e con 

ammirazione per come affrontate prove così dure.

E penso a voi, volontari, che vi spendete ogni giorno per il popolo; a 

voi, Pastori del popolo santo di Dio, che – spesso con grande rischio per 

la vostra incolumità – siete rimasti accanto alla gente, portando la consola-

zione di Dio e la solidarietà dei fratelli, trasformando con creatività luoghi 

comunitari e conventi in alloggi dove offrire ospitalità, soccorso e cibo a chi 

versa in condizioni difficili. Ancora, penso ai profughi e agli sfollati interni, 

che si trovano lontano dalle loro abitazioni, molte delle quali distrutte; e 

alle Autorità, per le quali prego: su di loro incombe il dovere di governare 

il Paese in tempi tragici e di prendere decisioni lungimiranti per la pace 

e per sviluppare l’economia durante la distruzione di tante infrastrutture 

vitali, in città come nelle campagne.

Cari fratelli e sorelle, in tutto questo mare di male e di dolore – a no-

vant’anni dal terribile genocidio dell’Holodomor –, sono ammirato del vostro 

buon ardore. Pur nell’immane tragedia che sta subendo, il popolo ucraino 

non si è mai scoraggiato o abbandonato alla commiserazione. Il mondo ha 

riconosciuto un popolo audace e forte, un popolo che soffre e prega, piange 

e lotta, resiste e spera: un popolo nobile e martire. Io continuo a starvi 

vicino, con il cuore e con la preghiera, con la premura umanitaria, perché 

vi sentiate accompagnati, perché non ci si abitui alla guerra, perché non 

siate lasciati soli oggi e soprattutto domani, quando verrà forse la tenta-

zione di dimenticare le vostre sofferenze.

In questi mesi, nei quali la rigidità del clima rende quello che vivete 

ancora più tragico, vorrei che l’affetto della Chiesa, la forza della preghiera, 

il bene che vi vogliono tantissimi fratelli e sorelle ad ogni latitudine siano 

carezze sul vostro volto. Tra poche settimane sarà Natale e lo stridore della 

sofferenza si avvertirà ancora di più. Ma vorrei tornare con voi a Betlem-

me, alla prova che la Sacra Famiglia dovette affrontare in quella notte, che 

sembrava solo fredda e buia. Invece, la luce arrivò: non dagli uomini, ma 

da Dio; non dalla terra, ma dal Cielo.

La Madre sua e nostra, la Madonna, vegli su di voi. Al suo Cuore Im-

macolato, in unione con i Vescovi del mondo, ho consacrato la Chiesa e 

l’umanità, in particolare il vostro Paese e la Russia. Al suo Cuore di madre 
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presento le vostre sofferenze e le vostre lacrime. A lei che, come ha scritto 

un grande figlio della vostra terra, « ha portato Dio nel nostro mondo », 

non stanchiamoci di chiedere il dono sospirato della pace, nella certezza 

che « nulla è impossibile a Dio » (Lc 1, 37). Egli dia compimento alle giuste 

attese dei vostri cuori, sani le vostre ferite e vi doni la sua consolazione. 

Io sono con voi, prego per voi e vi chiedo di pregare per me.

Che il Signore vi benedica e la Madonna vi custodisca.

Roma, San Giovanni in Laterano, 24 novembre 2022

FRANCESCO
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HOMILIAE

I

VI Die Mundiali Pauperum.*

Mentre alcuni parlano della bellezza esteriore del tempio e ammirano le 

sue pietre, Gesù risveglia l’attenzione circa gli eventi travagliati e dramma-

tici che segnano la storia umana. Infatti, mentre il tempio costruito dalle 

mani dell’uomo passerà, come passano tutte le cose di questo mondo, è 

importante saper discernere il tempo che viviamo, per rimanere discepoli 

del Vangelo anche in mezzo agli sconvolgimenti della storia.

E, per indicarci il modo di discernere, il Signore ci offre due esortazioni: 

non lasciatevi ingannare e rendete testimonianza.

La prima cosa che Gesù dice ai suoi ascoltatori, preoccupati di “quando” 

e di “come” avverranno i fatti spaventosi di cui parla, è: « Badate di non 

lasciarvi ingannare. Molti infatti verranno nel mio nome dicendo: “Sono 

io”, e: “Il tempo è vicino”. Non andate dietro a loro! ».1 E aggiunge: « Quan-

do sentirete di guerre e di rivoluzioni, non vi terrorizzate ».2 E questo nel 

momento attuale ci viene bene. Da quale inganno, dunque, vuole liberarci 

Gesù? Dalla tentazione di leggere i fatti più drammatici in modo supersti-

zioso o catastrofico, come se fossimo ormai vicini alla fine del mondo e non 

valesse la pena di impegnarci più in nulla di buono. Se pensiamo in questo 

modo, ci lasciamo guidare dalla paura, e magari poi cerchiamo risposte con 

morbosa curiosità nelle fandonie di maghi o oroscopi, che non mancano 

mai – e oggi tanti cristiani vanno a visitare i maghi, cercano l’oroscopo 

come se fosse la voce di Dio –; o, ancora, ci affidiamo a fantasiose teorie 

propinate da qualche “messia” dell’ultim’ora, in genere sempre disfattisti 

e complottisti – anche la psicologia del complotto è cattiva, ci fa male –. 

Qui non c’è lo Spirito del Signore: né nell’andare a cercare i “guru” né in 

questo spirito di complotto; lì non c’è il Signore. Gesù ci avverte: “Non 

lasciatevi ingannare”, non lasciatevi abbagliare da curiosità credulone, non 

* Die 13 Novembris 2022, XXXIII dominica per annum.
1 Lc 21, 8.
2 v. 9.
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affrontate gli eventi mossi dalla paura, ma imparate piuttosto a leggere gli 

avvenimenti con gli occhi della fede, certi che stando vicini a Dio « nemmeno 

un capello del vostro capo andrà perduto ».3

Se la storia umana è costellata di eventi drammatici, situazioni di dolore, 

guerre, rivoluzioni e calamità, è altrettanto vero – dice Gesù – che tutto 

questo non è la fine;4 non è un buon motivo per lasciarsi paralizzare dalla 

paura o cedere al disfattismo di chi pensa che ormai sia tutto perduto e 

sia inutile impegnarsi nella vita. Il discepolo del Signore non si lascia atro-

fizzare dalla rassegnazione, non cede allo scoraggiamento nemmeno nelle 

situazioni più difficili, perché il suo Dio è il Dio della risurrezione e della 

speranza, che sempre risolleva: con Lui sempre si può rialzare lo sguardo, 

ricominciare e ripartire. Il cristiano, allora, davanti alla prova – qualsiasi 

prova, culturale, storica o personale – si interroga: “Che cosa ci sta dicen-

do il Signore attraverso questo momento di crisi?”. Anch’io faccio questa 

domanda oggi: che cosa ci sta dicendo il Signore, davanti a questa terza 

guerra mondiale? Che cosa ci sta dicendo il Signore? E, mentre accadono 

fatti di male che generano povertà e sofferenza, il cristiano si chiede: “Che 

cosa, concretamente, io posso fare di bene?”. Non fuggire, farsi la domanda: 

cosa mi dice il Signore e cosa posso fare io di bene?

Non a caso, la seconda esortazione di Gesù, dopo “non lasciatevi in-

gannare”, è in positivo. Egli dice: « Avrete allora occasione di dare testimo-

nianza ».5 Occasione di dare testimonianza. Vorrei sottolineare questa bella 

parola: occasione. Significa avere l’opportunità di fare qualcosa di buono a 

partire dalle circostanze della vita, anche quando non sono ideali. È una 

bella arte tipicamente cristiana: non restare vittime di quanto accade – il 

cristiano non è vittima e la psicologia del vittimismo è cattiva, ci fa male –,  

ma cogliere l’opportunità che si nasconde in tutto ciò che ci capita, il bene 

che è possibile, quel poco di bene che sia possibile fare, e costruire anche a 

partire da situazioni negative. Ogni crisi è una possibilità e offre occasioni 

di crescita. Perché ogni crisi è aperta alla presenza di Dio, alla presenza 

dell’umanità. Ma cosa ci fa il cattivo spirito? Vuole che noi trasformiamo 

la crisi in conflitto, e il conflitto è sempre chiuso, senza orizzonte e senza 

via di uscita. No. Viviamo la crisi come persone umane, come cristiani, 

3 v. 18.
4 Cfr v. 9.
5 v. 13.
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non trasformandola in conflitto, perché ogni crisi è una possibilità e offre 

occasione di crescita. Ce ne accorgiamo se rileggiamo la nostra vicenda per-

sonale: nella vita, spesso, i passi in avanti più importanti si fanno proprio 

all’interno di alcune crisi, di situazioni di prova, di perdita di controllo, di 

insicurezza. E, allora, comprendiamo l’invito che Gesù fa oggi direttamente 

a me, a te, a ciascuno di noi: mentre vedi attorno a te fatti sconvolgenti, 

mentre si sollevano guerre e conflitti, mentre accadono terremoti, carestie 

e pestilenze, tu che cosa fai, io che cosa faccio? Ti distrai per non pensarci? 

Ti diverti per non farti coinvolgere? Prendi la strada della mondanità, di 

non prendere in mano, non prendere a cuore queste situazioni drammatiche? 

Ti giri dall’altra parte per non vedere? Ti adegui, remissivo e rassegnato, 

a quello che capita? Oppure queste situazioni diventano occasioni per testi-

moniare il Vangelo? Oggi ognuno di noi deve interrogarsi, davanti a tante 

calamità, davanti a questa terza guerra mondiale così crudele, davanti alla 

fame di tanti bambini, di tanta gente: io posso sprecare, sprecare i soldi, 

sprecare la mia vita, sprecare il senso della mia vita, senza prendere co-

raggio e andare avanti?

Fratelli e sorelle, in questa Giornata Mondiale dei Poveri la Parola di 

Gesù è un monito forte a rompere quella sordità interiore che tutti noi 

abbiamo e che ci impedisce di ascoltare il grido di dolore soffocato dei più 

deboli. Anche oggi viviamo in società ferite e assistiamo, proprio come ci 

ha detto il Vangelo, a scenari di violenza – basta pensare alle crudeltà che 

sta soffrendo il popolo ucraino –, di ingiustizia e di persecuzione; in più, 

dobbiamo affrontare la crisi generata dai cambiamenti climatici e dalla 

pandemia, che ha lasciato dietro di sé una scia di malesseri non soltanto 

fisici, ma anche psicologici, economici e sociali. Anche oggi, fratelli e so-

relle, vediamo sollevarsi popolo contro popolo e assistiamo angosciati al 

veemente allargamento dei conflitti, alla sciagura della guerra, che provoca 

la morte di tanti innocenti e moltiplica il veleno dell’odio. Anche oggi, molto 

più di ieri, tanti fratelli e sorelle, provati e sconfortati, migrano in cerca 

di speranza, e tante persone vivono nella precarietà per la mancanza di 

occupazione o per condizioni lavorative ingiuste e indegne. E anche oggi, 

fratelli e sorelle, i poveri sono le vittime più penalizzate di ogni crisi. Ma, 

se il nostro cuore è ovattato e indifferente, non riusciamo a sentire il loro 

flebile grido di dolore, a piangere con loro e per loro, a vedere quanta 

solitudine e angoscia si nascondono anche negli angoli dimenticati delle 
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nostre città. Bisogna andare agli angoli delle città, questi angoli nascosti, 

oscuri: lì si vede tanta miseria e tanto dolore e tanta povertà scartata.

Facciamo nostro l’invito forte e chiaro del Vangelo a non lasciarci ingan-

nare. Non diamo ascolto ai profeti di sventura; non facciamoci incantare dalle 

sirene del populismo, che strumentalizza i bisogni del popolo proponendo 

soluzioni troppo facili e sbrigative. Non seguiamo i falsi “messia” che, in 

nome del guadagno, proclamano ricette utili solo ad accrescere la ricchezza 

di pochi, condannando i poveri all’emarginazione. Al contrario, rendiamo 

testimonianza: accendiamo luci di speranza in mezzo alle oscurità; cogliamo, 

nelle situazioni drammatiche, occasioni per testimoniare il Vangelo della gio-

ia e costruire un mondo fraterno, almeno un po’ più fraterno; impegniamoci 

con coraggio per la giustizia, la legalità e la pace, stando sempre a fianco 

dei più deboli. Non scappiamo per difenderci dalla storia, ma lottiamo per 

dare a questa storia che noi stiamo vivendo un volto diverso.

E dove trovare la forza per tutto questo? Nel Signore. Nella fiducia in 

Dio, che è Padre, che veglia su di noi. Se gli apriamo il cuore, accrescerà 

in noi la capacità di amare. Questa è la strada: crescere nell’amore. Gesù, 

infatti, dopo aver parlato di scenari di violenza e di terrore, conclude di-

cendo: « Nemmeno un capello del vostro capo andrà perduto ».6 Ma cosa 

significa? Che Lui è con noi, Lui è il nostro custode, Lui cammina con 

noi. Io ho questa fede? Tu hai questa fede che il Signore cammina con te? 

Questo dobbiamo ripeterci sempre, specialmente nei momenti più dolorosi: 

Dio è Padre ed è al mio fianco, mi conosce e mi ama, veglia su di me, 

non prende sonno, ha cura di me e con Lui neanche un capello del mio 

capo andrà perduto. E io come rispondo a questo? Guardando i fratelli e 

le sorelle che sono nel bisogno, guardando questa cultura dello scarto che 

scarta i poveri, che scarta le persone con meno possibilità, che scarta i 

vecchi, che scarta i nascituri… Guardando tutto questo, cosa sento io di 

dover fare come cristiano in questo momento?

Amati da Lui, decidiamoci ad amare i figli più scartati. Il Signore è lì. 

C’è una vecchia tradizione, anche qui nei paesini dell’Italia, ancora qualcu-

no la mantiene: alla cena di Natale, lasciare un posto vuoto per il Signore 

che sicuramente busserà alla porta nella persona di un povero che ha bi-

sogno. E il tuo cuore, ha sempre un posto libero per quella gente? Il mio 

6 v. 18.
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cuore, ha un posto libero per quella gente? O siamo tanto indaffarati con 

gli amici, gli eventi sociali, gli obblighi? Mai abbiamo un posto libero per 

quella gente. Prendiamoci cura dei poveri, nei quali c’è Cristo, che per noi 

si è fatto povero.7 Lui si identifica con il povero. Sentiamoci chiamati in 

causa perché neanche un capello del loro capo vada perduto. Non possiamo 

restare, come quelli di cui parla il Vangelo, ad ammirare le belle pietre del 

tempio, senza riconoscere il vero tempio di Dio, l’essere umano, l’uomo e 

la donna, specialmente il povero, nel cui volto, nella cui storia, nelle cui 

ferite c’è Gesù. L’ha detto Lui. Non dimentichiamolo mai.

 

7 Cfr 2 Cor 8, 9.
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II

XXXVII Die Mundiali Iuvenum (in cathedrali templo Hastae).*

Abbiamo visto questo ragazzo, Stefano, che chiede di ricevere il ministero 

di accolito nel suo percorso verso il sacerdozio. Dobbiamo pregare per lui, 

perché vada avanti nella sua vocazione e sia fedele; ma anche dobbiamo 

pregare per questa Chiesa di Asti, perché il Signore invii vocazioni sacer-

dotali, perché come voi vedete la maggioranza sono vecchi, come me: ci 

vogliono preti giovani, come alcuni di qua che sono bravissimi. Preghiamo 

il Signore perché benedica questa terra.

E da queste terre mio padre è partito per emigrare in Argentina; e in 

queste terre, rese preziose da buoni prodotti del suolo e soprattutto dalla 

genuina laboriosità della gente, sono venuto a ritrovare il sapore delle 

radici. Ma oggi è ancora una volta il Vangelo a riportarci alle radici della 

fede. Esse si trovano nell’arido terreno del Calvario, dove il seme di Gesù, 

morendo, ha fatto germogliare la speranza: piantato nel cuore della terra 

ci ha aperto la via al Cielo; con la sua morte ci ha dato la vita eterna; at-

traverso il legno della croce ci ha portato i frutti della salvezza. Guardiamo 

dunque a Lui, guardiamo al Crocifisso.

Sulla croce appare una sola frase: « Costui è il re dei Giudei ».1 Ecco 

il titolo: Re. Però, osservando Gesù, la nostra idea di re viene ribaltata. 

Proviamo a immaginare visivamente un re: ci verrà in mente un uomo for-

te seduto su un trono con delle insegne preziose, uno scettro tra le mani 

e anelli luccicanti tra le dita, mentre proferisce ai sudditi parole solenni. 

Questa, grosso modo, è l’immagine che abbiamo in testa. Ma guardando 

Gesù, vediamo che è tutto il contrario. Egli non è seduto su un comodo 

trono, ma appeso ad un patibolo; il Dio che « rovescia i potenti dai troni »2 

opera come servo messo in croce dai potenti; ornato solo di chiodi e di 

spine, spogliato di tutto ma ricco di amore, dal trono della croce non am-

maestra più le folle con la parola, non alza più la mano per insegnare. Fa 

di più: non punta il dito contro nessuno, ma apre le braccia a tutti. Così 

si manifesta il nostro Re: a braccia aperte, a brasa aduerte.

* Die 20 Novembris 2022, in Sollemnitate D.N.I.C. Universorum Regis.
1 Lc 23, 38.
2 Lc 1, 52.
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Solo entrando nel suo abbraccio noi capiamo: capiamo che Dio si è 

spinto fino a lì, fino al paradosso della croce, proprio per abbracciare tutto 

di noi, anche quanto di più distante c’era da Lui: la nostra morte – Lui 

ha abbracciato la nostra morte –, il nostro dolore, le nostre povertà, le 

nostre fragilità e le nostre miserie. E Lui ha abbracciato tutto questo. Si 

è fatto servo perché ciascuno di noi si senta figlio: ha pagato con la sua 

servitù la nostra figliolanza; si è lasciato insultare e deridere, perché in 

ogni umiliazione nessuno di noi sia più solo; si è lasciato spogliare, perché 

nessuno si senta spogliato della propria dignità; è salito sulla croce, perché 

in ogni crocifisso della storia vi sia la presenza di Dio. Ecco il nostro Re, 

Re di ognuno di noi, Re dell’universo perché ha valicato i confini più remoti 

dell’umano, è entrato nei buchi neri dell’odio, nei buchi neri dell’abbandono 

per illuminare ogni vita e abbracciare ogni realtà. Fratelli, sorelle, questo 

è il Re che oggi festeggiamo! Non è facile capirlo, ma è il nostro Re. E la 

domanda da farci è: questo Re dell’universo è il Re della mia esistenza? 

Io credo a Lui? Come posso celebrarlo Signore di ogni cosa se non diventa 

anche il Signore della mia vita? E tu che oggi incominci questa strada verso 

il sacerdozio non dimenticarti che questo è il tuo modello: non aggrapparti 

agli onori, no. Questo è il tuo modello; se tu non pensi di essere sacerdote 

come questo Re, meglio fermati lì.

Fissiamo però ancora gli occhi in Gesù Crocifisso. Vedi, Lui non osserva 

la tua vita per un momento e basta, non ti dedica uno sguardo fugace come 

spesso facciamo noi con Lui, ma Lui rimane lì, a brasa aduerte, a dirti nel 

silenzio che niente di te gli è estraneo, che vuole abbracciarti, rialzarti, 

salvarti così come sei, con la tua storia, le tue miserie, i tuoi peccati. “Ma 

Signore, è vero? Con le mie miserie tu mi ami così?” Ognuno in questo 

momento pensi alla propria povertà: “Ma, tu mi ami con queste povertà 

spirituali che ho, con queste limitazioni?”. E Lui sorride e ci fa capire che 

ci ama e ha dato la vita per noi. Pensiamo un po’ ai nostri limiti, anche 

alle cose buone: Lui ci ama come noi siamo, come siamo adesso. Lui ci dà 

la possibilità di regnare nella vita, se ti arrendi al suo amore mite che si 

propone ma non s’impone – l’amore di Dio non si impone mai – al suo 

amore che sempre ti perdona. Noi tante volte ci stanchiamo di perdona-

re la gente e facciamo la croce, facciamo la sepoltura sociale. Lui non si 

stanca mai di perdonare, mai, mai: sempre ti rimette in piedi, sempre ti 

restituisce la tua dignità regale. Sì, la salvezza da dove viene? Dal lasciarci 
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amare da Lui, perché solo così veniamo liberati dalla schiavitù del nostro 

io, dalla paura di essere soli, dal pensare di non farcela. Fratelli, sorelle, 

mettiamoci spesso davanti al Crocifisso, lasciamoci amare, perché quelle 

brasa aduerte dischiudono anche a noi il paradiso, come al “buon ladrone”. 

Sentiamo rivolta a noi quella frase, l’unica che Gesù dice oggi dalla croce: 

« Con me sarai nel paradiso ».3 Questo vuole e vuol dirci Dio, a tutti noi, 

ogni volta che ci lasciamo guardare da Lui. E allora capiamo di non avere 

un dio ignoto che sta lassù nei cieli, potente e distante, no: un Dio vicino, 

la vicinanza è lo stile di Dio: la vicinanza, con tenerezza e misericordia. 

Questo è lo stile di Dio, non ha un altro stile. Vicino, misericordioso e 

tenero. Tenero e compassionevole, le cui braccia aperte consolano e acca-

rezzano. Ecco il nostro Re!

Fratelli, sorelle, dopo averlo guardato, che cosa possiamo fare? Il Vangelo 

oggi ci pone davanti a due strade. Di fronte a Gesù c’è chi fa da spettatore 

e chi si coinvolge. Gli spettatori sono molti, la maggioranza. Guardano, è 

uno spettacolo veder morire uno in croce. Infatti – dice il testo – « il po-

polo stava a vedere ».4 Non era gente cattiva, tanti erano credenti, ma alla 

vista del Crocifisso restano spettatori: non fanno un passo in avanti verso 

Gesù, ma lo guardano da lontano, curiosi e indifferenti, senza interessarsi 

davvero, senza chiedersi che cosa poter fare. Avranno commentato, forse: 

“Ma guarda questo…” avranno espresso giudizi e pareri: “Ma è innocente, 

guarda questo così…” qualcuno si sarà lamentato, ma tutti sono rimasti a 

guardare con le mani in mano, a braccia conserte. Ma anche vicino alla 

croce ci sono degli spettatori: i capi del popolo, che vogliono assistere allo 

spettacolo cruento della fine ingloriosa di Cristo; i soldati, i quali sperano 

che l’esecuzione finisca presto, per andarsene a casa; uno dei malfattori, 

che scarica su Gesù la sua rabbia. Deridono, insultano, si sfogano.

E tutti questi spettatori condividono un ritornello, che il testo riporta 

tre volte: “Se sei re, salva te stesso!”5 Lo insultano così, lo sfidano! Salva 

te stesso, esattamente il contrario di quello che sta facendo Gesù, che non 

pensa a sé, ma a salvare loro, che lo insultano. Però il salva te stesso 

contagia: dai capi ai soldati alla gente, l’onda del male raggiunge quasi 

tutti. Ma pensiamo che il male è contagioso, ci contagia: come quando noi 

3 Lc 23, 43.
4 v. 35.
5 Cfr vv. 35.37.39.
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prendiamo una malattia infettiva, ci contagia subito. E quella gente parla 

di Gesù ma non si sintonizza neanche un momento con Gesù. Prende la 

distanza e parla. È il contagio letale dell’indifferenza. Una brutta malattia 

l’indifferenza. “Questo non tocca me, non tocca me”. Indifferenza verso 

Gesù e indifferenza anche verso i malati, verso i poveri, verso i miseri della 

terra. A me piace domandare alla gente, e domando ad ognuno di voi; so 

che ognuno di voi dà l’elemosina ai poveri, e io vi domando: “Quando tu 

dai l’elemosina ai poveri, li guardi negli occhi? Sei capace di guardare agli 

occhi di quel povero o quella povera che ti chiede l’elemosina? Quando tu 

dai l’elemosina ai poveri, tu butti la moneta o gli tocchi la mano? Sei capace 

di toccare una miseria umana?”. Ognuno poi si dia la risposta oggi. Quella 

gente era nell’indifferenza. Quella gente parla di Gesù ma non sintonizza 

con Gesù. E questo è il contagio letale dell’indifferenza: che crea delle 

distanze con le miserie. L’onda del male si propaga sempre così: comincia 

dal prendere le distanze, dal guardare senza far nulla, dal non curarsi, poi 

si pensa solo a ciò che interessa e ci abitua a girarsi dall’altra parte. È 

questo è un rischio anche per la nostra fede, che appassisce se resta una 

teoria non diventa pratica, se non c’è coinvolgimento, se non ci si spende 

in prima persona, se non ci si mette in gioco. Allora si diventa cristiani 

all’acqua di rose – come io ho sentito dire a casa mia – che dicono di cre-

dere in Dio e di volere la pace, ma non pregano e non si prendono cura 

del prossimo e anche, a loro non interessa Dio, né la pace. Questi cristiani 

soltanto di parola, superficiali!

Questa era l’onda cattiva, che era lì al Calvario. Ma c’è anche l’onda 

benefica del bene. Tra tanti spettatori, uno si coinvolge, cioè il “buon la-

drone”. Gli altri ridono del Signore, Lui gli parla e lo chiama per nome: 

“Gesù”; tanti gli gettano addosso la loro rabbia, lui confessa a Cristo i suoi 

sbagli; molti dicono “salva te stesso”, Lui prega: « Gesù, ricordati di me ».6 

Chiede soltanto questo al Signore. Bella preghiera questa. Se ognuno di 

noi la recita tutti i giorni è una bella strada: la strada della santità: “Gesù 

ricordati di me”. Così un malfattore diventa il primo santo: si fa vicino a 

Gesù per un istante e il Signore lo tiene con sé per sempre. Ora, il Van-

gelo parla del buon ladrone per noi, per invitarci a vincere il male smet-

tendo di rimanere spettatori. Per favore, questo è peggio di fare il male, 

6 v. 42.
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l’indifferenza. Da dove cominciare? Dalla confidenza, dal chiamare Dio per 

nome, proprio come ha fatto il buon ladrone, che alla fine della vita ritro-

va la fiducia coraggiosa dei bambini, che si fidano, chiedono, insistono. E 

nella confidenza ammette i suoi sbagli, piange ma non su sé stesso, bensì 

davanti al Signore. E noi, abbiamo questa fiducia, portiamo a Gesù quello 

che abbiamo dentro o ci mascheriamo davanti a Dio, magari con un po’ 

di sacralità e di incenso? Per favore, non fare la spiritualità del trucco: 

quella è noiosa. Davanti a Dio: acqua e sapone, soltanto, senza trucco, ma 

l’anima così com’è. E da lì viene la salvezza. Chi pratica la confidenza, 

come questo buon ladrone, impara l’intercessione, impara a portare a Dio 

quello che vede, le sofferenze del mondo, le persone che incontra; a dirgli, 

come il buon ladrone: “Ricordati, Signore!”. Non siamo al mondo solo per 

salvare noi stessi, no: ma per portare i fratelli e le sorelle nell’abbraccio del 

Re. Intercedere, ricordare al Signore, apre le porte del paradiso. Ma noi, 

quando preghiamo, intercediamo? “Ricordati Signore, ricordati di me, della 

mia famiglia, ricordati di questo problema, ricordati, ricordati…” Attirare 

l’attenzione del Signore.

Fratelli, sorelle, oggi il nostro Re dalla croce ci guarda a brasa aduerte. 

Sta a noi scegliere se essere spettatori o coinvolti. Sono spettatore o voglio 

essere coinvolto? Vediamo le crisi di oggi, il calo della fede, la mancanza di 

partecipazione... Che cosa facciamo? Ci limitiamo a fare teorie, ci limitia-

mo a criticare, o ci rimbocchiamo le maniche, prendiamo in mano la vita, 

passiamo dal “se” delle scuse al “sì” della preghiera e del servizio? Tutti 

pensiamo di sapere che cosa non va nella società, tutti; parliamo tutti i 

giorni di che cosa non va nel mondo e anche nella Chiesa: tante cose non 

vanno nella Chiesa. Ma poi facciamo qualcosa? Ci sporchiamo le mani come 

il nostro Dio inchiodato al legno o stiamo con le mani in tasca a guardare? 

Oggi, mentre Gesù, spogliato sulla croce, toglie ogni velo su Dio e distrug-

ge ogni falsa immagine della sua regalità, guardiamo a Lui, per trovare il 

coraggio di guardare a noi stessi, di percorrere le vie della confidenza e 

dell’intercessione, di farci servi per regnare con Lui. “Ricordati Signore, 

ricordati”: Facciamo questa preghiera più spesso. Grazie.
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ALLOCUTIONES

I

Ad participes Curriculi pro Rectoribus et Formatoribus Seminariorum Ame-
ricae Latinae.*

Discorso del Santo Padre « a braccio »Discorso del Santo Padre « a braccio »

Agradezco al Cardenal su presentación, agradezco a los miembros del 

Dicasterio, al Secretario, Subsecretario y al resto de la “banda” que hayan 

venido aquí. Y ahora les voy a leer un discurso de doce páginas, que es 

un campeonato… A ver después de la tercera quién se acuerda lo que dije. 

Pero, para evitar este riesgo, se los voy a dar escrito, al secretario, para 

que lo haga conocer, va a salir hoy en el “Osservatore Romano”. Es lo que 

yo pienso sobre la formación sacerdotal, pero es una cosa pesada, que la 

lean con tranquilidad. Y yo más bien acá me voy a permitir decir tres o 

cuatro cosas que tengo en el corazón, que se las quiero decir de cercano, 

para la vida sacerdotal de ustedes, sobre todo, la vida de formadores del 

seminario.

Porque no es fácil eso, ¿no es cierto? En mi tiempo nos metían todos 

en la serie, y la formación era por serie: “Hoy toca esto, esto, esto…”. Y 

el que aguantaba hasta el final se ordenaba, y los demás se iban cayendo 

por el camino o iban dejando. En aquel tiempo, salían excelentes sacerdotes 

así, excelentes. Hoy día esto no sirve, porque es otra época, otra la carne, 

la materia prima. Otros son los jóvenes, otras las inquietudes; entonces, 

bueno, estamos para formar esos jóvenes.

Y una de las tentaciones más serias que hoy día pasa la Iglesia, uste-

des lo saben mejor que yo, es cuando te vienen con esquemas rígidos de 

formación, ¿no es cierto?, todo rigidez y qué se yo… Han surgido congre-

gaciones religiosas que son un desastre, que hubo que ir cerrándolas de a 

poco, congregaciones de rígidos “que no, que no, que no…”. Y que en el 

fondo, detrás de esa rigidez, se esconde verdadera podredumbre. Entonces, 

es importante discernir bien, a lo largo de la formación, cómo acompañar 

* Die 10 Novembris 2022.
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a los chicos. Y la palabra discernir creo que es clave. Si un formador no 

tiene la capacidad de discernir, que le diga a su obispo: “Mirá, mándame 

a otra cosa, yo para esto no sirvo”. Porque discernir supone silencio, su-

pone oración, supone rezar, supone acompañar, supone capacidad de sufrir, 

supone no tener la respuesta hecha. Respuestas hechas hoy en día no les 

sirven a los chicos sino que hay que ir acompañándolos, con la doctrina 

clara, eso sí, pero ir acompañándolos en las diversas coyunturas.

En ese trabajo que tienen ustedes, las cosas necesarias las tiene el Se-

cretario ahí, lo van a ver escrito todo, esto hay que hace hacerlo. Porque 

es un problema del número de seminaristas, no puede haber un seminario 

con cuatro personas, no. “No tenemos más” – júntense. Punto.

Y hay una manía que yo tengo, que es hablar de la proximidad, porque 

creo que hay que ir ahí a la fuente de lo que es nuestro Dios. Y nuestro 

Dios, el estilo de Dios es la proximidad. Esto lo dice Él, no lo digo yo. En 

el Deuteronomio le dice al pueblo: “Decime, ¿qué pueblo tiene sus dioses 

tan cercanos como vos me tenés a mí?”. La cercanía. Y este tiene que 

contagiarnos, o sea, el sacerdote, el seminarista, el sacerdote tiene que 

ser “cercano”. ¿Cercano a quién? ¿A las chicas de la parroquia? Y algunos 

sí, son cercanos, después se casan, está bien. Es el movimiento familiar 

cristiano que trabaja ahí… Pero ¿cercano a quién? ¿Cercano cómo? Y hay dos 

adjetivos de esta cercanía de Dios: Dios es cercano con misericordia y con 

ternura. Y estas tres cosas las tienen que lograr en los chicos. Que sean 

sacerdotes bien hombres, misericordiosos pero con ternura. No podemos 

tener como curas dirigentes de empresa de una parroquia que conducen 

a los gritos, que masifican todo, que viven simplemente de tres o cuatro 

cosas y no saben dialogar o que son incapaces de acariciar un chico, besar 

un anciano o que simplemente, no van a “perder tiempo” a hablar con los 

enfermos, que es perder tiempo, sino que están en los planes parroquiales 

y todo eso. No, eso no sirve. Cercanía, misericordia y ternura.

A veces, sufro cuando encuentro gente que viene llorando porque fue a 

confesarse y le dijeron de todo. Si vos te venís a confesar porque hiciste una, 

dos, diez mil macanas… ¡das gracias a Dios y lo perdonás! Pero todavía que 

el otro pasa vergüenza y todo, le das, le das y le das. “Y no puedo absol-

verte, no puedo porque estás en pecado mortal, tengo que pedir permiso al 

obispo…”. Eso sucede, ¡por favor! ¡Nuestro pueblo no puede estar en manos 

de delincuentes! Y un cura que obra así es un delincuente, con todas las 
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palabras. Les guste o no les guste. O sea, pastor cercano con misericordia 

y ternura. ¿La tienen clara esta? Porque creo que conviene subrayar esto.

Y simplemente me voy a repetir porque esto lo repito siempre, pero 

creo que es importante que se los diga: las cuatro cercanías del cura. Hay 

cuatro cercanías que tienen que ser, primero, la cercanía con Dios. Sépanlo, 

un cura que no reza se va al tacho. Quizás persevera hasta viejo pero en 

el tacho, es decir, en la mediocridad. No digo en el pecado mortal, no, la 

mediocridad, que es peor que pecado mortal. Porque el pecado mortal te 

asusta y te vas a confesar enseguida. La mediocridad es un estilo de vida, 

ni muy muy, ni tan tan… Y vas sacando tajada de todo lo que podés y así 

perseverás hasta el final. En eso cae el cura que no reza. Por favor, recen, 

en serio, y pidan al que o a la que los acompaña espiritualmente que les 

enseñe a rezar. Confíen en el modo de rezar que tienen con el o la acom-

pañante espiritual que tengan. Por favor, en eso, no cedan.

Una de las cosas que yo les preguntaba a los curas en Buenos Aires, 

cuando visitaba las parroquias y yo los veía por ahí, no a todos, pero a 

los que veía que estaban muy acelerados en el trabajo, les decía: “Che, 

¿vos cómo terminás el día?” – “Agotado”. “¿Y cómo te vas a dormir?” – “Y 

bueno, agarro como dos o tres cosas y me voy a la cama, y ahí veo un 

poco de televisión y bueno, ya ahí más o menos me relajo”. “Ah está bien… 

¿Y no pasás por la capilla antes?”. No se había dado cuenta, que al menos 

tenés que decirle buenas noches al Patrón. Es decir, como que llevás la 

cosa, la necesidad pastoral te va llevando a dejar de rezar. Pero no porque 

tenés que rezar, no, sino que tenés que sentir la necesidad de rezar. “Mirá 

Señor, estoy metido en este lío, está este problema parroquial, este otro, 

que el obispo, de acá, de allá…”. Hablar con el Señor y perder tiempo en 

la oración. Cuanto más ocupado está un cura, más tiene que perder tiempo 

en la oración. O sea, cercanía al Señor en la oración. Primera cercanía.

Segunda cercanía, cercanía al obispo. En esto no negocien nunca. Y 

pasen bien la doctrina a los chicos. No hay Iglesia sin obispo. “Que es un 

desgraciado”. Vos también sos un desgraciado. O sea, entre desgraciados se 

van a entender. Pero es tu padre. Y si no tenés el coraje de decir las cosas 

en la cara, no se las digas a otro, te las callas. O vas como un hombre a 

tu obispo, o le pedís al Señor que solucione. Pero cercanía a él, buscarlo. Y 

el obispo tiene que estar cercano con los curas, eso sí. Pero buscarlo, estar 

cerca, no para chuparle las medias para que te de esa parroquia o te de 
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esta otra que le gusta más, no. Para sentir al padre, para discernir con el 

padre. Y al decir cercanía digo respeto. Una de las cosas que ustedes nunca 

se tienen que permitir es hacer lo que hicieron los dos hijos de Noé: morirse 

de risa con el padre borracho. Hagan lo del tercero: van y lo cubren. Es 

verdad que a veces hay obispos que Dios me libre y guarde… Bueno, qué 

vas a hacer, hijo. Hay de todo en la viña del Señor. Cubrilo, es tu padre. 

Sé valiente, hablá con él, pero no uses esa carne herida y pecadora de ese 

obispo para divertirte en comentarios con los demás o para justificar tus 

cosas. Es tu padre. Cercanía con Dios, primero. Cercanía con el obispo, 

segundo. Y buscalo no para chuparle las medias, pero para estar junto a 

él o al menos respétalo. Pero con el obispo no se juega, porque es Cristo 

para ustedes.

Tercero, cercanía entre los curas. Miren, uno de los vicios más feos 

que tenemos nosotros la raza clerical es la murmuración: cuando pasamos 

revista, mirá que…. ¡Somos chismosos de alma! Sacamos el cuero a los 

compañeros…. ¡son tus hermanos! Si vos no tenés los pantalones para decir 

las cosas en la cara, cómetelas. ¡Pero no se lo vas a decir a otro como una 

vieja chismosa! Y a veces, los chismes de los curas, después de reuniones 

del colegio presbiteral, por ejemplo, salen afuera y “viste aquel, y aquel …”.  

Es tu hermano, sí es un desgraciado, pero vos también. Pero por favor, 

sean hombres, virilidad en esto, no sean viejas chismosas, por favor. Yo se 

lo digo a ustedes para que se lo enseñen a los chicos. Si ustedes ven a un 

seminarista que le gusta darle a la lengua mándenlo un poquito afuera que 

se ventile con el trabajo duro, lo que es la dureza del trabajo, y después 

ven si lo reciben o no lo reciben. Pero, chismosos sobran en la Iglesia, 

sobran en todas partes. Sobran. No formemos más chismosos, que eso nos 

arruina la vida.

Y la cuarta cercanía es con el pueblo de Dios. Realmente a mí me 

duele cuando veo curas tan almidonados que se olvidaron del pueblo de 

donde lo sacaron. Lo que le dice Pablo a Timoteo: “Acordate de tu madre 

y tu abuela”. O sea, pensá de dónde saliste, que te sacaron detrás del 

rebaño. No te olvides de tu pueblo. Y enseñale a los pibes a tener amor 

a su pueblo, de donde salieron. No tirárselas ya de extraterrestre porque 

están estudiando filosofía o teología, lo que sea, porque van a ser curas, 

separados. Que no se olviden del olor del pueblo de Dios, que es el que 

los va a meter en esto.
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Ustedes como formadores tienen que formar a los chicos en estas cuatro 

cercanías: cercanía con Dios en la oración, cercanía con el obispo, que no 

se negocia al obispo. Tercera cercanía en el colegio presbiteral, formarlos a 

que sean buenos hermanos. Y cuarto, cercanía con el pueblo de Dios, que 

no pierdan el olor a la pertenencia de la cual vienen.

Bueno, esto es lo que les quería decir en vez de leerles estas ¿cuántas 

eran, doce paginas? Son muy buenas, porque pasó por varias manos y la 

pensaron bien. Y les va a servir. Pero esto es lo que yo tengo en el corazón, 

y fórmenlos así, por favor. Que no les salgan curitas raquíticos espiritual-

mente o humanamente, o tipos que se quedan en el seminario porque no 

saben qué hacer de su vida afuera.

Bueno, recen por mí, recen entre ustedes, ayúdense, no pierdan el es-

píritu de camaradería entre ustedes. Charlar cosas serias juntos, reírse 

juntos, ir a comer una pizza juntos. Todo lo que sea fraternidad que les 

ayude a ir adelante. Ahora les voy a dar la bendición y después los saludo 

uno por uno.

Discorso del Santo Padre Padre consegnatoDiscorso del Santo Padre Padre consegnato

Estimado Señor Cardenal, 
queridos hermanos en el Episcopado y en el Sacerdocio, 
¡buenos días!

Me es grato saludarlos a todos ustedes, participantes en el Curso para 

Rectores y Formadores de Seminarios Latinoamericanos, venidos de casi 

todos los países del Continente y del Caribe. Extiendo mi saludo a los 

colaboradores del Dicasterio para el Clero, el cual ha organizado el curso.

Toda la formación sacerdotal, particularmente la de los futuros pastores, 

está en el corazón de la evangelización, pues en las próximas décadas ellos, 

respondiendo a una genuina vocación específica, animarán y conducirán al 

santo Pueblo de Dios, para que sea “en Cristo como un sacramento, o sea 

signo e instrumento de la unión íntima con Dios y de la unidad de todo 

el género humano”. ¡Cuán necesaria es una formación de calidad para los 

que serán presencia sacramental del Señor en medio de su rebaño, alimen-

tándolo y sanándolo con la Palabra y con los Sacramentos!

En este sentido, quisiera subrayar que la Ratio fundamentalis insti-

tutionis sacerdotalis “El don de la vocación presbiteral” conserva el gran 
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aporte hecho por la Exhortación apostólica Pastores dabo vobis, que este año 

conmemora el 30 aniversario de su publicación por san Juan Pablo II, tras 

la VIII Asamblea General Ordinaria de Obispos, que trató “La formación 

de los sacerdotes en las circunstancias actuales”. Esta ofrece de manera 

explícita una visión antropológica integral, que tiene en cuenta simultánea y 

equilibradamente las cuatro dimensiones presentes en la persona del semi-

narista: humana, intelectual, espiritual y pastoral. Por otro lado, la misma 

Ratio fundamentalis reafirma la perspectiva de mi apreciado predecesor 

el Papa Benedicto XVI, quien con el Motu proprio Ministrorum institutio 

ha puesto en evidencia que la formación de los seminaristas prosigue, na-

turalmente, en la formación permanente de los sacerdotes, constituyendo 

ambas una sola realidad.

Por otra parte, quisiera destacar que uno de los grandes aportes de 

la actual Ratio fundamentalis es que describe el proceso formativo de los 

sacerdotes, desde los años del Seminario, a partir de cuatro notas carac-

terísticas de la formación, que es presentada como única, integral, comu-

nitaria y misionera.

Al respecto, deseo detenerme para enfatizar que la formación sacerdo-

tal « tiene un carácter eminentemente comunitario desde su mismo origen. 

La vocación al presbiterado, de hecho, es un don de Dios a la Iglesia y al 

mundo, es una vía para santificarse y santificar a los demás, que no se 

recorre de manera individual, sino teniendo siempre como referencia una 

porción concreta del Pueblo de Dios ».1

En este contexto, me permito hacerles notar que uno de los desafíos más 

relevantes que hoy enfrentan las casas de formación sacerdotal es que ellas 

sean verdaderas comunidades cristianas, lo que implica no sólo un proyecto 

formativo coherente, sino también un número adecuado de seminaristas y 

formadores que asegure una experiencia realmente comunitaria en todas 

las dimensiones de la formación. Este desafío exige en no pocas ocasiones 

empeñarse en crear o consolidar Seminarios interdiocesanos, provinciales 

o regionales. Se trata de una tarea que los Obispos deben asumir sinodal-

mente, especialmente a nivel de las Conferencias Episcopales regionales 

o nacionales, en la cual ustedes están llamados a colaborar con lealtad y 

proactividad.

1 RFIS, Introducción 3.
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Para ello, queridos sacerdotes formadores, es necesario dejar inercias 
y protagonismos e iniciar a soñar juntos, no añorando el pasado, no so-
los, sino unidos y abiertos a lo que el Señor hoy desea como formación 
para las próximas generaciones de presbíteros inspirados por las actuales 
orientaciones de la Iglesia.

Me alegro que, durante estos días, ustedes estén reflexionando sobre 
distintos aspectos de la formación inicial, deteniéndose en la dimensión 
humana y cómo esta se integra a las otras dimensiones, a saber, espiritual, 
intelectual y pastoral.

En efecto, en el seno de la comunidad cristiana el Señor llama a algu-
nos de sus discípulos a ser sacerdotes, esto es, elige a algunas ovejas de su 
rebaño y les invita a ser pastores de sus hermanos y hermanas. No debe-
mos olvidar que los sacerdotes hemos sido “sacados de entre los hombres… 
para intervenir en favor de los hombres en todo aquello que se refiere al 
servicio de Dios”.2 Somos “con-discípulos” de los demás fieles cristianos y, 
por lo mismo, compartimos las mismas necesidades humanas y espirituales, 
como también estamos sujetos a las mismas fragilidades, límites y errores.

En los seminaristas, como en cada uno de nosotros, interactúan y co-
existen dos aspectos que deben integrarse recíprocamente, los dones de la 
gracia y los rasgos de la naturaleza herida; el servicio que ustedes han de 
desempeñar es precisamente el unir ambas realidades en un camino de fe 
y maduración integral.3

Es necesario estar atentos, ya que su misión no es formar “súper hom-
bres” que pretendan saber y controlar todo y ser autosuficientes, sino lo 
contrario, es formar hombres que con humildad sigan el proceso elegido 
por el Hijo de Dios, que es el camino de la encarnación.

Sí, en virtud de la Encarnación del Hijo de Dios encontramos en nuestro 
Maestro, Dios y hombre verdadero, no sólo ejemplos de humanidad reno-
vada a imitar, sino también la posibilidad de entrar en comunión vital con 
Él, desde la cual nuestra existencia es sanada y elevada a una humanidad 
nueva. El Señor hace posible que lo imitemos y sigamos sus huellas, por-
que nos comunica el don de su gracia, que es capaz de transformar todo 
lo que somos: “alma, cuerpo y espíritu”,4 según su plan de plenitud para 

cada uno de nosotros.

2 Cf. Hb 5, 1.
3 Cf. RFIS, 28.
4 Cf. 1 Ts 5, 23.
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La dimensión humana de la formación sacerdotal, por tanto, no es una 

mera escuela de virtudes, de crecimiento de la propia personalidad o de 

desarrollo personal, implica, principalmente, una maduración integral de 

la persona potenciada por la gracia de Dios que, aun suponiendo los con-

dicionamientos biológicos, psicológicos y sociales de cada uno, es capaz de 

transformarlos y elevarlos, sobre todo cuando la persona y las comunidades 

se esfuerzan en colaborar con ella de modo transparente y veraz. En defi-

nitiva, las motivaciones vocacionales auténticas, esto es, el seguimiento del 

Señor y la instauración del Reino de Dios están a la base de un proceso 

que es a la vez humano y espiritual.

En este sentido, una de las tareas más relevantes en el proceso formativo 

de un sacerdote es la gradual lectura creyente de la propia historia. Esta 

visión providencial del propio camino es la materia principal del discerni-

miento personal y eclesial de la propia vocación. En efecto, cada semina-

rista, primero, y cada sacerdote después, con acentos y matices distintos 

debe ir actualizándola constantemente, especialmente en las coyunturas 

más significativas del propio camino sacerdotal.5 El contraste con quienes 

lo acompañan en este proceso, tanto en el fuero interno como en el fuero 

externo, le permitirá vencer cualquier tentación de autoengaño subjetivista 

y abrirán la valoración a perspectivas muchos más amplias y objetivas.

Debemos ser conscientes también del impacto formativo que la vida 

y ministerio de los formadores tiene en los seminaristas. Los formadores 

educan con su vida, más que con sus palabras.

Por cierto, una sana maduración humana coherente con la consolida-

ción de la propia vocación y misión, que incluye la normal superación de 

dificultades y períodos de crisis, permite al sacerdote formador renovar 

constantemente la base sobre la que se sustenta su configuración con Cristo, 

Siervo y Buen Pastor, y, además, le confieren la herramienta más eficaz 

para el ejercicio de su servicio en el Seminario, tanto con los candidatos 

en relación a su proceso de discernimiento, como respecto de los demás 

formadores del equipo formativo y los otros agentes de la formación. En 

efecto, la armonía humana y espiritual de los formadores, particularmente 

del Rector del Seminario, es una de las mediaciones más importantes en 

el acompañamiento formativo.

5 Cf. RFIS, 59 y 69.
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Uno de los indicadores de maduración humana y espiritual es el desa-

rrollo y la consolidación de la capacidad de escucha y del arte del diálogo, 

que naturalmente están anclados en una vida de oración, donde el sacer-

dote cotidianamente entra en diálogo con el Señor, incluso en momentos 

de aridez o de confusión. Para el servicio que un presbítero presta a sus 

hermanas y hermanos, en particular para la labor de un formador, la dis-

posición a escuchar y a empatizar con los demás más que un instrumento 

de evangelización, es precisamente el ambiente donde esta germina, florece 

y da frutos.

En síntesis, la vida del formador, su constante crecimiento humano y 

espiritual como discípulo-misionero de Cristo y como sacerdote, sostenido 

y promovido por la gracia de Dios, es sin duda el factor fundamental de 

que dispone para dar eficacia a su servicio a los seminaristas y a otros 

sacerdotes en su configuración con Cristo, Siervo y Buen Pastor. De hecho, 

su propia vida testifica aquello que sus palabras y gestos intentan trasmitir 

en el diálogo e interacción con sus interlocutores en la formación.

Queridos sacerdotes, soy consciente de que el servicio que prestan a la 

Iglesia no es simple y no pocas veces desafía la propia humanidad, porque 

el formador tiene un corazón cien por ciento humano y que no pocas veces 

puede sentir frustración, cansancio, rabia e impotencia, de ahí la importan-

cia de recurrir cada día a Jesús, ponerse de rodillas y ante su presencia 

aprender de Él que es manso y humilde de corazón, de modo que poco 

a poco nuestro corazón aprenda a latir al ritmo del corazón del Maestro.

Las páginas del Evangelio, sobre todo aquellas que narran pinceladas 

de la vida de Jesús con sus discípulos, nos permiten ver cómo Jesús sabía 

hacerse presente y ausente, sabía el momento de corregir y el momento 

para elogiar, el momento de acompañar y la ocasión para enviar y dejar 

que los apóstoles afrontaran el reto misionero. Es en medio de estas que 

podríamos llamar “intervenciones formativas” de Cristo que Pedro, Andrés, 

Santiago, Juan y el resto de los llamados, se fueron convirtiendo en verda-

deros discípulos y configurando su corazón, poco a poco, con el del Señor.

Hace un momento destacaba el rol formativo del Rector del Seminario 

respecto de sus hermanos del equipo formativo y en la corresponsabilidad 

de todos ellos en la propia formación sacerdotal. El Rector debe manifestar 

una preocupación constante por cada uno de los formadores, manteniendo 

un diálogo abierto y sincero respecto de su vida y servicio, sin descuidar de 
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hacerse eco de aquellos aspectos más personales de los que muchas veces 

depende la superación de los problemas que pueden surgir al interno del 

equipo formativo. Tengan presente que los formadores son para el Rector 

del Seminario sus hermanos más próximos, hacia los cuales debe estar 

dirigido de modo privilegiado el ejercicio de la caridad pastoral.

Por otra parte, la formación sacerdotal tiene por medio privilegiado el 

acompañamiento formativo y espiritual de todos y cada uno de los forma-

dores del Seminario respecto de todos y cada uno de los seminaristas, de 

modo de asegurar que ellos tengan una amplia y variada ayuda de parte de 

la comunidad de formadores, sin exclusivismos o particularismos, pudiendo 

ser apoyados por sacerdotes de diferentes edades y sensibilidades distintas, 

según las competencias específicas de cada uno de ellos, a fin de que cada 

futuro pastor pueda ir discerniendo y consolidando no sólo una genuina 

vocación al presbiterado, sino también el modo personal e irrepetible que 

el Señor ha trazado para que lo viva y ejerza.

Contribuyen con el acompañamiento formativo otras personas que ayu-

dan a los seminaristas en su crecimiento humano y espiritual. Cabe señalar 

a los agentes responsables de las experiencias pastorales que desarrollan a 

lo largo de la formación inicial, de modo particular los párrocos, como así 

mismo los especialistas que son llamados a colaborar cuando es necesario.6

Queridos formadores, vuelvo a expresarles la gratitud de la Iglesia por 

dedicar su vida y ministerio a los futuros pastores, que serán sus hermanos 

en el Presbiterio y que, unidos y bajo la guía del Obispo, tirarán las redes 

del Evangelio como auténticos pescadores de hombres. Que María Santísima, 

Madre de los sacerdotes, los anime y cuide en su misión.

Buenas tardes y les pido, por favor, que no se olviden de rezar por mí. 

Muchas gracias.

6 Cf. RFIS, 145-147.
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II

Ad Ministros et participes Coetus Plenarii Dicasterii pro Communicatione.*

Discorso del Santo Padre « a braccio »Discorso del Santo Padre « a braccio »

Cari fratelli e care sorelle, buongiorno e benvenuti!

Ringrazio il Dottor Ruffini per le sue cortesi parole, e saluto tutti voi 

che partecipate all’assemblea Plenaria del Dicastero per la Comunicazione, 

che ha per tema “Sinodo e comunicazione: un percorso da sviluppare”. E 

questo è il messaggio, otto pagine… Se io incomincio a leggerle, quando 

arriverò alla quarta, avrete dimenticato cosa ho detto nella prima! E credo 

che è meglio che voi questo messaggio lo portiate con voi, il Dottor Ruffi-

ni ne farà dare una copia a ognuno. E così io posso dirvi qualcosa di più 

spontaneo e anche “fuori censura”, che è più divertente!

Quando si parla di comunicazione stiamo parlando di “un’andata e ritor-

no”, non c’è comunicazione in una sola direzione: va e torna, va e torna. E 

in questo anche si cresce. Sono soltanto i pappagalli a comunicare in andata 

senza ritorno, perché dicono sempre lo stesso, e non importa quello che è 

l’eco, quello che si dice dall’altra parte. Un comunicatore vero deve essere 

attento al ritorno, a quello che viene, alla reazione che provoca quello che 

io dico. Perché la comunicazione è un collegamento umano. Importante non 

è quello che dico, no, ma quello che dico a ciò che l’altro mi dice, a quello 

che ascolto. Per questo la filosofia “dell’altoparlante” non serve; piuttosto 

è una filosofia, diciamo, “al telefono”: si ascolta, si risponde.

Il dialogo: non può esserci comunicazione senza un dialogo e senza 

movimento, senza muoversi; e questo sempre rischia. Perché noi abbiamo 

questa legge dell’inerzia, dell’inerzia che ti spinge, sempre seduti sulla stessa 

cosa, dire le cose, dare le notizie e poi zitti. No. Tu devi ascoltare come è 

ricevuta quella cosa, e quale reazione provoca. E per questo ci sono alcuni 

di voi che a me toccano tanto, per esempio l’entusiasmo di Monda [Diret-

tore dell’Osservatore Romano]. Monda non è un giornalista, è un poeta, un 

creatore, perché lui comunica in poesia, lui con creatività ascolta quello 

che dice la gente… E poi L’Osservatore – sì, L’Osservatore è un problema, lo 

* Die 12 Novembris 2022.
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sappiamo tutti – e invece di chiudere L’Osservatore, ne fa un altro, quello 

“di Strada”, e vai! Questo è comunicare, cercare sempre le frontiere, altre, 

altre… L’inquietudine comunicativa. E questo comporta un certo disordine. 

Il comunicatore non riesce ad avere tutto in ordine, sempre c’è qualche 

disordine, perché siamo così noi umani. E tra voi io vedo cose del genere.

Per esempio – questo da un’altra parte, ma voglio dirlo – ho fatto due 

filmati con Fabio Marchese Ragona, e ho visto in quelle comunicazioni la 

capacità di creare cose che hanno avuto un ascolto grande, perché c’era 

questa ricerca di andare verso l’altro.

E anzi, quando leggo fra voi, per esempio, un articolo di Gisotti: se tu 

leggi Gisotti, non fa solo la riflessione, no, lui fa la riflessione e crea delle 

tensioni interiori. Per menzionare soltanto alcuni comunicatori… Questo 

è comunicare, è rischiare, è creare, è andare oltre. Un comunicatore che 

vuole avere tutto in ordine, ha sbagliato professione, fai l’archivista che lo 

farai meglio! Il comunicatore deve andare sempre rischiando, sempre sulla 

strada, sempre nel coinvolgimento con la vita.

Questo è comunicare. E io ringrazio il Prefetto [Dott. Paolo Ruffini]  

– poveretto, ha la maledizione di essere il primo Prefetto laico nella curia! –,  

lo ringrazio perché lui permette questo, lascia crescere. “Devo crescere di 

più ancora”? Lei lo sa meglio di me, ma Lei lascia crescere, La ringrazio 

di questo. È questo che vedo nel vostro Dicastero. Comunicazione in mo-

vimento, creativa.

Poi, comunicazione dei valori. Noi non possiamo scendere a una comuni-

cazione priva di valori. Noi dobbiamo comunicare con i nostri valori. Questo 

non vuol dire che dobbiamo pregare la novena a un santo tutti i giorni. I 

valori cristiani, i valori che sono dietro, i valori che insegnano ad andare 

avanti. La persona che si gioca per i valori umani. Per esempio, vedo qui 

James Martin. “Ah, sì, questo lavora…”. Sì, ma questo ha scritto un libro 

che si chiama “Per imparare a pregare” [Insegnaci a pregare]. Leggetelo, 

perché questo ti insegna a pregare. Un uomo che ha dei valori, un comu-

nicatore che sa anche come insegnarti la via di comunicazione con Dio. 

Essere comunicatore è questo. Andare, camminare, rischiare, con i valori, 

convinto che sto dando la mia vita con i miei valori, i valori cristiani e 

i valori umani. Sono diffidente dei comunicatori asettici, questi che sono 

pura tecnica, pura. Sì, ma la tecnica da sola non serve, la tecnica ti aiuta 

se dietro c’è un cuore, c’è una mente, se c’è un uomo, una donna che dà 
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del suo. State attenti a non scivolare soltanto sulla tecnica, perché questo 

ti porta a una comunicazione asettica, priva di valori, e che poi può cadere 

in mano ai commercialisti o alle ideologie del momento.

E poi una terza cosa che trovo nel suo Dicastero, Signor Prefetto, e La 

ringrazio di questo, è l’umanesimo. Lei ha dato un clima umano, e questo 

va conservato. Una comunicazione umana, con il calore umano e non pura-

mente tecnica. La tecnica è necessaria per lo sviluppo, ma se c’è l’umano. 

Quando tu [si rivolge a Suor Veronica Donatello] vai dai sordomuti e fai 

così, così [la lingua dei segni], tu conosci tutta la tecnica ma c’è il cuore 

tuo umano di donna, di madre, di sorella, che sta dietro quella comunica-

zione. Questo è molto importante, comunicare con il cuore e con l’umano, 

con i valori, e andare avanti.

Sono le cose che volevo dirvi, le cose che più mi colpiscono di voi. 

Speriamo che Monda non faccia un terzo Osservatore Romano, perché è 

così entusiasta che non si ferma più! Grazie, grazie di tutto davvero, gra-

zie! Sono contento e andate avanti, rischiate, rischiate, non abbiate paura! 

Rischiate, per incontrare l’altro nella comunicazione.

E adesso chiediamo al Signore che ci benedica tutti, che ne abbiamo 

bisogno della benedizione di Dio, tutti.

Discorso del Santo Padre Padre consegnatoDiscorso del Santo Padre Padre consegnato

Cari fratelli e care sorelle, buongiorno e benvenuti!

Ringrazio il Dottor Ruffini per le sue cortesi parole, e saluto tutti voi 

che partecipate all’assemblea Plenaria del Dicastero per la Comunicazione, 

che ha per tema « Sinodo e comunicazione: un percorso da sviluppare ».

Il Sinodo non è un semplice esercizio di comunicazione, e nemmeno 

il tentativo di ripensare la Chiesa con la logica delle maggioranze e delle 

minoranze che devono trovare un accordo. Questo tipo di visione è mon-

dana, e segue il modello di molte esperienze sociali, culturali e politiche. 

Invece l’essenza del percorso sinodale risiede in una verità di fondo che 

non dobbiamo mai perdere di vista: esso ha lo scopo di ascoltare, capire e 

mettere in pratica la volontà di Dio.

Se, come Chiesa, vogliamo conoscere la volontà di Dio per rendere an-

cora attuale la luce del Vangelo in questo nostro tempo, allora dobbiamo 
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tornare ad avere la consapevolezza che essa non si dà mai al singolo, ma 
sempre alla Chiesa nella sua interezza. È solo nel tessuto vivo delle nostre 
relazioni ecclesiali che diventiamo capaci di ascoltare e comprendere il 
Signore che ci parla. Senza il “camminare insieme”, possiamo diventare 
semplicemente un’istituzione religiosa, che però ha perduto la capacità di 
far risplendere la luce del messaggio del suo Maestro, ha perso la capacità 
di portare sapore nelle diverse vicende del mondo.

Gesù ci mette in guardia da una simile deriva. Egli ci ripete: « Voi siete 
il sale della terra; ma se il sale perdesse il sapore, con che cosa lo si potrà 
render salato? A null’altro serve che ad essere gettato via e calpestato dagli 
uomini. Voi siete la luce del mondo; non può restare nascosta una città 
collocata sopra un monte, né si accende una lucerna per metterla sotto il 
moggio, ma sopra il lucerniere perché faccia luce a tutti quelli che sono 
nella casa ».1 Ecco perché la dimensione sinodale è una dimensione costi-
tutiva della Chiesa e la riflessione che ci tiene impegnati in questi anni ha 
lo scopo di far emergere con forza ciò che in maniera implicita la Chiesa 
ha sempre creduto.

La Bibbia è piena di storie di uomini e donne che a volte, erronea-
mente, immaginiamo come eroi solitari. Ad esempio Abramo, il primo a 
cui Dio rivolge la sua parola, non è un solitario che si mette in viaggio, 
ma un uomo che prende sul serio la voce di Dio, che lo invita a lasciare la 
propria terra, e fa questo assieme alla sua famiglia.2 La storia di Abramo 
è la storia dei legami di Abramo.

Anche Mosè, il liberatore di Israele, non avrebbe potuto compiere la 
sua missione se non grazie all’aiuto del fratello Aronne, della sorella Maria, 
del suocero Ietro, e di una schiera di altri uomini e donne che lo hanno 
aiutato ad ascoltare la Parola del Signore e a metterla in pratica per il 
bene di tutti. Egli è un uomo ferito nella propria storia personale, e non 
ha doti oratorie, anzi, è balbuziente. Potremmo quasi dire che è un uomo 
che ha difficoltà proprio a comunicare, ma chi gli è accanto supplisce alla 
sua stessa incapacità.3

Maria di Nazareth non avrebbe potuto cantare il suo Magnificat senza 
la presenza e l’amicizia della cugina Elisabetta,4 e non avrebbe potuto di-

1 Mt 5, 13-16.
2 Gen 12, 1-9.
3 Cfr Es 4, 10.12-16.
4 Cfr Lc 1, 46-55.
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fendere il bambino Gesù dall’odio di chi lo voleva uccidere se non ci fosse 

stato accanto a lei Giuseppe.5

Gesù stesso si fa bisognoso di legami, e quando deve affrontare la batta-

glia decisiva della sua missione a Gerusalemme, la notte dell’arresto porta 

con sé nell’orto del Getsemani gli amici Pietro, Giacomo e Giovanni.6

Il contributo della comunicazione è proprio quello di rendere possibile 

questa dimensione comunionale, questa capacità relazionale, questa vocazio-

ne ai legami. E pertanto comprendiamo come sia compito della comunica-

zione favorire la vicinanza, dare voce a chi è escluso, attirare l’attenzione 

su ciò che normalmente scartiamo e ignoriamo. La comunicazione è, per 

così dire, l’artigianato dei legami, dentro i quali la voce di Dio risuona e 

si fa sentire.

Tre cose vorrei indicarvi come possibili tracce per un futuro percorso 

di riflessione in questo ambito.

Il primo compito della comunicazione dovrebbe essere quello di ren-

dere le persone meno sole. Se essa non fa diminuire la sensazione di so-

litudine a cui tanti uomini e donne si sentono condannati, allora quella 

comunicazione è solo intrattenimento, non è artigianato di legami come 

dicevamo prima.

Per poter attuare una simile missione, bisogna aver chiaro che una per-

sona si sente meno sola quando si accorge che le domande, le speranze, le 

fatiche che porta dentro trovano espressione al di fuori. Solo una Chiesa che 

è immersa nella realtà conosce davvero ciò che si trova nel cuore dell’uo-

mo contemporaneo. Quindi, ogni vera comunicazione è fatta soprattutto di 

ascolto concreto, è fatta di incontri, di volti, di storie. Se non sappiamo 

stare nella realtà, ci limiteremo solo a indicare dall’alto direzioni a cui nes-

suno presterà ascolto. La comunicazione dovrebbe essere un grande aiuto 

per la Chiesa, per abitare concretamente nella realtà, favorendo l’ascolto e 

intercettando le grandi domande degli uomini e delle donne di oggi.

Collegata a questa prima sfida vorrei aggiungerne un’altra: dare voce a 

chi non ha voce. Molto spesso assistiamo a sistemi di comunicazione che 

5 Mt 2, 13-15.19-23.
6 Cfr Mt 26, 36-46.
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emarginano e censurano ciò che è scomodo e che non vogliamo vedere. La 

Chiesa, grazie allo Spirito Santo, sa bene che è suo compito stare con gli 

ultimi, e il suo habitat naturale è quello delle periferie esistenziali.

Ma periferie esistenziali non sono solo coloro che per motivi economici 

si trovano ai margini della società, ma anche coloro che sono sazi di pane 

ma vuoti di senso, sono anche quanti vivono situazioni di marginalità a 

causa di alcune scelte, o di fallimenti familiari, o per vicende personali che 

hanno segnato in modo indelebile la loro storia. Gesù non ha mai avuto 

paura del lebbroso, del povero, dello straniero, anche se queste persone 

erano segnate da uno stigma morale. Gesù non ha mai ignorato gli irrego-

lari di ogni genere. Mi domando se come Chiesa sappiamo dare voce anche 

noi a questi fratelli e a queste sorelle, se sappiamo ascoltarli, se sappiamo 

discernere assieme a loro la volontà di Dio, e così rivolgere ad essi una 

Parola che salva.

Infine, la terza sfida della comunicazione che vorrei lasciarvi è quella 

di educarci alla fatica del comunicare. Non di rado anche nel Vangelo si 

registrano fraintendimenti, lentezze nel capire le parole di Gesù, o ma-

lintesi che a volte diventano vere e proprie tragedie, così come capita a 

Giuda Iscariota, il quale confonde la missione del Cristo con un messia-

nismo politico.

Pertanto dobbiamo accettare nella comunicazione anche questa dimen-

sione di “fatica”. Molto spesso coloro che guardano la Chiesa da fuori ri-

mangono perplessi dalle diverse tensioni che vi sono in essa. Ma chi conosce 

il modo di agire dello Spirito Santo sa bene che Egli ama fare comunione 

tra le diversità, e creare l’armonia dalla confusione. La comunione non è 

mai uniformità, ma capacità di tenere insieme realtà molto diverse. Penso 

che dovremmo essere capaci di comunicare anche questa fatica senza ave-

re la pretesa di risolverla o occultarla. Il dissenso non è necessariamente 

un atteggiamento di rottura, ma può essere uno degli ingredienti della 

comunione. La comunicazione deve rendere possibile anche la diversità di 

vedute, cercando però sempre di preservare l’unità e la verità, e combat-

tendo calunnie, violenze verbali, personalismi e fondamentalismi che, con 

la scusa di essere fedeli alla verità, spargono solo divisione e discordia. Se 

cede a queste degenerazioni, la comunicazione, invece di fare tanto bene, 

finisce per fare molto male.



 Acta Francisci Pp. 1505

Cari fratelli e care sorelle, il lavoro di questo Dicastero non è sempli-

cemente tecnico. La vostra vocazione, come abbiamo visto, tocca il modo 

stesso di essere Chiesa. Grazie per quello che fate. Vi incoraggio ad anda-

re avanti in maniera decisa e profetica. Servire la Chiesa significa essere 

affidabili e anche coraggiosi nell’osare strade nuove. In questo senso siate 

sempre affidabili e coraggiosi. Vi benedico tutti di cuore. E per favore non 

dimenticatevi di pregare per me.



1506 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

III

Ad Membra Foederationis Corporum Christianorum Servitii Internationalis 
et Voluntarii (FOCSIV) occasione L anniversariae memoriae a fundatione.*

Discorso del Santo Padre « a braccio »Discorso del Santo Padre « a braccio »

Grazie tante per questa visita, grazie tante a Lei, per le sue parole. Que-

sto è il discorso che io devo leggere adesso, ma è meglio che voi lo leggiate 

a casa, e che in questo momento vi dica qualche cosa che mi venga dal 

cuore, d’accordo? Io lo do alla Presidente, lei si incarica di farlo conoscere.

Il volontariato è una delle tre cose che ho trovato in Italia come una 

caratteristica vostra, non l’ho trovato così altrove. Le altre cose sono gli 

oratori parrocchiali, al nord soprattutto, e poi le associazioni di aiuto eco-

nomico, bancario, perché la gente prenda lì il mutuo e vada avanti, un 

aiuto di tipo economico. Tre cose tipicamente italiane.

Prendo la prima: il volontariato. È una delle cose più belle. Perché ognu-

no con la propria libertà sceglie di fare questo cammino che è un cammino 

di uscita verso l’altro, uscita con la mano tesa, un cammino di uscita per 

preoccuparsi degli altri. Si deve fare un’azione. Io posso rimanere a casa 

seduto, tranquillo, guardando la tv o facendo altre cose… No, io mi prendo 

questa fatica di uscire. Il volontariato è la fatica di uscire per aiutare altri, 

è così. Non c’è un volontariato da scrivania e non c’è un volontariato da 

televisione, no. Il volontariato è sempre in uscita, il cuore aperto, la mano 

tesa, le gambe pronte per andare. Uscire per incontrare e uscire per dare. 

Queste due parole voglio riprenderle.

Uscire per incontrare. Noi stiamo vivendo una civiltà dello scontro. Le 

guerre sono un grande scontro e oggi nessuno dubita che stiamo vivendo 

la terza guerra mondiale: in un secolo, uno scontro dietro l’altro, uno die-

tro l’altro… E non impariamo mai, a livello mondiale, ma anche a livello 

personale. Quante volte si prendono decisioni in base allo scontro: “Tu chi 

sei?” – “No, io non so chi sono, ma sono contro questo e contro questo”. 

La propria identità è essere-contro, scontrarsi. Invece la strada che voi 

proponete, che voi vivete, e che è una vera proposta cristiana è l’incontro 

per risolvere, per risanare lo scontro. Noi stiamo vivendo la civiltà dello 

* Die 14 Novembris 2022.
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scontro. È più facile dire “io sono contro questo, contro quello, contro 

quell’altro”, che dire “io sono con”. Ci costa più fatica questo. E voi uscite 

per trovare gente, per trovare uomini e donne che hanno bisogno di aiuto, 

hanno bisogno della mano tesa, per camminare insieme, con, non contro.

Questo è il vostro volontariato, e lo fate senza stipendio; sì forse vi 

danno qualcosa per il bus, il biglietto, ma niente di più. Senza stipendio, 

non per guadagnarti la vita, ma per vocazione. Ed è un investimento del 

vostro tempo che rende feconda la vita degli altri. Continuate su questa 

strada del volontariato, è una delle ricchezze della vostra cultura italiana.

Se ci sono dei problemi – sempre ci saranno dei problemi, dappertutto –  

i problemi non vanno risolti come fa lo struzzo mettendo la testa sotto terra, 

i problemi si risolvono camminando, andando, litigando… Sì, litigando, fa 

bene! A volte fa bene una bella litigata… E capirsi bene ma come fratelli, 

litigando come fratelli, i buoni fratelli sanno litigare bene. Io ricordo una 

volta – una cosa famigliare – noi siamo in cinque e mio fratello, il secondo, 

si è arrabbiato con la terza, entrambi già sposati, grandi e si sono detti 

(cose) di tutti i colori! Io lì che li ascoltavo, pensavo: “Dio mio, questi non 

se le mandano a dire!”. “Tu hai fatto… tu sei una cretina… tu sei questo, 

quell’altro…”. Di tutto. Poi si sono fermati. E mio fratello ha detto: “Io me 

ne vado perché ho da fare… Ciao bella!”. Un bacio ed è finita. I fratelli 

sanno discutere ma senza arrivare a distruggere l’essenziale che è il legame 

fraterno. Noi dobbiamo fare questo, cercare la verità, ci sono punti di vista 

diversi, si discute, bene, ma quello non si tocca, quello rimane sempre, la 

fratellanza. E il volontariato è un inno alla fratellanza, è un inno ad an-

dare avanti così. Per questo, continuate ad andare avanti così, ad aiutare 

in questo senso, aiutare dando una mano alla gente.

Questo volevo dirvi prima di dare la benedizione e di salutarvi. Sono 

contentissimo di questo che voi fate. Continuate, e che si uniscano a voi 

altre persone per fare questo bel lavoro di umanità. Grazie!

Discorso del Santo Padre Padre consegnatoDiscorso del Santo Padre Padre consegnato

Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Vi incontro in occasione del 50° di fondazione della vostra Federazione: 

voi rappresentate le 90 organizzazioni che la compongono, e che operano in 
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oltre ottanta Paesi del mondo. Vi rivolgo il mio cordiale saluto e ringrazio 

il Presidente per le sue cortesi parole.

La FOCSIV offre un contributo prezioso alla lotta contro ogni forma 

di povertà ed emarginazione, alla tutela della dignità umana, all’afferma-

zione dei diritti umani e alla promozione della crescita delle comunità e 

delle istituzioni locali; e tutto ciò cerca di portarlo avanti in coerenza con 

il Vangelo e la dottrina sociale della Chiesa. Grazie per ciò che fate e per 

come lo fate! Siete un bel segno della Chiesa-madre che genera speranza 

in un mondo assuefatto agli scandali della fame e delle guerre. La vostra 

testimonianza è una risposta concreta a quanti non credono più in una 

pace possibile. Con il vostro impegno, infatti, dimostrate che ogni piccolo 

tassello quotidiano può costruire il grande mosaico della fratellanza.

Vogliamo un mondo solidale, in cui ciascuno si senta accolto e non sia 

costretto a rinunciare ai propri sogni. Non si tratta di un semplice auspi-

cio, ma di una volontà ben precisa, che un vostro motto esprime così: “Un 

mondo da costruire insieme, nel rispetto del creato, nel quale ogni persona 

possa realizzarsi in piena dignità!”. È un messaggio quanto mai attuale in 

questo momento storico: l’ombra di una terza guerra mondiale incombe sul 

destino di intere nazioni, con conseguenze terribili per le persone. Penso, 

in modo particolare, agli anziani, alle donne, ai bambini. Che futuro stiamo 

costruendo per le nuove generazioni? È una domanda che dovrebbe accom-

pagnare sempre le decisioni a livello internazionale. Oggi, dunque, cogliendo 

il grido dei tanti senza voce a cui le vostre Organizzazioni sono prossime, 

vorrei riflettere insieme a voi su tre obiettivi che riguardano tutti.

Il primo ha a che fare con il vostro essere volontari nel mondo. Cosa 

significa oggi? Mi pare si tratti di un deciso e coraggioso segnale di aper-

tura, di disponibilità verso il prossimo, vicino o lontano che sia. Perché lo 

sguardo oltre i confini diventa predisposizione d’animo all’incontro con il 

“prossimo”, testimonianza di amore per l’umanità. Il volontariato si fonda 

su un radicato atteggiamento di solidarietà, e tutti sappiamo quante pover-

tà, ingiustizie, violenze siano presenti in ogni continente. Ebbene, FOCSIV 

dimostra che si può essere “fratelli tutti” abbracciando ogni essere umano 

che il Signore pone sulle strade della nostra vita. Oggi siamo « di fronte alla 

grande occasione di esprimere il nostro essere fratelli, di essere altri buoni 

samaritani che prendono su di sé il dolore dei fallimenti, invece di fomentare 
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odi e risentimenti ».1 Così l’insegnamento evangelico diventa quotidianità. 

Ed è un invito senza esclusioni: fratelli tutti nell’umanità e nell’amore.

Un secondo obiettivo interessa la pace, che vediamo ferita, calpestata in 

Ucraina e in molti altri luoghi del pianeta. Quando manca la pace, quando 

prevalgono le “ragioni” della forza, le persone soffrono, le famiglie vengono 

divise, i più fragili restano soli. Da mesi vediamo immagini di distruzione, 

di morte. La pace nella giustizia è condizione necessaria per una vita di-

gnitosa, per costruire assieme un futuro migliore. Voi, volontari FOCSIV, 

siete chiamati ad alimentare la pace nei vostri cuori e a condividerla con 

tutti coloro che incontrate nel vostro servizio. È il dono più importante che 

potete portare con voi dovunque andate, perché « il mondo non ha bisogno 

di parole vuote, ma di testimoni convinti, di artigiani della pace aperti al 

dialogo senza esclusioni né manipolazioni ».2

Il terzo obiettivo, infine, è lo sviluppo. Ogni persona, ogni popolo neces-

sita di condizioni basilari per una vita dignitosa: assieme alla pace le abi-

tazioni, l’assistenza sanitaria, l’istruzione, il lavoro, il dialogo e il reciproco 

rispetto tra le culture e le fedi. La promozione umana rimane un impegno 

cui dedicarci con disponibilità, vigore, creatività, strumenti adeguati. Solo 

uno sviluppo integrale – della persona e del contesto in cui vive – per-

mette il dispiegarsi di un buon vivere, personale e sociale, sereno e aperto 

al futuro. Ma pensiamo a quanti giovani sono oggi costretti a lasciare la 

propria terra alla ricerca di un’esistenza dignitosa; a quanti uomini, donne 

e bambini affrontano viaggi disumani e violenze di ogni tipo, pur di cercare 

un domani migliore; a quanti continuano a morire sulle rotte della dispe-

razione, mentre si discute sul loro destino o ci si gira dall’altra parte! Le 

migrazioni forzate – per fuggire a guerre, fame, persecuzioni o mutamenti 

climatici – sono uno dei grandi mali di questa epoca, che potremo affron-

tare alla radice solo assicurando un reale sviluppo in ogni Paese. E voi, 

volontari della FOCSIV, siete impegnati anche su questo versante.

Cari amici, in questi cinquant’anni siete stati tessitori di pace e arti-

giani di carità e di sviluppo. Vi incoraggio ad andare avanti, sulle strade 

del mondo, prendendovi cura dei fratelli, così come ha fatto il buon sa-

maritano, consapevoli che « vivere indifferenti davanti al dolore non è una 

1 Enc. Fratelli tutti, 77.
2 Messaggio per la LIII Giornata Mondiale della Pace, 1° gennaio 2020.
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scelta possibile; non possiamo lasciare che qualcuno rimanga ai margini 

della vita ».3 Non lasciatevi scoraggiare dalle difficoltà o dalle delusioni, ma 

confidate nel Signore, che è roccia e nello stesso tempo è tenerezza. Affido 

ciascuno di voi e tutti i membri dei vostri organismi alla protezione della 

Vergine Maria. Di cuore vi benedico. E vi chiedo per favore di pregare per 

me. Grazie!

3 Fratelli tutti, 68.
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IV

Ad Membra Commissionis Theologicae internationalis.*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Ringrazio il Cardinale Ladaria per le sue cortesi parole ed esprimo a 

tutti voi la mia gratitudine per la generosità, la competenza e la passione 

con cui avete intrapreso il vostro servizio in questo decimo quinquennio di 

attività della Commissione Teologica Internazionale.

Grazie agli strumenti di cui oggi disponiamo, avete potuto iniziare i vostri 

lavori a distanza, superando le difficoltà dovute ancora alla pandemia. E 

mi rallegro anche per l’accoglienza che avete riservato alle proposte dei tre 

temi da approfondire: il primo è l’attualità irrinunciabile e sempre feconda 

della fede cristologica professata dal Concilio di Nicea, al compimento dei 

1700 anni dalla sua celebrazione;1 il secondo è l’esame di alcune questio-

ni antropologiche oggi emergenti e di significato cruciale per il cammino 

della famiglia umana, alla luce del disegno divino della salvezza; e il terzo 

è l’approfondimento – oggi sempre più urgente e decisivo – della teologia 

della creazione in prospettiva trinitaria, in ascolto del grido dei poveri e 

della terra.

Affrontando questi temi, la Commissione Teologica Internazionale conti-

nua, con impegno rinnovato, il suo servizio. Siete chiamati a compierlo nel 

solco tracciato dal Concilio Vaticano II, che – a sessant’anni dal suo inizio –  

costituisce la bussola sicura per il cammino della Chiesa, « sacramento, in 

Cristo, dell’unione con Dio e dell’unità di tutto il genere umano ».2

Vorrei indicarvi tre direttrici di marcia, in questo momento storico; 

momento arduo eppure, per lo sguardo della fede, carico della promessa e 

della speranza che scaturiscono dalla Pasqua del Signore crocifisso e risorto.

La prima direttrice è quella della fedeltà creativa alla Tradizione. Si 

tratta di assumere con fede e con amore e di declinare con rigore e apertura 

l’impegno di esercitare il ministero della teologia – in ascolto della Parola 

di Dio, del sensus fidei del Popolo di Dio, del Magistero e dei carismi, e 

* Die 24 Novembris 2022.
1 325-2025.
2 Cost. dogm. Lumen gentium, 1.
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nel discernimento dei segni dei tempi – per il progresso della Tradizione 

apostolica, sotto l’assistenza dello Spirito Santo, come insegna la Dei Ver-

bum.3 Benedetto XVI descrive infatti la Tradizione come « il fiume vivo nel 

quale sempre le origini sono presenti »;4 così che essa « irriga diverse terre, 

alimenta diverse geografie, facendo germogliare il meglio di quella terra, il 

meglio di quella cultura. In questo modo, il Vangelo continua a incarnarsi 

in tutti gli angoli del mondo, in maniera sempre nuova ».5

La tradizione, l’origine della fede, che o cresce o si spegne. Perché, 

diceva uno – credo fosse un musicista – che la tradizione è la garanzia 

del futuro e non un pezzo di museo. È quello che fa crescere la Chiesa dal 

basso in alto, come l’albero: le radici. Invece un altro diceva che il tradi-

zionalismo è la “fede morta dei vivi”: quando tu ti chiudi. La tradizione –  

voglio sottolineare questo – ci fa muovere in questa direzione: da giù in 

su: verticale. Oggi c’è un grande pericolo, che è andare in un’altra direzio-

ne: l’“indietrismo”. Andare indietro. “Sempre è stato fatto così”: è meglio 

andare indietro, che è più sicuro, e non andare avanti con la tradizione. 

Questa dimensione orizzontale, l’abbiamo vista, ha mosso alcuni movimenti, 

movimenti ecclesiali, a restare fissi in un tempo, in un indietro. Sono gli 

indietristi. Penso – per fare un riferimento storico – a qualche movimento 

nato alla fine del Vaticano I, cercando di essere fedeli alla tradizione, e così 

oggi si sviluppano in modo da ordinare donne, e altre cose, fuori da questa 

direzione verticale, dove cresce, la coscienza morale cresce, la coscienza 

della fede cresce, con quella bella regola di Vincenzo di Lérins: “ut annis 

consolidetur, dilatetur tempore, sublimetur aetate”. Questa è la regola della 

crescita. Invece l’indietrismo ti porta a dire che “sempre è stato fatto così, 

è meglio andare avanti così”, e non ti lascia crescere. Su questo punto, voi 

teologi pensate un po’ a come aiutare.

La seconda direttrice concerne l’opportunità, al fine di realizzare con 

pertinenza e incisività l’opera di approfondimento e di inculturazione del 

Vangelo, di aprirsi con prudenza all’apporto delle diverse discipline gra-

zie alla consultazione di esperti, anche non cattolici, come previsto dagli 

Statuti della Commissione.6 Si tratta – l’ho auspicato nella Costituzione 

3 Cfr n. 8.
4 Catechesi, 26 aprile 2006.
5 Cost. Ap. Veritatis gaudium, 4d.
6 Cfr n. 10.
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Apostolica Veritatis gaudium – di far tesoro del « principio dell’interdisci-

plinarietà: non tanto nella sua forma “debole” di semplice multidisciplina-

rità, come approccio che favorisce una migliore comprensione da più punti 

di vista di un oggetto di studio; quanto piuttosto nella sua forma “forte” 

di transdisciplinarità, come collocazione e fermentazione di tutti i saperi 

entro lo spazio di Luce e di Vita offerto dalla Sapienza che promana dalla 

Rivelazione di Dio ».7

La terza direttrice, infine, è quella della collegialità. Essa acquista par-

ticolare rilevanza e può offrire uno specifico contributo nel contesto del 

percorso sinodale, in cui è convocato tutto il Popolo di Dio. Lo sottolinea 

il documento elaborato in proposito, nel precedente quinquennio, su La 

sinodalità nella vita e nella missione della Chiesa: « Come per qualsiasi altra 

vocazione cristiana, anche il ministero del teologo, oltre ad essere perso-

nale, è comunitario e collegiale. La sinodalità ecclesiale impegna dunque i 

teologi a fare teologia in forma sinodale, promuovendo tra loro la capacità 

di ascoltare, dialogare, discernere e integrare la molteplicità e varietà delle 

istanze e degli apporti ».8

I teologi devono andare oltre, cercare di andare oltre. Ma questo voglio 

distinguerlo dal catechista: il catechista deve dare la dottrina giusta, la 

dottrina solida; non le eventuali novità, di cui alcune sono buone, ma ciò 

che è solido; il catechista trasmette la dottrina solida. Il teologo si arrischia 

ad andare oltre, e sarà il magistero a fermarlo. Ma la vocazione del teologo 

è sempre quella di arrischiarsi ad andare oltre, perché sta cercando, e sta 

cercando di esplicitare meglio la teologia. Ma mai dare catechesi ai bambini 

e alla gente con dottrine nuove che non sono sicure. Questa distinzione non 

è mia, è di Sant’Ignazio di Loyola, che credo capisse qualcosa meglio di me!

Vi auguro dunque, in questo spirito di ascolto reciproco, di dialogo e 

di discernimento comunitario, in apertura alla voce dello Spirito Santo, un 

sereno e proficuo lavoro. I temi affidati alla vostra attenzione e perizia ri-

vestono grande importanza in questa nuova tappa dell’annuncio del Vangelo 

che il Signore ci chiama a vivere come Chiesa a servizio della fraternità 

universale in Cristo. Essi infatti ci invitano ad assumere pienamente lo 

sguardo del discepolo, il quale, con stupore sempre nuovo, riconosce che 

7 N. 4c.
8 N. 75.



1514 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

Cristo, « proprio rivelando il mistero del Padre e del suo amore svela anche 

pienamente l’uomo a se stesso e gli manifesta la sua altissima vocazione »;9 

e così Egli ci insegna che « la legge fondamentale dell’umana perfezione, 

e perciò anche della trasformazione del mondo, è il nuovo comandamento 

dell’amore ».10 E ho usato la parola “stupore”. Credo che sia importante, 

forse non tanto per i ricercatori, ma certo per i professori di teologia: 

domandarsi se le lezioni di teologia provocano stupore in coloro che le 

seguono. È un bel criterio questo, può aiutare.

Cari fratelli e sorelle, vi ringrazio per il vostro prezioso servizio, dav-

vero prezioso. Di cuore benedico ciascuno di voi e i vostri collaboratori. E 

vi chiedo per favore di pregare per me.

Credo che forse sarebbe importante aumentare il numero delle donne, 

non perché siano di moda, ma perché hanno un pensiero diverso dagli 

uomini e fanno della teologia qualcosa di più profondo e anche di più 

“saporito”. Grazie.

9 Cost. past. Gaudium et spes, 22.
10 Ibid., 38.
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V

Ad participes XCVIII Coetus Unionis Superiorum Generalium (U.S.G.) de ar-
gumento: « Fratres omnesFratres omnes: qui ut pacis sint opifices vocantur » (Romae, 23-25 
Novembris 2022).*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno e benvenuti!

Sono contento di accogliere voi tutti, membri dell’Unione dei Superiori 

Generali, con l’Arcivescovo Segretario del Dicastero degli Istituti di Vita 

Consacrata e le Società di Vita Apostolica. Ringrazio Padre Arturo Sosa 

per le cortesi parole.

Nella vostra Assemblea, sulla base dell’Enciclica Fratelli tutti, avete af-

frontato il tema Chiamati ad essere artigiani della pace. Si tratta di un 

appello urgente che ci riguarda tutti, in modo particolare le persone con-

sacrate: essere artigiani della pace, di quella pace che il Signore ci ha dato 

e che ci fa sentire tutti fratelli: « Vi lascio la pace, vi do la mia pace. Non 

come la dà il mondo, io la do a voi ».1

Qual è la pace che Gesù ci dona, e in che cosa si differenza da quella 

che dà il mondo? In questi tempi, ascoltando la parola “pace” pensiamo 

soprattutto a una situazione di non-guerra o di fine-guerra, uno stato di 

tranquillità e di benessere. Questo – lo sappiamo – non corrisponde pie-

namente al senso della parola ebraica shalom, che, nel contesto biblico, ha 

un significato più ricco.

La pace di Gesù è prima di tutto dono suo, frutto della carità, non è mai 

una conquista dell’uomo; e, a partire da questo dono, è l’insieme armonico 

delle relazioni con Dio, con sé stessi, con gli altri e con il creato. Pace è 

anche l’esperienza della misericordia, del perdono e della benevolenza di 

Dio, che ci rende capaci a nostra volta di esercitare misericordia, perdono, 

respingendo ogni forma di violenza e di oppressione. Ecco perché la pace 

di Dio come dono è inseparabile dall’essere costruttori e testimoni di pace; 

come dice Fratelli tutti, « artigiani di pace disposti ad avviare processi di 

guarigione e di rinnovato incontro con ingegno e audacia”.2

* Die 26 Novembris 2022.
1 Gv 14, 27.
2 N. 225.
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Come ci ricorda San Paolo, Gesù ha abbattuto il muro di separazione 

dell’inimicizia tra gli uomini, riconciliandoli con Dio.3 Tale riconciliazione 

definisce le modalità dell’essere « operatori di pace »,4 perché questa – come 

dicevamo – non è semplicemente assenza di guerra e neppure un equilibrio 

tra forze avversarie.5 Si fonda invece sul riconoscimento della dignità della 

persona umana e richiede un ordine a cui concorrono inseparabilmente la 

giustizia, la misericordia e la verità.6

“Fare la pace” è, dunque, un lavoro artigianale, da fare con passione, 

pazienza, esperienza, tenacia, perché è un processo che dura nel tempo.7 

La pace non è un prodotto industriale ma un’opera artigianale. Non si 

realizza in modo meccanico, necessita dell’intervento sapiente dell’uomo. 

Non si costruisce in serie, col solo sviluppo tecnologico, ma richiede lo 

sviluppo umano. Per questo i processi di pace non si possono delegare ai 

diplomatici o ai militari: la pace è una responsabilità di tutti e di ciascuno.

« Beati gli operatori di pace ».8 Beati noi consacrati se ci impegniamo a 

seminare pace con le nostre azioni quotidiane, con atteggiamenti e gesti 

di servizio, di fraternità, di dialogo, di misericordia; e se nella preghiera 

invochiamo incessantemente da Gesù Cristo « nostra pace »9 il dono della 

pace. Così la vita consacrata può diventare una profezia di questo dono, 

se i consacrati imparano ad esserne artigiani, incominciando dalle proprie 

comunità, costruendo ponti e non muri dentro la comunità e fuori di essa. 

Quando ognuno contribuisce facendo con carità il proprio dovere, nella 

comunità c’è la pace. Il mondo ha bisogno di noi consacrati anche come 

artigiani di pace!

Questa riflessione sulla pace, fratelli e sorelle, mi porta a considerare 

un altro aspetto caratteristico della vita consacrata: la sinodalità, questo 

processo nel quale siamo chiamati ad entrare tutti in quanto membri del 

popolo santo di Dio. Come consacrati, poi, siamo tenuti in modo partico-

lare a parteciparvi, in quanto la vita consacrata è sinodale per sua natura. 

Essa ha anche molte strutture che possono favorire la sinodalità: penso ai 

3 Cfr Ef 2, 14-16.
4 Mt 5, 9.
5 Cfr Gaudium et spes, 78.
6 Cfr Fratelli tutti, 227.
7 Cfr ibid., 226.
8 Mt 5, 9.
9 Ef 2, 14.
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capitoli – generali, provinciali o regionali, e locali –, alle visite fraterne 

e canoniche, alle assemblee, alle commissioni, e ad altre strutture proprie 

dei singoli istituti.

Ringrazio coloro che hanno offerto e stanno offrendo il loro contributo a 

questo cammino, ai vari livelli e nei diversi ambiti di partecipazione. Grazie 

perché fate sentire la vostra voce come consacrati. Ma, come ben sappiamo, 

non basta avere strutture sinodali: è necessario “rivisitarle”, domandandoci 

prima di tutto: come vengono preparate e utilizzate queste strutture?

In tale contesto, si deve vedere e forse rivedere anche il modo di eser-

citare il servizio dell’autorità. Infatti, è necessario vigilare sul pericolo che 

esso possa degenerare in forme autoritarie, a volte dispotiche, con abusi di 

coscienza o spirituali che sono terreno propizio anche per abusi sessuali, 

perché non si rispetta più la persona e i suoi diritti. E inoltre vi è il rischio 

che l’autorità venga esercitata come privilegio, per chi la detiene o per chi 

la sostiene, quindi anche come una forma di complicità tra le parti, affinché 

ognuno faccia quello che vuole, favorendo così paradossalmente una specie 

di anarchia, che tanto danno comporta per la comunità.

Auspico che il servizio dell’autorità venga esercitato sempre in stile 

sinodale, rispettando il diritto proprio e le mediazioni che esso prevede, 

per evitare sia l’autoritarismo, sia i privilegi, sia il “lasciar fare”; favorendo 

un clima di ascolto, di rispetto per l’altro, di dialogo, di partecipazione e 

di condivisione. I consacrati, con la loro testimonianza, possono apporta-

re molto alla Chiesa in questo processo di sinodalità che stiamo vivendo. 

Purché voi siate i primi a viverla: a camminare insieme, ad ascoltarvi, a 

valorizzare la varietà dei doni, ad essere comunità accoglienti.

In questa prospettiva, rientrano anche i percorsi di valutazione di ido-

neità e attitudine, perché possa avvenire nel modo migliore un rinnova-

mento generazionale alla guida degli istituti. Senza improvvisazioni. Infatti, 

la comprensione dei problemi attuali, spesso inediti e complessi, comporta 

un’adeguata formazione, altrimenti non si sa bene dove andare e si “naviga 

a vista”. Inoltre, una riorganizzazione o riconfigurazione dell’istituto va 

fatta sempre nella salvaguardia della comunione, per non ridurre tutto ad 

accorpamenti di circoscrizioni, che poi possono risultare non facilmente 

gestibili o motivo di contrasti. Al riguardo, è importante che i superiori 

stiano attenti a evitare che qualche persona non sia ben occupata, perché 

questo, oltre a danneggiare i soggetti, genera tensioni nella comunità.
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Cari fratelli e sorelle, grazie di questo incontro! Vi auguro di portare 

avanti con serenità e con frutto il vostro servizio, e di essere artigiani di 

pace. La Madonna vi accompagni. Vi benedico tutti di cuore. E vi chiedo 

per favore di pregare per me.
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VI

Ad participes Occursus pro institutione ad pacem et curam.*

Cari ragazzi e ragazze, cari insegnanti, buongiorno e benvenuti!

Sono contento che abbiate risposto con entusiasmo all’invito della 

Rete Nazionale delle Scuole per la Pace. Grazie di essere venuti! E gra-

zie a tutti coloro che hanno organizzato questo incontro, in particolare 

al Dottor Lotti.

Mi congratulo con voi studenti e con i vostri educatori per il ricco 

programma di attività e di formazione che avete intrapreso, che culminerà 

con la Marcia Perugia-Assisi nel maggio del prossimo anno, dove avrete la 

possibilità di presentare i risultati del vostro lavoro e le vostre proposte.

Assisi è diventata ormai un centro mondiale di promozione della pace, 

grazie alla figura carismatica di quel giovane assisano spensierato e ribelle 

di nome Francesco, il quale lasciò la sua famiglia e le ricchezze per seguire 

il Signore e sposare Madonna povertà. Quel giovane sognatore ancora oggi 

è fonte di ispirazione per ciò che riguarda la pace, la fratellanza, l’amore 

per i poveri, l’ecologia, l’economia. Lungo i secoli San Francesco ha affa-

scinato tante persone, così come ha affascinato anche me che come Papa 

ho voluto prendere il suo nome.

Il vostro programma educativo “Per la pace, con la cura” vuole rispon-

dere all’appello per un Patto Educativo Globale, che ho rivolto tre anni 

fa a tutti coloro che operano nel campo educativo, affinché « si facciano 

promotori dei valori di cura, di pace, di giustizia, di bene, di bellezza, di 

accoglienza dell’altro e di fratellanza ».1 E mi rallegra vedere che non solo 

le scuole, le università e le organizzazioni cattoliche stanno rispondendo a 

questo appello, ma anche istituzioni pubbliche, laiche e di altre religioni.

Perché ci sia la pace, come dice bene il vostro motto, bisogna “prendersi 

cura”. Spesso parliamo di pace quando ci sentiamo direttamente minacciati, 

come nel caso di un possibile attacco nucleare o di una guerra combattuta 

alle nostre porte. Così come ci interessiamo ai diritti dei migranti quando 

abbiamo qualche parente o amico emigrato. In realtà, la pace ci riguarda 

* Die 28 Novembris 2022.
1 Videomessaggio del 15 ottobre 2020.
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sempre, sempre! Come sempre ci riguarda l’altro, il fratello e la sorella, e 

di lui e di lei dobbiamo prenderci cura.

Un modello per eccellenza del prendersi cura è quel samaritano del 

Vangelo, che ha soccorso uno sconosciuto che ha trovato ferito lungo la 

strada. Il samaritano non sapeva se quello sfortunato fosse una brava per-

sona o un furfante, se fosse ricco o povero, istruito o ignorante, giudeo, 

samaritano come lui o straniero; non sapeva se quella sventura “se la fosse 

cercata” o no. Il Vangelo dice: « Lo vide e ne ebbe compassione ».2 Lo vide e 

ebbe compassione. Anche altri, prima di lui, avevano visto quell’uomo, ma 

erano andati dritti per la loro strada. Il samaritano non si è fatto tante 

domande, ha seguito il movimento della compassione.

Anche nel nostro tempo possiamo incontrare valide testimonianze di 

persone o istituzioni che lavorano per la pace e si prendono cura di chi è 

nel bisogno. Pensiamo per esempio a coloro che hanno ricevuto il premio 

Nobel per la pace, ma anche a tanti sconosciuti che in maniera silenziosa 

operano per questa causa.

Oggi vorrei ricordare due figure di testimoni. La prima è quella di San 

Giovanni XXIII. Fu chiamato il “Papa buono”, e anche il “Papa della pace”, 

perché in quegli inizi difficili degli anni Sessanta marcati da forti tensioni 

– la costruzione del muro di Berlino, la crisi di Cuba, la guerra fredda e 

la minaccia nucleare – pubblicò la famosa e profetica Enciclica Pacem in 

terris. L’anno prossimo saranno 60 anni, ed è attualissima! Papa Giovanni 

si rivolse a tutti gli uomini di buona volontà, chiedendo la soluzione paci-

fica di tutte le guerre attraverso il dialogo e il disarmo. Fu un appello che 

riscosse una grande attenzione nel mondo, ben oltre la comunità cattolica, 

perché aveva colto un bisogno di tutta l’umanità, che è ancora quello di 

oggi. Per questo vi invito leggere e studiare la Pacem in terris, e a seguire 

questa strada per difendere e diffondere la pace.

Pochi mesi dopo la pubblicazione di quell’Enciclica, un altro profeta 

del nostro tempo, Martin Luther King, premio Nobel per la pace nel 1964, 

pronunciò lo storico discorso in cui disse: “Io ho un sogno”. In un contesto 

americano fortemente segnato dalle discriminazioni razziali, aveva fatto 

sognare tutti con l’idea di un mondo di giustizia, libertà e uguaglianza. 

Disse: “Io ho un sogno: che i miei quattro figli piccoli vivranno un giorno 

2 Lc 10, 33.
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in una nazione dove non saranno giudicati per il colore della loro pelle, 

ma per la dignità della loro persona”.

E voi, ragazzi, ragazze: qual è il vostro sogno per il mondo di oggi e di 

domani? Vi incoraggio a sognare in grande, come Giovanni XXIII e Martin 

Luther King. E per questo vi invito a partecipare, l’anno prossimo, alla 

Giornata Mondiale della Gioventù, che vivremo a Lisbona. Chi di voi potrà 

venire, si incontrerà con tantissimi altri ragazzi e ragazze di ogni parte del 

mondo, tutti uniti dal sogno della fraternità basata sulla fede nel Dio che 

è Pace, il Padre di Gesù Cristo e Padre nostro. E se non potrete venire 

fisicamente, vi invito comunque a seguire e a partecipare, perché ormai, 

con i mezzi di oggi, questo è possibile.

Auguro a tutti voi un buon cammino nel tempo di Avvento che abbiamo 

iniziato ieri: un cammino fatto di tanti piccoli gesti di pace, ogni giorno: 

gesti di accoglienza, di incontro, di comprensione, di vicinanza, di perdono, 

di servizio… Gesti fatti con il cuore, come passi verso Betlemme, verso Gesù 

che è il Re della pace, anzi, che è Lui stesso la pace.

Il poeta Borges termina, o meglio, non termina una sua poesia con queste 

parole: “Ringraziare voglio… per Whitman e Francesco d’Assisi che scrissero 

già questa poesia, per il fatto che questa poesia è inesauribile e si confonde 

con la somma delle creature e non arriverà mai all’ultimo verso e cambia 

secondo gli uomini”. Che anche voi, ragazzi e ragazze, possiate accogliere 

l’invito del poeta di continuare la sua poesia, aggiungendo ciascuno ciò per 

cui vuole ringraziare, quello che vuole. Che ognuno di voi possa diventare 

“poeta della pace”! Fatevi poeti di pace: avete capito? Poeti di pace.

Grazie di essere venuti! Vi benedico tutti di cuore. E per favore, pregate 

per me. Grazie.
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NUNTII

I

Ad participes Fori Internationalis Actionis Catholicae de argumento: « Inter 
Synodum – In mundo vulnerato – Cum omnibus et per omnes » (Romae, 
26-27 Novembris 2022).

Queridos hermanos del FIAC:

Después de la elección de las nuevas autoridades del Forum Interna-

zionale di Azione Cattolica, felicito a quienes han asumido el compromiso 

de llevar adelante la conducción durante el próximo período, que sigue 

el camino iniciado hace más de 30 años. En aquel momento, el venerable 

Cardenal Eduardo Pironio intuyó la necesidad de crear este foro para que 

la vida de la Acción Católica contribuyera al desafío de la nueva la evan-

gelización, enriquecida con la peculiaridad de cada lugar y cultura. Muchos 

de ustedes acompañaron decididamente esa intuición y pusieron sus capa-

cidades y el deseo de anunciar el Evangelio en ese servicio, aun con las 

dificultades propias de la época, ya que no se contaba con los medios de 

comunicación y de acercamiento entre países que existen en la actualidad.

Ciertamente, el contexto mundial que acompaña a la nueva etapa no es 

el mismo que el de hace treinta años, ni siquiera al de la conducción ante-

rior. Las secuelas sociales de la pandemia, así como las personales, siguen 

marcando el ánimo y la mirada frente a la vida y el futuro de muchos. En 

ciertos ámbitos se ha reavivado el individualismo de una salvación a me-

dida; sin olvidar el azote de la violencia entre países y hermanos que van 

socavando el deseo de una fraternidad universal. Sin embargo, las épocas 

difíciles pueden ser desafiantes y convertirse en tiempos de esperanza. Como 

decía el Cardenal Pironio, hombre de la esperanza: “¡Qué importante en la 

vida es ser signo! Pero no un signo vacío o de muerte, sino un signo de luz 

comunicador de esperanza. La esperanza es capaz de superar las dificulta-

des, las desavenencias, las cruces que se presentan en la vida cotidiana”.

Al mismo tiempo, como Iglesia estamos transitando un tiempo en el cual 

necesitamos que el espíritu sinodal se vaya arraigando en nuestro modo 

de ser Iglesia; esto significa el ejercicio de caminar juntos en la misma 
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dirección. Estoy convencido de que es lo que Dios espera de la Iglesia del 

tercer milenio. Que retome la conciencia que es un pueblo en camino y que 

debe hacerlo junto. Por eso, quisiera pedirles que animen con este espíritu 

a los grupos de acción católica en las diversas iglesias locales. Con espíritu 

sinodal necesitamos aprender a escucharnos, reaprender el arte del hablar 

con el otro sin barreras ni prejuicios, incluso y de un modo particular, con 

quienes están fuera, en el margen, para buscar la cercanía, que es el estilo 

de Dios (cf. Vídeo del Papa por una Iglesia abierta a todos, octubre 2022).

En este contexto, exhorto a la nueva conducción a ser hombres y mujeres 

de la escucha. Anhelo que no sean “dirigentes” de escritorio, de papeles o 

de Zoom, y que no caigan en la tentación del estructuralismo institucional 

que planifica y organiza desde estatutos, reglamentos y propuestas here-

dadas, que fueron buenas y útiles en su momento pero que quizás hoy no 

sean significativas. Por favor, les pido que escuchen.

Primero: escuchen a los hombres, mujeres, ancianos, jóvenes y niños 

concretos, en sus realidades, en sus gritos silenciosos expresados en sus 

miradas y en sus clamores profundos. Tengan el oído atento para no dar 

respuestas a preguntas que nadie se hace ni decir palabras que a nadie le 

interesa escuchar ni sirven. Escuchen con oídos abiertos a la novedad y 

con un corazón samaritano.

Segundo: escuchen los latidos de los signos de los tiempos, la Iglesia 

no puede estar al margen de la historia, enredada en sus propios asuntos, 

manteniendo inflada su burbuja. La Iglesia está llamada a escuchar y ver 

los signos de los tiempos, para hacer de la historia con sus complejidades 

y contradicciones, historia de salvación. Necesitamos ser una Iglesia vital-

mente profética, desde los signos y los gestos, que muestren que existe otra 

posibilidad de convivencia, de relaciones humanas, de trabajo, de amor, de 

poder y servicio.

Y, por último, para que esto sea posible necesitamos escuchar la voz 

del Espíritu. En cada época, el Espíritu nos abre a su novedad; « siempre 

enseña a la Iglesia la necesidad vital de salir, la exigencia fisiológica de 

anunciar, de no quedarse encerrada en sí misma » (Homilía del Domingo de 

Pentecostés, 5 junio 2022). Mientras que el espíritu mundano nos presiona 

para que sólo nos concentremos en nuestros problemas e intereses, en la 

necesidad de ser relevantes, en la defensa tenaz de nuestras pertenencias 

y de grupo, el Espíritu nos libra de obsesionarnos con las urgencias, y nos 
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invita a recorrer caminos antiguos y siempre nuevos: los del testimonio, 

la pobreza y la misión, para liberarnos de nosotros mismos y enviarnos 

al mundo.

Quizás sientan que la propuesta de escuchar es poco, sin embrago, no 

es escucha pasiva; es la escucha activa que nos marca el ritmo de trabajo; 

es la inhalación necesaria para ser una Iglesia que respira misioneramente. 

Así lo hizo la Santísima Virgen, porque escuchó, se puso de pie y caminó 

para ir a servir.

Rezo para que puedan hacer de este período un tiempo de gracia, con 

la audacia de saber escuchar, la serenidad para poder discernir y el coraje 

para anunciar con la vida y desde la vida.

Muchas gracias por haber aceptado este desafío. Pido a Dios por cada 

uno de ustedes. Por favor, no dejen de rezar por mí.

Que Jesús los bendiga y la Virgen Santa los cuide.

Fraternalmente,

FRANCISCO

Ciudad del Vaticano, 27 de noviembre de 2022
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II

Ad participes VIII Conferentiae « Rome MED Dialogues » (1-3 Decembris 2022).

Illustri Signore e Signori!

A tutti Voi un cordiale saluto in occasione dell’VIII Conferenza Rome 

MED Dialogues, che costituisce da diversi anni un appuntamento promosso 

dal Ministero italiano per gli Affari Esteri e la Cooperazione Internazionale 

e dall’Istituto per gli Studi di Politica Internazionale, al fine di promuovere 

politiche condivise nell’area del Mediterraneo.

Il metodo di questa Conferenza è di per sé significativo e importante, 

vale a dire l’impegno nel dialogo, nel confronto, nella riflessione comune, 

alla ricerca di soluzioni o anche solo di approcci coordinati verso quelli che 

sono – e non possono che essere – gli interessi comuni dei popoli che, nella 

diversità delle rispettive culture, si affacciano sul mare nostrum. Un mare, 

che, nella sua storia di medium terrarum, ha una vocazione di progresso, 

sviluppo e cultura che sembra purtroppo avere smarrito nel passato recente 

e che necessita di recuperare appieno e con convinzione.

Il Mediterraneo, infatti, ha la grande potenzialità di mettere in contatto 

tre continenti: un collegamento che storicamente, anche tramite la migra-

zione, è stato grandemente fecondo. Con esso confinano Africa, Asia ed 

Europa, ma troppo spesso dimentichiamo che le linee che delimitano sono 

anche quelle che mettono in contatto, e che l’ambivalenza del termine “con-

fine” può alludere anche a un fine comune: cum-finis. Un aspetto, questo, 

di cui erano ben consapevoli le civiltà che ci hanno preceduto e delle quali 

il Mediterraneo è stato la culla. Con rammarico dobbiamo constatare che 

questo stesso mare, oggi, stenta ad essere vissuto come luogo di incontro, 

di scambio, di condivisione e di collaborazione. Eppure, nello stesso tempo, 

è proprio in questo crocevia di umanità che ci attendono tante opportunità. 

Dobbiamo dunque riprendere la cultura dell’incontro di cui abbiamo tanto 

beneficiato, e non solo nel passato. Così si potrà ricostruire un senso di 

fraternità, sviluppando, oltre a rapporti economici più giusti, anche relazioni 

più umane, comprese quelle con i migranti.

La presente Conferenza ha il pregio di rilanciare la centralità del Me-

diterraneo, attraverso il confronto su un’agenda particolarmente ricca di 
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argomenti, che spazia dai temi di geo-politica e sicurezza, alla tutela delle 

libertà fondamentali della persona, alla sfida delle migrazioni, alla crisi 

climatica e ambientale.

L’importanza e la molteplicità degli argomenti sottoposti alla vostra ri-

flessione sollecita una considerazione di fondo. Questa varietà è essa stessa 

già significativa di come i temi etico-sociali non possano essere disgiunti dalle 

molteplici situazioni di crisi geopolitica e anche dalle stesse problematiche 

ambientali. L’idea di affrontare i singoli temi in modo settoriale, separa-

tamente e a prescindere dagli altri è, in tal senso, un pensiero fuorviante. 

Esso infatti comporta il rischio di giungere a soluzioni parziali, difettose, 

che non solo non risolvono i problemi ma li cronicizzano.

Penso in particolare all’incapacità di trovare soluzioni comuni alla mo-

bilità umana nella regione, che continua a comportare una perdita di vite 

umane inammissibile e quasi sempre evitabile, soprattutto nel Mediterraneo. 

La migrazione è essenziale per il benessere di quest’area e non può essere 

fermata. Pertanto, è nell’interesse di tutte le parti trovare una soluzione 

comprensiva dei vari aspetti e delle giuste istanze, che sia vantaggiosa per 

tutti, che garantisca sia la dignità umana sia la prosperità condivisa.

L’interconnessione delle problematiche richiede che vengano esaminate 

insieme, in una visione coordinata e la più ampia possibile, come emerso 

in modo prepotente già nel corso della crisi pandemica, altra evidente 

conferma che nessuno si salva da solo.

Tale globalizzazione dei problemi si ripropone oggi a proposito del 

drammatico conflitto bellico in corso all’interno dell’Europa, tra Russia 

e Ucraina, dal quale, oltre ai danni incalcolabili di ogni guerra in termini 

di vittime, civili e militari, conseguono la crisi energetica, la crisi finan-

ziaria, la crisi umanitaria per tanta gente innocente costretta a lasciare la 

propria casa e a perdere i beni più cari e, infine, la crisi alimentare, che 

colpisce un numero crescente di persone in tutto il mondo, soprattutto 

nei Paesi più poveri. Il conflitto ucraino sta infatti producendo enormi 

ripercussioni nei Paesi nordafricani, che dipendono per l’80% dal grano 

proveniente dall’Ucraina o dalla Russia. Questa crisi ci esorta a prendere 

in considerazione la totalità della situazione reale in un’ottica globale, così 

come globali ne sono gli effetti. Pertanto, come non è possibile pensare di 

affrontare la crisi energetica a prescindere da quella politica, non si può 

al tempo stesso risolvere la crisi alimentare a prescindere dalla persistenza 
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dei conflitti, o la crisi climatica senza prendere in considerazione il pro-

blema migratorio, o il soccorso alle economie più fragili o ancora la tutela 

delle libertà fondamentali. Né si può prendere in considerazione la vastità 

delle sofferenze umane senza tener conto della crisi sociale, in cui, per un 

profitto economico o politico, il valore della persona umana viene sminuito 

e i diritti umani vengono calpestati.

Tutti noi dobbiamo acquisire una sempre maggiore consapevolezza del 

fatto che il grido del nostro pianeta maltrattato è inseparabile dal grido 

dell’umanità sofferente. Risuonano a questo proposito quanto mai attuali 

le parole dettate circa duemila anni fa da San Paolo nella Lettera ai Ro-

mani, là dove presenta il destino comune dell’umanità e della creazione, la 

quale – dice l’Apostolo – nutre la speranza di essere lei pure liberata dalla 

schiavitù della corruzione, per entrare nella libertà della gloria dei figli di 

Dio, in vista della quale tutta la creazione geme e soffre fino ad oggi nelle 

doglie del parto (cfr 8, 21-22).

Questo non è solo un obiettivo ultramondano, ma anche l’orizzonte 

dell’impegno di uomini e donne di buona volontà. Che possa essere anche 

l’orizzonte dei vostri dialoghi! Con questo auspicio vi auguro un sereno e 

fruttuoso lavoro, assicurando per questo la mia preghiera e invocando su 

tutti Voi la benedizione di Dio.

Dal Vaticano, 1 dicembre 2022 

FRANCESCO
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DECRETUM

Commissarius Caritatis Internationalis Caritatis Internationalis nominatur.

DECRETO

Caritas Internationalis coadiuva il Sommo Pontefice ed i Vescovi nell’e-

sercizio del loro ministero verso i più poveri ed i più bisognosi, parteci-

pando alla gestione delle emergenze umanitarie e collaborando alla diffu-

sione della carità e della giustizia nel mondo alla luce del Vangelo e degli 

insegnamenti della Chiesa Cattolica. Per poter migliorare l’espletamento di 

tale missione pare necessaria una revisione dell’attuale assetto normativo 

al fine di renderlo più adeguato alle funzioni statutarie dell’Ente, nonché 

preparare quest’ultimo alle elezioni da svolgersi durante la prossima As-

semblea Generale. Con il vivo desiderio di favorire il prospettato rinnovo 

dell’Istituzione 

nomino

il Dott. Pier Francesco Pinelli Commissario straordinario di Caritas 

Internationalis, affinché, a far data dal 22 novembre 2022, la diriga tempo-

raneamente ad nutum della Sede Apostolica, con tutti i poteri di governo, 

a norma del diritto comune e degli Statuti e del Regolamento dell’Ente e 

con piena facoltà di derogare a questi ultimi, qualora lo ritenesse oppor-

tuno o necessario. 

Con l’entrata in vigore del presente provvedimento cessano dai rispettivi 

incarichi i Membri del Consiglio di Rappresentanza e del Consiglio Esecu-

tivo, il Presidente e i Vice Presidenti, il Segretario Generale, il Tesoriere 

e l’Assistente Ecclesiastico.

Il Commissario straordinario, coadiuvato nelle sue funzioni dalla  

Dott.ssa Maria Amparo Alonso Escobar e supportato dal Rev.do P. Manuel 

Morujão, S.I., per l’accompagnamento personale e spirituale dei dipendenti, 

provvederà all’aggiornamento degli Statuti e del Regolamento di Caritas 

Internationalis, per una loro maggiore funzionalità ed efficacia, guidando 

l’Ente nella preparazione della prossima Assemblea Generale. In quest’ul-
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timo compito il Commissario straordinario sarà affiancato dal Card. Luis 

Antonio G. Tagle, che si occuperà particolarmente di curare i rapporti con 

le Chiese locali e con le Organizzazioni Membro di Caritas Internationalis.

Il Commissario straordinario agirà d’intesa con il Dicastero per il Ser-

vizio dello Sviluppo Umano Integrale.

Dal Vaticano, 21 novembre 2022

FRANCESCO
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SECRETARIA STATUS

RESCRIPTUM « EX AUDIENTIA SS.MI »

De exactione et destinatione pecuniae a provisionibus Auctoritatis Iudiciariae 
Status derivatae.

In riferimento all’istanza del Promotore di Giustizia, deputato all’ese-

cuzione dei provvedimenti, con la quale si richiede che la riscossione e la 

destinazione delle somme derivanti da provvedimenti adottati dall’Autorità 

Giudiziaria dello Stato e disponenti, nell’ambito dei procedimenti di preven-

zione e di cognizione, la confisca, la condanna a pene pecuniarie, nonché 

la irrogazione di sanzioni amministrative per responsabilità delle persone 

giuridiche provenienti da reato,

il Sommo Pontefice Francesco 

ha stabilito

nell’Udienza concessa, in data 10 ottobre 2022, a me sottoscritto Car-

dinale Segretario di Stato, che dette somme siano depositate presso un 

conto all’uopo costituito, a nome dell’Autorità Sovrana, presso l’Istituto 

per le Opere di Religione. Tali importi saranno devoluti al risarcimento 

delle vittime del reato.

Il Sommo Pontefice ha ordinato che il presente provvedimento sia pub-

blicato mediante affissione all’Albo del Cortile di San Damaso e successi-

vamente negli Acta Apostolicae Sedis, e che entri in vigore a partire dalla 

data odierna.

Dal Vaticano, 11 ottobre 2022

pietro carD. parolin

Segretario di Stato
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ACTA CONGREGATIONUM

CONGREGATIO  DE  CAUSIS  SANCTORUM  

BERGOMENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Mariae Dositheae Bottani (in saeculo: 

Mariae Dominicae), Moderatricis Generalis Congregationis Sororum Ursulinarum 

a Maria Virgine Immaculata de Gandino (1896-1970)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Christe, qui surrexisti, fac nos hoc Pascha adveniens vivere, quod 

nos vere religiosas in Ecclesia, secundum Ecclesiam, pro Ecclesia reddet, 

videlicet Te quaerentes animas, Tua persequentes vestigia; in omnibus 

Te diligentes, sicut Tu nos omnes dilexisti usque ad extremam Tui ipsius 

oblationem ».

Hanc orationem scribendo, Serva Dei Maria Dosithea Bottani (in saeculo: 

Maria Dominica) suas litteras ad sorores Ursulinas a Maria Virgine Immacu-

lata de Gandino conclusit, diebus Paschatis imminentibus anno 1969. Quae 

eius altam humilitatem summamque oboedientiam patefacit, quibus vera 

filia Ecclesiae ministravit, id est illum ecclesialem sensum, quem sororibus 

suis, laetitia vultus ac sanctitatis testimonii lumine tradidit.

Serva Dei in Fani Sancti Ioannis Albi vico v.d. Pianca, Bergomensi in 

dioecesi, die 31 mensis Maii anno 1896 ortum duxit. Familia prima fuit eius 

vitae fideique schola. Cum magistram se fieri cuperet, quartum quintumque 

ludi litterarum ordinem apud collegium Filiarum a Sacro Corde Endini 

perfecit. In medio religiosarum versando, sincerum christianae perfectionis 

propositum invenit atque sacerdotis Angeli Madaschi spirituali moderationi 

seipsam subiecit. Iam ab illo tempore, Iesus Eucharistia et Immaculata Vir-

go cotidianarum rerum principatum obtinebant. Domum regressa, nomen 

suum edidit Sodalicio Sanctissimi Sacramenti atque votum castitatis privatim 
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emisit. Anno 1913 divinam plane accepit vocationem ac die 26 mensis Sep-

tembris eiusdem anni ingressa est institutum, quod Servus Dei Franciscus 

Della Madonna anno 1818 Gandini condidit. Dum vitae religiosae aspirabat, 

Bergomi sua produxit studia ac magistrae diploma adepta est omnibus latis 

punctis. Institutionis missio, Ursulinae charisma describens praecipuum, 

Servae Dei vivi apostolici ardoris cuntam per eius vitam patefecit. Laicos 

clericosque publicae sui temporis scholae osores conveniens, fidem roboravit 

atque validum testimonium praebendi necessitatem percepit.  

Anno 1919, cum novitiatum inchoaret, nomen Mariae Dositheae Eucha-

risticae sumpsit, quod eius pietatis et spiritalitatis propositum iam denun-

tiaret. Servam Dei Iesuinam Seghezzi habuit magistram, quem verum mu-

lieris consecratae duxit esemplum. Cum aliquot per annos Piliae Chiniolique 

Insulae doceret, non institutoriis artibus tantum eminuit, sed et spirituali 

iucunditate maternaque affectione, quam eius ostendebant mores. Perpe-

tuam professionem die 3 mensis Octobris anno 1927 emisit. Inde muneribus 

Secretariae Generalis Congregationis et generalitiam apud domum scholae 

collegiique functa est moderatricis. Alumnorum familiae benevolentiam eius 

et auxilium semper invenerunt. Sorores, novitiae multaeque puellae quoque 

spirituali ex moderamine eius interiorem ceperunt fructum. 

Die 19 mensis Iulii anno 1952 Moderatrix Generalis est electa, officium 

quod postea aequali prudentia et sapientia duo alia sexsennia sustinuit. 

Illud tempus fuit Concilii Vaticani II vitaeque consecratae restitutionis, 

quam ipsa caritatem altiorem reddendam intellexit. Anno 1957 quandam 

“Cruciatam amoris” Congregationi proposuit, ita ut oratio Iesu, videlicet 

« Pater sancte, sint unum sicut nos » (Io 17, 11), re explicaretur. Marialem 

devotionem, iam a Fundatore peculiariter cultam, provexit, ex qua ipsa 

quoque matris tenuitatem trahebat. Novas condidit communitates in Italia, 

Argentina, Erythraea Aethiopiaque, ut Regnum Dei instituendis parvulis 

pervulgaretur. Eius Moderatricis Generalis muneris annis, Ursulinae sua in 

domo generalitia Foederationis Italicae Religiosarum secretariae hospitium 

praebuerunt, adeo ut cunctas apud Longobardiae religiosas tantum pro-

movendi munus haberent. Ab anno 1967, erga Ecclesiae Pastorumque eius 

praecepta docilis, normarum fundamentalium Congregationis rexit emen-

dationis opus. Capituli specialis mense Augusti anno 1969 primae tantum 

sessionis partem habere tamen valuit. Nam mense Iulio insequente, cum 

eiusdem Capituli extrema celebraretur pars, in valetudinario Bergomensi 
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degens, suum Sororibus testamentum misit, fidei caritatisque, simplicitatis 

et fidelitatis erga Ecclesiam proposita renovando, quae continenter coluit. 

Precationem earum etiam petivit, ut in doloribus ad imitationem Christi 

crucifixi adiuvaretur. Die 2 mensis Septembris anno 1970 albente caelo 

obiit postremaque eius verba, haud communi spe imbuta, “Quod gaudium! 

Quod gaudium!” fuerunt.

Sequentibus annis eius sanctitatis fama constanter increbescente, Ser-

vae Dei instructa est Causa beatificationis et canonizationis. Apud Curiam 

ecclesiasticam Bergomensem a die 27 mensis Aprilis anno 1991 ad diem 

14 mensis Decembris anno 1996 Inquisitio dioecesana habita est, cuius iu-

ridicam validitatem ab hac Congregatione de Causis Sanctorum est agnita 

per diei 27 mensis Februarii anno 1998 decretum. Positione perfecta, iuxta 

consuetudinem disceptatum est an Serva Dei christianas virtutes heroico 

in gradu exercuisset. Consultores Theologi die 13 mensis Aprilis anno 2021 

adfirmativum ediderunt votum. Patres Cardinales et Episcopi, Ordinaria Ses-

sione occurrente, die 16 mensis Novembris anno 2021 professi sunt Servam 

Dei theologales, cardinales iisque adnexas virtutes heroico modo excoluisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in 

Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, For-

titudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servae Dei Mariae 

Dositheae Bottani (in saeculo: Mariae Dominicae), Moderatricis Generalis 

Congregationis Sororum Ursulinarum a Maria Virgine Immaculata de Gan-

dino, in casu et ad effectum de quo agitur. 

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit. 

Datum Romae, die 25 mensis Novembris a. D. 2021. 

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G fabiuS fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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SANCTI SEBASTIANI FLUMINIS IANUARII

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Odettae v.d. Odettinha Odettinha Vidal Cardoso, 

Christifidelis laicae (1931-1939)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Accipiens puerum, statuit eum in medio eorum; quem ut complexus 

esset, ait illis: Quisquis unum ex huiusmodi pueris receperit in nomine meo, 

me recipit » (Mc 9, 36-37).

Per munus gratiae, quod Dominus peculiari modo praedilectis suis lar-

gitur, Serva Dei Odetta v.d. Odettinha Vidal Cardoso, tametsi vita eius 

brevissima fuit, vivissimam Dei habuit experientiam, quam precatione mul-

tiplicibusque caritatis actibus patefecit. Qua nunc Dominus Ecclesiam suam 

donat, ut ipsam recipiat sicut simplex nobileque christianarum virtutum 

exemplum, quas vero ea studio et constantia vixit. 

Serva Dei in lucem edita est Flumine Ianuario die 18 mensis Februarii 

anno 1931. Septem annorum aetate patre orbata est, qui tamen iam supe-

rioribus annis suum ob opus mercaturae plurimum afuerat. Mater altero 

viro nupsit divitissimo, quem Serva Dei quasi verum patrem semper duxit 

quique tamquam filiam sincere eam dilexit. Serva Dei, iam tenua aetate, 

a matre sua communes orationes didicit, singularem in Virginem Mariam 

coluit devotionem atque cotidie Missae intererat. Cuius spiritualem ma-

turitatem, cum familiam eius visitarent, etiam illustres temporis homines 

animadverterunt, inter quos Benedictus Aloisius Masella, Nuntius Aposto-

licus in Brasilia, dein Sanctae Romanae Ecclesiae Cardinalis, eminet atque 

Alfonsus Maria Germe, Congregationis Missionis religiosus, qui postea factus 

est Servae Dei confessarius et spiritualis moderator. 

Sextum aetatis annum agens, apud collegium Immaculatae Conceptio-

nis, catechismum discere coepit, quem ipsa dein aequales porro docebat. 

Die 15 mensis Augusti anno 1937 Primam Communionem suscepit, haud 

communem fervorem ostendens vehementemque Eucharisticam caritatem. 

Intimius Dominum diligebat, adeo ut, se Christi describens sponsam, par-

vum induere anulum peteret. Et plurima fecit caritatis actiones, videlicet 

indigentibus cibaria impertiebat ostium pulsantibus, famulos et operarios 

summo tractabat officio, eximiam sedulitatem in pupillos adhibebat. Servae 
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Dei habitus minime puellae videbatur, quam plenae fidei adultae potius. Hoc 

propter tam sublime testimonium “lene rarae fragrantiae lilium” vocabatur.

Die 1 mensis Octobris anno 1939 correpta est typho. Medici autem 

peritissimi validissimaque medicamenta infaustum morbi progressum inhi-

bere non potuerunt. Sic Serva Dei postremos vitae undequinquaginta dies 

vixit, genuinis continenter flebilibusque precibus Iesum Sanctissimamque 

eius Matrem orando, atque per Gerardum Martim, Ordinis Sancti Benedicti 

monachum, non tantum cotidiam Communionem, sed sacramenta suscepit 

Confirmationis et Unctionis infirmorum quoque.

Die 25 mensis Novembris anno 1939 exstincta est, paulo postquam ul-

timum Panis Angelorum fragmentum sumpsisset. Usque ad finem dilectis-

simam iaculatoriam precem dictitabat, id est “Iesu mi, tibi dilectio mea”. 

Candida veste eius indutum est corpus. Magnus populi concursus vultum 

eius postremum videre voluit et ad exsequias eius multi sacerdotes, religiosi 

et christifideles laici adfuerunt, necnon urbis collegiorum et orphanortro-

phiorum pueri ac puellae. Omnes parvam sanctam mortuam esse testifi-

cabantur. Plurimi homines, post mortem eius, se sodalitati instituendae 

aggregaverunt, quae non famam eius pervulgaret tantum, sed et in memoria 

eius caritatis incepta proveheret. Itaque Servae Dei sanctitatis fama usque 

increbruit.

Igitur eius Causam beatificationis et canonizationis statutum est in-

strui. Die 18 mensis Ianuarii anno 2013, apud Curiam ecclesiasticam Sancti 

Sebastiani Fluminis Ianuarii, Inquisitio dioecesana initium habuit, quae ad 

finem die 17 mensis Ianuarii anno 2015 postea pervenit. Cuius decretum 

de iuridica validitate haec Congregatio de Causis Sanctorum die 22 mensis 

Ianuarii anno 2016 edidit. Positio facta est atque Consultorum Historicorum 

studio die 4 mensis Decembris anno 2018 supposita. Inde disceptatum est, 

consuetas secundum normas, an Serva Dei heroico in gradu christianas 

virtutes exercuisset. Die 9 mensis Februarii anno 2021 Consultores Theo-

logi adfirmativum protulerunt votum. Patres Cardinales et Episcopi, die 9 

mensis Novembris eiusdem anni Ordinaria Sessione congregati, Servam Dei 

agnoverunt heroico modo theologales, cardinales iisque adnexas virtutes 

excoluisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 
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declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in 

Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Fortitu-

dine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servae Dei Odettae v.d. 

“Odettinha” Vidal Cardoso, in casu et ad effectum de quo agitur. 

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit. 

Datum Romae, die 25 mensis Novembris a. D. 2021. 

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G fabiuS fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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VIVARIENSIS

Canonizationis Beatae Mariae Rivier, Fundatricis Sororum a Praesentatione Bea-

tae Mariae Virginis (1768-1838)

DECRETUM SUPER MIRACULO

Beata Maria Rivier in lucem edita est die 19 mensis Decembris anno 

1768 in Francogallia, in vico v.d. Montpezat-sous-Bauzon. Cum sedecim cir-

citer menses complevisset, puella lecto decidit ac graves cruribus attulit 

exitus, qui eius corporis maturitati obstiterunt seque movendi virtuti. Ma-

ter cotidie eam in Sacellum Paenitentium ducebat, ad Virginis a Pietate 

conspectum, quam filiae exposcebat sanationem. Quae adulevit et ipsa pro 

se eandem gratiam deprecari inchoavit, se parvulis instruendis spondens 

postea esse tradituram. Perfecta sanatio anno 1777 evenit. Monasterium 

ingredi ob infirmitatem impedita, primum natali in vico apostolatum egit, 

cui eximiam adiunxit caritatem in aegrotos atque egenos exercendam. Rei 

publicae commutandae motu exarso, in vico v.d. Thueyts, qui non longe 

erat, hospitium accepit. Inde ad propositum novae Sororum Congregationis, 

puellarum eruditionis religiosaeque institutionis causa, incipiendae pervenit. 

Quae, die 21 mensis Novembris anno 1796, in festo Praesentationis Mariae 

Virginis, aliquaeque sodales se ipsas et opus suum ad Caelestem Reginam 

oblaturas promiserunt. Post annum, una cum undecim aliis, votorum emisit 

professionem. Haec nova religiosa familia ingenti modo increbuit, et plurimis 

Episcopis faventibus, post Concordatum inter Sedem Apostolicam et Rem 

Publicam Francogallicam. Sorores dominicis omnibus diebus catechismum 

porro docebant, postmeridiano tempore puellas, iuvenes ac fideles in ec-

clesiis congregando. Per hoc praedicationis et precationis opus, frequentes 

etiam conversiones habitae sunt ac multi ad suscipienda sacramenta re-

dierunt. Cum Beata die 3 mensis Februarii anno 1838 obivit, Congregatio 

plus quam triginta et centum domos numerabat. Sanctus Ioannes Paulus 

II, Summus Pontifex, Mariam Rivier in numerum Beatorum die 23 mensis 

Maii anno 1982 adscripsit. 

Canonizationis respectu, Causae Postulatio huius Congregationis de Cau-

sis Sanctorum examini subiecit cuiusdam fetus miram aestimatam sanatio-

nem ab hydrope fetali, primos inter tres graviditatis menses comperto, ullis 
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sine corporis vel nervorum exitibus. Res in Philippinis, intra Tagbilaranam 

dioecesim, anno 2015 accidit.

Oedema generale, quod ad peculiarem edendam diagnosim perduxit, per 

oecographiam diei 21 mensis Februarii est inventum. Quapropter medicus in-

faustum graviditatis exitum praevidit et valida medicamenta sectionesve di-

gestorias adhiberi non posse patefecit. Idem matrem dein hortatus est, ut ad 

miraculum adipiscendum precaretur.

Admonente praeside scholae, in qua ipsa operabatur, mater fervore pre-

cari incepit, graviditatem suam intercessioni beatae Mariae Rivier com-

mittendo. Cuius imaginem obtinuit, cum oratione ad gratias impetrandas 

inscripta, quam vero dictitavit. Eidem invocationi se Provincia Sororum a 

Praesentatione Beatae Mariae Virginis ac coetus v.d. Marie Rivier Associa-

tes sodales quoque iunxerunt, aeque ac propinqui eius, collegae magistri, 

alumni atque amici.

Die 6 mensis Martii, scilicet quattuordecim a prima transactis diebus, 

oecographia altera oedema generale excessisse ostendit. Inde graviditas  

iuxta normam processit et sana nata est puella. Cuius sanitatem paedia-

trorum sequentes inspectiones confirmaverunt et compositum corporis  

augmentum. 

Iis omnibus rebus attentis, ergo evidens est concursus temporis et con-

sequentia inter beatae Mariae Rivier invocationem et, nonnullis progredien-

tibus diebus, hydropis fetalis exstinctionem. 

De hac sanatione, a die 19 mensis Novembris ad diem 1 mensis Decembris 

anno 2018, Inquisitio dioecesana apud Curiam ecclesiasticam Tagbilaranam 

celebrata est, cuius iuridicam validitatem ab hac Congregatione de Causis 

Sanctorum agnita est per diei 24 mensis Maii anno 2019 decretum. Die 28 

mensis Ianuarii anno 2021 Coetus Medicorum declaravit celerem, perfectam 

et constantem fetus sanationem ullis adhuc notis medicinae legibus minime 

explicari. Deinde, eodem dubio posito an de miraculo divinitus patrato 

constaret, Consultores Theologi die 8 mensis Iunii anno 2021 necnon Patres 

Cardinales et Episcopi, die 7 mensis Decembris eiusdem anni Ordinaria in 

Sessione congregati, votum adfirmativum protulere. 

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de miraculo divinitus patrato per intercessionem Beatae 
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Mariae Rivier, Fundatricis Sororum a Praesentatione Beatae Mariae Virginis, 

videlicet de celeri, perfecta ac constanti sanatione cuiusdam fetus a “idrope 

embrio-fetale generalizzato precoce non immunologico”.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 13 mensis Decembris a. D. 2021.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G fabiuS fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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TAURINENSIS

Beatificationis et Canonizationis Ven. Servae Dei Mariae Carolae Cecchin (in 

saeculo: Florinae) e Congregatione Sororum Sancti Iosephi Benedicti Cottolengo 

(1877-1925)

DECRETUM SUPER MIRACULO

Venerabilis Serva Dei Maria Carola Cecchin (in saeculo: Florina) Civi-

tatulae ortum duxit, Patavina in provincia, die 3 mensis Aprilis anno 1877. 

Iam ab adulescentia se Deo consecrare cupivit, ita ut, undeviginti annorum 

aetate, Congregationem Sororum Sancti Iosephi Benedicti Cottolengo in-

grederetur. In sollemnitate Epiphaniae Domini anno 1899 religiosam emisit 

professionem. Coquae munere aliquot annos fungens apud Collegium Oblatis 

Mariae Iaveni commissum, oboedientia, humilitate, studio ac pietate eminuit. 

Anno 1905 navem conscendit, ut Keniam peteret, atque in Africa vigin-

ti per annos continenter permansit. Una cum nonnullis sororibus, laboris 

auxilio Missionarios a Consolata adiuvit, caritatis Evangelio nuntiando ac 

pauperrimis ministrando et egenis. Erga omnes peculiarem matris spiritum 

ostendebat. Variis in locis vixit et operata est, id est v.d. Limuru, Tuthu, 

Iciagaki, Mogoiri, Wambogo et postremo Tigania, Meruensem intra dioece-

sim. Heroicum vero apostolicum perfecit opus. Cum superiores eius a Kenia 

sorores Augustam Taurinorum redire decrevissent, Venerabilis Serva Dei, 

aliquamdiu iam quodam morbo confecta, ultima est profecta. Dum iter nave 

faciebat, graviter aegrotare coepit atque die 13 mensis Novembris anno 1925 

animam Deo reddidit. Corpus eius aquis Maris Rubri est traditum. Die 23 

mensis Novembris anno 2020 Summus Pontifex Franciscus Mariae Carolae 

Cecchin heroicas agnovit virtutes.

Beatificationis respectu, Causae Postulatio huius Congregationis de Cau-

sis Sanctorum iudicio functionum vitalium resumptionem subiecit cuiusdam 

modo nati, qui nempe in difficillimis vicibus ortus est, cum per circiter 

dimidiam horam pulmonum usu, vigore musculorum et cordis palpitationi-

bus graviter careret. Res in Kenia die 14 mensis Aprilis anno 2013 accidit.

Cum naturali more apud parvum valetudinarium catholicum, in vico 

v.d. Gatunga conditum, partum edere nequiret, mater missa est ad vicum 

v.d. Matiri, ut illic sectio caesarea aptius intra quoddam valetudinarium 
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adhiberetur. Autoraeda vecta, cum rectore, infirmorum ministro artis  

ostetriciae perito ac quadam sorore, concubia profecta est nocte. Post fere 

itineris horam, contractiones vehementiores factae sunt, autoraeda sistere 

debuit ac natus est puer. Qui tamen lividus apparebat, sine nervorum viribus 

et membrorum vigore, spontanea respiratione pulsationibusque absentibus. 

Quapropter natus iudicatus est mortuus. Multi conatus, ut infans redanima-

retur, frustra adhibiti sunt. Cum puerpera haemorrhagia sanguinem copiose 

effunderet, infirmorum minister eam ipsam maxime curabat.

Religiosa, quae adstabat, luctuose commota est, cum ortus infaustus 

diceretur, et matre eam urgente de filii valetudine interrogando. Tunc so-

ror, quassa voce, sententiam enuntiavit: “Maria Carola, fac mirum”. Eodem 

tempore et duae sorores in loco v.d. Gatunga precabantur atque, quod eve-

niebat omnino nescientes, mulierem et partum eius intercessioni eiusdem 

Venerabilis Servae Dei committebant. 

Soror inde ad infirmorum ministrum “Vivit!” clamavit, levem thoracis 

parvuli motum animadvertens. Cui ille inde praestitit curam. Modo natus 

stimulis respondit, gradatim spirare incepit, manus sponte movere valuit 

ac consuetum sumpsit colorem. Linteo involutus est et matri suae prolatus. 

Necopinata vitae resumptio invocatae intercessioni tributa est Venerabi-

lis Servae Dei Mariae Carolae Cecchin. Nam patent concursus temporis et 

consequentia, quibus inter se nectuntur. Modo natus, cui speciales cuiuslibet 

generis curae opus haud fuerunt, optimas corporis vel mentis condiciones 

exinde ostendit, pueri sani rite consequens adolescentis gradus. 

Inquisitio dioecesana super miro celebrata est apud Curiam ecclesiasti-

cam Taurinensem a die 16 mensis Octobris anno 2015, duobus Inquisitio-

nibus rogatorialibus anno 2017 adiunctis, una Monte Regali in Pedemonte 

exstructa et altera apud Curiam ecclesiasticam Meruensem peracta. Haec 

Congregatio de Causis Sanctorum de iuridica validitate die 3 mensis No-

vembris anno 2017 edidit decretum. Die 18 mensis Februarii anno 2021 

Coetus Medicorum congregatus est, qui functionum vitalium resumptionem 

declaravit continuam, perfectam et constantem fuisse, necnon ex scientiae 

legibus inexplicabilem. Posito dubio an de miraculo Venerabili Serva Dei 

Maria Carola Cecchin intercedente divinitus patrato constaret, Consultores 

Theologi die 15 mensis Iunii anno 2021 adfirmative responderunt pariter-

que Patres Cardinales et Episcopi, Ordinariam in Sessionem diei 30 mensis 

Novembris eiusdem anni convocati.
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Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de miraculo divinitus patrato per intercessionem Beatae 

Mariae Carolae Cecchin, e Congregatione Sororum Sancti Iosephi Benedicti 

Cottolengo, videlicet de continua, perfecta ac constanti modo nati functionum 

vitalium resumptione, post diuturnam earundem tempore ortus absentiam.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 13 mensis Decembris a. D. 2021.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G fabiuS fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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VALENTINA

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Andreae Garrido Perales, Sacerdotis 

professi Ordinis Beatae Mariae Virginis de Mercede (1663-1728)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Vir erat in terra Us nomine Iob, et erat vir ille simplex et rectus ac 

timens Deum et recedens a malo » (Iob 1, 1).

Verba, quae librum Iob incipiunt, adhiberi etiam possunt ad Servi Dei 

Andreae Garrido Perales, vulgo familiariter Padre Presentat nuncupati, vitam 

describendam, necnon eius virtutum habitum.

Servus Dei natus est in Regni Valentiae vico v.d. Vallada, Sitabensem 

intra vallem. Ad vitam gratiae per Baptisma renovatum duobus diebus post 

eum natum, videlicet die 1 mensis Decembris anno 1663, eundem appella-

verunt Andream Bartholomaeum Sebastianum Felicem.

Vitam suam Domino et Matri Dei consecrandi cupidus, anno 1697 Ordinis 

Beatae Mariae Virginis de Mercede vestem induit atque insequenti anno 

paupertatis, castitatis, oboedientiae et redemptionis captivorum vota emisit 

Regali in Monasterio Sanctae Mariae in loco v.d. El Puig apud Valentiam, 

qua eadem in urbe et die 22 mensis Decembris anno 1686 presbyter est 

ordinatus.  

Peculiaribus intellectus constantiaeque dotibus exornatus, quam excel- 

lentissimos gradus academicos adeptus est ac eodem tempore intra Ordi-

nem munere magistri et educatoris functus. Pastorale zelum impulit eum 

ad quodlibet vacuum consummandum tempus egenis ministrando. Quibus 

solacium praebuit, necnon religionis institutionem ac qualecumque rerum 

possibile adiumentum. Sincera patris caritate, a societate segregatos prae-

dilexit, quos in tuguriis eorum visitabat. Ut ipsis subveniret, iis plus quam 

fratribus magistri propter opus ei tributis fruebatur. Itaque cum dignitate, 

sed omnino pauper, vixit. Paroeciali etiam ecclesiae in patria sua erigendae, 

impensis auxilium praestitit. Numquam huius actuositatis causa sua neglexit 

religiosi officia, inter quae continentem paenitentiam interponebat, pro se 

ipso actam omnibusque suo sacerdotali ministerio recurrentibus. 

Postremi eius vitae anni infirmitate obsignati sunt, atrocibus cum do-

loribus, quos vero haud communi fortitudine et oblationis spiritu sustinuit. 
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Summa patientia magnoque silentio, erga omnes affabilis permansit ac ulla 

sine mora, quoquoversum consolari vel opitulari posset, accurrere perrexit. 

Die 23 mensis Februarii anno 1728 in claustro Sitabensi obiit. Transitus 

eius praecellenti sanctitatis signorumque fama tam circumdatus est, quam 

frequentia testificatur eorum, qui, seu clerici saeculares seu religiosi, seu 

nobiles seu humiles viri, extremae eius valedictioni interfuerunt. Quod adeo 

evenit, ut sepultura in aliquot subsequentes dies esset differenda.

Inter Servi Dei virtutes, erga vota, quae nuncupaverat, fidelitas eminuit. 

Captivorum redemptionis votum praecipue observavit, quam secundum sui 

temporis necessitates quidem interpretari valuit. Quapropter cunctas vires 

impendit, ut pauperes, mendici, derelicti et in carcere conclusi ex miseria 

sua eriperentur. Se pariter hominibus spiritali servitute liberandis tradidit, 

ad conversionem exhortando et ad vitam gratiae recipiendam peccatores 

attrahendo. Per vitae sanctitatem et per verba, fide et caritate informata, 

et in pravitate quam maxime perverantes animas commovere valebat. Tanto 

intimo fervore Missam celebrare solebat, ut eius vividissimae participatio-

nis signa ab exteriore parte videri possent. Purgatorii animarum suffragio 

alacriter studuit.

Servi Dei exuviae a communi religiosorum sepulcro translatae sunt in 

Sanctae Mariae de Mercede ecclesiam Sitabensem. Tumultuosas ob vices, 

quae Hispaniam proximo peracto saeculo confecerunt, Servi Dei Causa bea-

tificationis et canonizationis extemplo instrui nequivit, quae autem anno 

2004 incepit. Nam a die 27 mensis Februarii illius eiusdem anni ad diem 

30 mensis Octobris anno 2012, apud Curiam ecclesiasticam Valentinam, 

Inquisitio dioecesana habita est, quam postea, per decretum ad hoc editum, 

haec Congregatio de Causis Sanctorum die 27 mensis Iunii anno 2014 ex 

iure validam agnovit. Die 25 mensis Iunii anno 2019 Congressus Consul-

torum Historicorum celebratus est, in quo Positio confecta examini est 

supposita. Inde disceptatum est, iuxta rationem consuetam, an Servus Dei 

heroico in gradu christianas virtutes excoluisset. Die 4 mensis Martii anno 

2021 Consultores Theologi positive sunt locuti. Patres Cardinales et Episco-

pi, Ordinaria in Sessione diei 30 mensis Novembris anno 2021 congregati, 

Servi Dei heroicum theologalium, cardinalium iisque adnexarum virtutum 

exercitium comprobaverunt.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 
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Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno 

die declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate 

tum in Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iusti-

tia, Fortitudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servi Dei 

Andreae Garrido Perales, Sacerdotis professi Ordinis Beatae Mariae Virginis 

de Mercede, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 13 mensis Decembris a. D. 2021.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G fabiuS fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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MEDIOLANENSIS ET LAUDENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Caroli Mariae ab Albiato (in saeculo: 

Caietani Vigevano), Sacerdotis professi Ordinis Fratrum Minorum Capuccinorum 

(1825-1859)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Quod stultum est Dei, sapientius est hominibus, et, quod infirmum est 

Dei, fortius est hominibus » (1 Cor 1, 25).

Servus Dei Carolus Maria ab Albiato (in saeculo: Caietanus Vigevano) se 

totum Iesu Christi Matrisque eius Perdolentis esse voluit. Itaque ipse, suae 

humanae parvitatis per humilitatem conscius, magnitudinem ac virtutem Dei 

ostendit. Nonnullis mensibus, quibus in Casale Gausari, Laudensem intra 

dioecesim, versatus est, multos ad Sanctuarium v.d. Madonna dei Cappuc-

cini attrahebat fideles, corda eorum divino implebat solacio, omnes spem 

in caritate Dei invenire hortabatur necnon ut Virginem Mariam virtutum 

exemplum potentemque gratiarum mediatricem aspicerent.

Septemdecim primogenitus fratrum, Servus Dei Albiati ortus est, infra 

fines archidioecesis Mediolanensis, die 30 mensis Augusti anno 1825. Puer 

auxilio laboris parentes adiuvit apud textilium tabernam eorum, sed liben-

tius liturgicae paroeciae vitae intererat, in aegrotis visitandis adiuvandisque 

egenis consumabat tempus, pueros doctrinam christianam docebat. Sacer-

dotes paroeciae, dein praepositus Franciscus Palazzi, spirituales Servi Dei 

facti sunt moderatores. Qui iam singulariter liberalem bonumque habebat 

animum. Quapropter erant qui eum captum mente iudicarent.

Servus Dei vocationem suam ad vitam religiosam definivit. Cum octa-

vum et vigesimum annum ageret, ut inter Capuccinos ingrederetur petivit 

et novitiatum inchoavit. Gravem ob quendam pthysis naturae morbum, qui 

incurabilis videbatur, domum coactus est redire. Recreatus, denuo receptus 

est uti tertiarius. Anno 1855 Sanctae Sedis indultum habuit temporis no-

vitiatus peracti, ita ut vestem Capuccinorum induere posset ac religiosam 

professionem in conventu Sancti Victoris Mediolani die 30 mensis Martii 

anno 1855 emittere. Suam summam propter pietatem aetateque attenta, 

triennii philosophici usus est vacatione et ad theologiam admissus est  

discendam. Mendicantium privilegio de Sacrorum Ordinum interstitiis usus, 
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tonsuram, ordines minores, subdiaconatum, diaconatum sacerdotalemque or-

dinationem infra diem 16 et diem 26 mensis Decembris anno 1855 suscepit. 

Studia autem nondum perfecerat, quocirca nec praedicare nec confessiones 

auscultare poterat. Inde, ad Casalem Gausari sub fine mensis Iunii anni 1858 

missus, apud Virginis altare munus fideles recipiendi iisque benedictionem 

impertiendi est ei commissum. Per Matris Dei intercessionem, tunc plurimi 

impetraverunt gratias. Concursus fidelium, qui Missam a Servo Dei celebra-

tam audiebant et benedictionem suscipiebant, magis magisque increbruit. 

Quaedam hominum frequentia eum continuo quaerebat. 

Die 9 mensis Novembris anno 1858 Servus Dei correptus est pneumonia. 

Mensibus illis, quibus in ecclesiam descendere ultra non valuit, fideles eum 

adibant in cubiculo. Animam Deo reddidit die 21 mensis Februarii anno 

1859. Omnes sanctum sibi liquido suaserunt, virum praecellentem, inclitum 

virtutibus, in primis caritate, humilitate et paenitentia, obiisse.

Nam Servus Dei totam per vitam Dominum super omnia tenuit. Eius 

vivida fides sacramentorum gratia alebatur, maxime Eucharistiae, quam 

summa animi elatione adorabat, et Paenitentiae, cui lacrimis accedebat. 

Ardens Dei dilectio magnam erga proximum caritatem in eum infunde-

bat. Iam iuventute se promptum ad moriendum quibusdam pro reis immo 

ostenderat, quos simplicitate fratres ducebat peccatores. Sancti Francisci 

regulam funditus observabat strictissimamque amplexatus est paupertatem. 

Silentium, moderationem, oculorum custodiam cupiebat. Correctiones mo-

destia sumebat ac fratribus religiosis oboedientiae fuit exemplum.

Cuius vero sanctitatis fama numquam evanescit. Anno 1898 exuviae eius 

a Casalis Gausari coemeterio translatae sunt ad ecclesiam v.d. Madonna 

dei Cappuccini. Paulo post Servi Dei incepta est Causa beatificationis et 

canonizationis. A die 13 mensis Ianuarii anno 1899 ad diem 28 eiusdem 

mensis anno 1903 Processus Ordinarius apud Curiam ecclesiasticam Me-

diolanensem habitus est, Processibus Rogatorialibus adiunctis Bergomi et 

Laude Pompeia celebratis. Aliquot deceniis transactis, a die 11 mensis Iunii 

anno 2009 ad diem 8 mensis Septembris anno 2012 Inquisitio Suppletiva 

instructa est apud Curiam ecclesiasticam Laudensem. Haec Congregatio 

de Causis Sanctorum praedictorum Processuum et Inquisitionis validita-

tem iuridicam agnovit per decretum diei 15 mensis Novembris anno 2013. 

Congressus Consultorum Historico-rum die 24 mensis Octobris anno 2017 

Positionem apparatam exquisivit. Inde disceptatum est consueto cursu an 
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Servus Dei virtutes christianas heroico in gradu excoluisset. Consultores 

Theologi fausto voto locuti sunt die 17 mensis Decembris anno 2020. Patres 

Cardinales et Episcopi, Ordinaria diei 30 mensis Novembris anno 2021 in 

Sessione, Servum Dei professi sunt theologales, cardinales iisque adnexas 

virtutes heroico modo exercuisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno 

die declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate 

tum in Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, 

Fortitudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servi Dei Caroli 

Mariae ab Albiato (in saeculo: Caietani Vigevano), Sacerdotis professi Ordi-

nis Fratrum Minorum Capuccinorum, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 13 mensis Decembris a. D. 2021.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G fabiuS fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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ARUAËNSIS

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Bernardi Sartori, Sacerdotis professi 

Missionariorum Combonianorum Cordis Iesu (1897-1983)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Illic est Virgo Maria, quasi super prora navis, quae Ecclesiam ad litora 

longinquiora impellit, cuius metam viamque pharus, id est tabernaculum, 

illustrat ».

Haec Servi Dei Bernardi Sartori verba eucharisticam pietatem, maria-

lem devotionem et spiritum missionarium Ecclesiae, quae inter se apta et 

convenientia in eius religiosi vita et Evangelii nuntiatoris ministerio con-

vivebant, una coniungunt.

Servus Dei in vico v.d. Falzè di Trevignano natus est, Tarvisina in regione, 

die 20 mensis Maii anno 1897. In precationem et devotionem erga Virginem 

a matre iam puer instructus, se vehementer ad sacerdotalem vitam elici 

percepit. Quapropter Seminarium dioecesanum Tarvisii ingressus est at, cum 

primum mundanum exharsisset bellum, conscriptus et missus est ad Carsum. 

Illo ipso tempore missionariam suam vocationem plane intellexit. Tertio 

anno theologiae cursus ineunte, Missionariorum Combonianorum Cordis 

Iesu novitiatum inchoavit. Die 21 mensis Ianuarii anno 1923 religiosa vota 

professus est et ab Episcopo Tarvisino, Beato Andrea Hyacintho Longhin, 

die 31 mensis Martii eiusdem anni presbyter est ordinatus.

Troiae, Fodiana in provincia, Venerabili Servo Dei Fortunato Maria 

Farina Episcopo largiter fovente, Institutum Missionarium condidit, pri-

mum institutum Combonianum in Italiae meridiana parte, et Sanctuarium 

adnexum, Mariae Mediatrici omnium Gratiarum dicatum. Anno 1934 missus 

est in Ugandam, nominatim Aruam, quae pars regionis Nili Occidentalis 

erat. Quo loco, inter quandam ingentem Macometanorum frequentiam, un-

dequinquaginta annos vixit. Apostolatus eius, qui ex devotione in Virginem 

Mediatricem, ex precatione ac piaculis, ex visitationibus peragendis in om-

nibus et minimis locis, ardenti animarum zelo animique in alios fervida 

commotione adiunctis, constabat, verus Evangelii nuntiandi postea factus 

est mos. In vico v.d. Lodonga primarium templi lapidem imposuit Virgi-

nis Mariae Mediatricis omnium Gratiarum, quae, Pio XII Summo Pontifice 
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auspicante, Africae etiam renuntiata est Regina. In loco v.d. Koboko, ubi 

quandam plurimorum ferventium christifidelium communitatem constituit, 

ecclesiam et missionem Virgini Mariae Fatimensi dicavit. Ad vici v.d. Otum-

bari condendam missionem motus, multa valde laboriosa fecit pastoralia 

itinera et novam Reginae mundi aedificavit ecclesiam. In loco v.d. Arivo 

extremam missionem incepit, in qua vero duodecim annos permansit. Illic 

quoque quandam erexit ecclesiam, cui Mariae Matris Ecclesiae attribuit ti-

tulum. Dein Otumbari repetiit et industriosum opus apostolicum inchoavit. 

Anno 1979, turbulentas propter vices, dictatoris Idi Amin Dada exactionem 

subsequentes, aliquot per menses, sua gente comitante, profugus in Zaire 

fuit. Quotiens in Italiam redibat, se totiens de missionis Ugandensis rebus 

christianis commovendis magnopere tradebat, necessariorum conficendorum 

causa, ut ipsum caritatis opus et humanae progressionis provehendae produ-

ci posset. Iam senex et quadam infimitate corporis fatigatus, missionariorum 

communitati in vico v.d. Ombaci se addidit.

Mane die 3 mensis Aprilis anno 1983, Dominica Paschatis, exanimum 

inventum est Servi Dei corpus coram altare Collegii ecclesiae. Nam intem-

pesta nocte e lecto surrexerat, ut illic precatum iret. Lucernula eius, ceroleo 

alita, etiam tum super altarem ardebat. 

Servi Dei vita missionariumque opus fidei vividaeque spei fuerunt exem-

plum. Sive in divina mysteria se ipsum mergens, sive sua propter peccata 

aliorumve paenitens, donum lacrimarum possidebat. Omnia peregit ex ca-

ritate in Deum et proximum. Cunctas enim vires, ut Christus Iesus cogno- 

sceretur et amaretur, impendit. Animum suum, simplicem et impotentem, 

tam formare valuit, ut eum tempore progrediente mitiorem facilioremque 

redderet. Religiosus observantissimus, numquam defatigatus est in opere 

pro missione faciendo. Res difficiliores haud communi fortitudine toleravit 

et immo se dixit, si opus esset, pro Christo mori promptum. Acri iustitiae 

sensu impulsus, nil dubitabat quin palam quodcumque divinae legi contra-

rium accusaret. Seu in solitudine vivere, seu alios congressu suo delectare 

valebat. 

In vita et post mortem Servus Dei multa sanctitatis fama est circumdatus, 

maxime illum intra populum v.d. Logbara. Hanc propter famam, a die 25 

mensis Aprilis anno 1997 ad diem 14 mensis Martii anno 2000 Inquisitio 

dioecesana celebrata est apud Curiam ecclesiasticam Aruaënsem, Inquisi-

tionibus rogatorialibus adiunctis Tarvisii et in dioecesi Lucerina - Troiana 
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peractis. Cuius iuridica validitas ab hac Congregatione agnita est per de-

cretum diei 4 mensis Iunii anno 2004. Positione exarata, consuetum se-

cundum iter, disceptatum est an Servus Dei in gradu heroico christianas 

exercuisset virtutes. Die 4 mensis Februarii anno 2021 Consultores Theologi 

suum adfirmativum produxerunt votum. Patres Cardinales et Episcopi, diei 

7 mensis Decembris anno 2021 Ordinaria in Sessione, Servum Dei professi 

sunt theologales, cardinales iisque adnexas virtutes more heroico excoluisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in 

Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Forti-

tudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servi Dei Bernardi 

Sartori, Sacerdotis professi Missionariorum Combonianorum Cordis Iesu, in 

casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 13 mensis Decembris a. D. 2021.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G fabiuS fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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VARSAVIENSIS ET GRODNENSIS LATINORUM

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Mariae Margaritae a Corde Iesu 
Agonizantis in Gethsemani (in saeculo: Ludovicae Banaś), Religiosae professae 
Congregationis Sororum Sacrae Familiae de Nazareth (1896-1966)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Dominus pascit me, et nihil mihi deerit. Et si ambulavero in valle 

umbrae mortis, non timebo mala, quoniam tu mecum es » (Ps 23, 1.4).

Regimine Sovietico per decennia quaelibet pietatis signa in Bielorussia 

persequente necnon illic omni modo studente ut Ecclesia Catholica destrue-

retur, Serva Dei Maria Margarita a Corde Iesu Agonizantis in Gethsemani 

(in saeculo: Ludovica Banaś) perseverantiam praetulit et in Novogardia Li-

tuanica hominum fidem fulsit, eorum cultus custodiit locum et caritatem 

Dei erga inopes demonstravit. Undecim sororum, hodie beatarum, sepulchro 

constantia invigilavit, suam ob fidem trucidatarum in Evangelium, cuius et 

ipsa testis fuit, clarissimarum virtutum exemplum.

Serva Dei die 10 mensis Aprilis anno 1896 orta est in Polonia, in vico 

v.d. Klecza Dolna, non longe ab urbe v.d. Wadowice. Parentes, qui agrum 

colebant, religionis morumque praecepta ei funditus tradiderunt. Quae, vi-

ginti annorum aetate, consecrationis incepit viam. Cum novem per menses 

opus intra valetudinarium ipsis commissum fecisset, anno 1917 ingressa est 

inter Sorores Sacrae Familiae de Nazareth, quae domum quandam in urbe 

Wadowice obtinebant. Prima vota anno 1920 atque Grodnae die 31 mensis 

Iulii anno 1926 perpetua emisit. Religioso nomini sororis Mariae Margaritae 

“a Corde Iesu Agonizantis in Gethsemani” adiunxit. Plurimis in domibus, 

inter quas Cracoviensis, Striensis, Leopolitana et Varsaviensis numerantur 

domus, zelo et humilitate fabrilia egit opera modesta, quae vero parva 

eius eruditio agi permittebat. Anno 1934 Novogardiam Lituanicam petivit, 

tunc intra Polonicos fines, in Bielorussia hodie, ubi sorores, ab anno 1939, 

Sovieticam ob persecutionem multum laboraverunt. Quibus enim Russici 

scholam detraxerunt easque conventum relinquere coegerunt. Itaque Serva 

Dei, una cum alia religiosa, hospitium accepit quandam apud Novogardiae 

Lituanicae familiam et opus praestitit communali in valetudinario.
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Mense Iulio anno 1943 Sorores Sacrae Familiae propositum patefecerunt 

se ipsas offerendi pro CXX captivorum Polonorum vita, quos nazistae in 

vincula duxerant. Sic undecim sorores transfossae sunt plumbeis glandibus 

sclopeto emissis. Soror Maria Margarita sola superfuit, cum Superiorissa 

eam, ad ecclesiae et cappellano curam praebendam, domum non relinquere 

iussisset. Quod autem Serva Dei voluntatis Domini signum intellexit. Mul-

tos annos in posterum ecclesiae ianuas certis temporibus aperuit, ornabat 

altaria, congregavit homines et communis praefuit precationibus. 

Secundo totius mundi bello exacto, magnus Polonorum numerus a Bie-

lorussia decessit ac in patriam fugit, et communistarum persecutionem me-

tuendo. Inter eos, tres sorores Sacrae Familiae, cum Serva Dei cohabitantes, 

et sacerdos loci. Nonnulli catholici, qui permanserunt, pastorali adiumento 

carentes, fidem deserere potuissent, ecclesia destrui vel profanari, athei-

smus, inter iuvenes quoque, increbrescere. At Serva Dei permanere censuit. 

Quod enim missionem a Deo receptam firmiter putabat et Eum Ipsum ad 

illam perficiendam omnes necessarias vires suppeditaturum fide sciebat. 

Ut in ecclesia Eucharistia custodiretur semper providit, quapropter ei no-

men “Tabernaculi servatrix” tribuerunt. Per solitudinem Deo continenter  

adstabat. Ex operibus manuum suarum vivebat. Assiduas vexationes passa 

est ac saepissime eam prehendi minitabantur. Quod, ut prudentia et summa 

fortitudine ministrando uteretur, postulabat. Dein auxilium parocho prae- 

stitit, cum ipse a Lituania illam ad communitatem curandam seu viciniores 

rediisset. Tam religiosam vitam et Congregationem suam diligebat, ut cum 

Grodnae sororibus consuetudinem eminus retineret. Sine intermissione, vi-

vida spe, precata est ut religiosa restitueretur libertas.

Novogardiae Lituanicae die 26 mensis Aprilis anno 1966 obiit. In Servam 

Dei eiusque opus populi existimatio uti vera sanctitatis fama est putata. Nam 

omnes usque confidebant eam, in morte, caelestem adepta esse Gloriam. 

Quamobrem censum est Servae Dei Causam beatificationis et canoniza-

tionis instrui. Aliqui testes iam ab anno 2000 excussi sunt ne probationes 

perirent. A die 19 mensis Februarii anno 2003 ad diem 8 mensis Martii 

anno 2004 Inquisitio dioecesana apud Curiam ecclesiasticam Varsaviensem 

celebrata est, cuius iuridica validitas ab hac Congregatione de Causis Sancto- 

rum agnita est per decretum diei 6 mensis Iunii anno 2008. Positione exa-

rata, disceptatum est, iuxta consuetudinem, an Serva Dei in gradu heroi-

co christianas exercuisset virtutes. Die 10 mensis Decembris anno 2020 
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Consultores Theologi faustum votum produxerunt. Die 7 mensis Decembris 

anno 2021 Patres Cardinales et Episcopi, Ordinaria in Sessione congregati, 

Servam Dei professi sunt heroico more theologales, cardinales iisque ad-

nexas virtutes excoluisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in 

Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, For-

titudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servae Dei Mariae 

Margaritae a Corde Iesu Agonizantis in Gethsemani (in saeculo: Ludovicae 

Banaś), Religiosae professae Congregationis Sororum Sacrae Familiae de Na-

zareth, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 13 mensis Decembris a. D. 2021.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G fabiuS fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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ACTA DICASTERIORUM

DICASTERIUM PRO EPISCOPIS

PROVISIO ECCLESIARUM

Latis decretis a Dicasterio pro Episcopis, Sanctissimus Dominus Franci- 

scus PP., per Apostolicas sub plumbo Litteras, iis quae sequuntur Ecclesiis 

sacros praefecit Praesules:

die 5 Novembris 2022. — Metropolitanae Ecclesiae Belogradensi  

Exc.mum P.D. Ladislaum Német, S.V.D., hactenus Episcopum Zrenianensem.  

die 9 Novembris. — Episcopali Ecclesiae Cuautitlanensi Exc.mum P.D. 

Ephraimum Mendoza Cruz, hactenus Episcopum titularem Cubdensem et 

Auxiliarem Tlalnepantlanum. 

die 10 Novembris. — Episcopali Ecclesiae Anagninae - Alatrinae, unitae in 

persona Episcopi Ecclesiae Frusinatensi - Verulanae - Ferentinae, Exc.mum P.D. 

Ambrosium Spreafico, Episcopum Frusinatensem - Verulanum - Ferentinum. 

die 11 Novembris. — Episcopali Ecclesiae Civitatis Castellanae Exc.mum 

P.D. Marcum Salvi, hactenus Episcopum titularem Himerensem et Auxilia-

rem archidioecesis metropolitanae Perusinae - Civitatis Plebis. 

— Episcopali Ecclesiae Raphaëliensi Exc.mum P.D. Petrum Xaverium 

Torres, hactenus Episcopum titularem Castellanae in Numidia et Auxiliarem 

Cordubensem in Argentina. 

die 17 Novembris. — Episcopali Ecclesiae Arimininensi Exc.mum P.D. 

Nicolaum Anselmi, hactenus Episcopum titularem Uticensem et Auxiliarem 

archidioecesis metropolitanae Ianuensis. 

die 18 Novembris. — Episcopali Ecclesiae Reatinae R.D. Vitum Picci-

nonna, e clero archidioecesis metropolitanae Barensis - Bituntinae, hactenus 
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ibique Vicarium Episcopalem pro caritate, Parochum-Rectorem Sanctuarii 

Sanctis Cosmae et Damiano dicati, necnon Praesidem Operis fundati v.d. 

« Opera Santi Medici ». 

die 18 Novembris 2022. — Episcopali Ecclesiae Borbensi, noviter erectae,  

Exc.mum P.D. Zenildo Aloisium Pereira da Silva, C.SS.R., hactenus Epi- 

scopum Praelatum eiusdem sedis. 

die 23 Novembris. — Episcopum Coadiutorem Providentiensem Exc.mum 

P.D. Richardum G. Henning, hactenus Episcopum titularem Tablensem et 

Auxiliarem dioecesis Petropolitanae in Insula Longa. 

die 28 Novembris. — Titulari Episcopali Ecclesiae Glastoniensi R.D. 

Philippum Moger, e clero dioecesis Loidensis, hactenus Rectorem Sanc-

tuarii Nationalis in Walsingham, quem deputavit Auxiliarem archidioecesis 

Southvarcensis. 

die 30 Novembris. — Titulari Episcopali Ecclesiae Vasionensi R.D. 

Ioannem Bondu, e clero dioecesis Lucionesis ibique Parochum - Decanum 

in civitate vulgo nuncupata Challans, quem deputavit Auxiliarem dioecesis 

Rhedonensis. 

— Episcopali Ecclesiae Stantianae R.D. Iosephum Genivaldum Garcia, 

e clero archidioecesis Aracaiuensis, ibique hactenus paroeciae « Bono Iesu 

Navigantium » dicatae Parochum. 
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ACTA INSTITUTORUM AD RES 
OECONOMICAS PERTINENTIUM

SECRETARIA DE REBUS OECONOMICIS

RESCRIPTUM « EX AUDIENTIA SS.MI »

De Decreto pro « Rationibus administrationis processus acquisitionis bono-
rum, servitiorum et laborum » Valetudinarii pro Pueris « Bambino Gesù » et 
Valetudinarii « Casa Sollievo della Sofferenza ». 

Nell’udienza concessa al sottoscritto P. Juan Antonio Guerrero Alves, 
Prefetto della Segreteria per l’Economia, in data 17 ottobre 2022, ho esposto 
al Santo Padre l’esigenza di dotare l’Ospedale Pediatrico Bambino Gesù e 
l’Ospedale Casa Sollievo della Sofferenza di una disciplina specifica per la 
gestione degli acquisti riferibili per prevalenza ad attività sanitarie, ospe-
daliere o comunque ad elevata specializzazione tecnica, vista la dimensione 
e la complessità della gestione amministrativa dei due Enti e il contesto di 
alta operatività nel quale i due Ospedali operano. 

A tale scopo ho rappresentato al Santo Padre che per le sole attivi-
tà di programmazione del fabbisogno, di accreditamento degli operatori 
economici, di gestione del processo di acquisizione e di liquidazione della 
fattura, entrambi gli Ospedali si dotano internamente di « Procedure per 

la gestione del processo di acquisizione di beni, servizi e lavori » (di qui in 
avanti « Procedure »). 

– Tenuto conto delle « Norme sulla trasparenza, il controllo e la con-

correnza dei contratti pubblici della Santa Sede e dello Stato della Città del 

Vaticano » pubblicate il 1° giugno 2020 e dei relativi e successivi provvedi-
menti e regolamenti di attuazione, 

– Considerato quanto sopra espresso circa la specificità delle realtà 
ospedaliere che fanno riferimento alla Santa Sede rispetto agli altri Enti 

ricadenti all’interno della normativa sugli appalti, 
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– Vista la necessità di adottare procedure di acquisto efficaci per il 

perseguimento dei fini istituzionali degli Enti e adeguati presidi di controllo, 

il Santo Padre

ha approvato l’esclusione dell’applicazione delle « Norme sulla traspa-

renza, il controllo e la concorrenza dei contratti pubblici della Santa Sede e 

dello Stato della Città del Vaticano » per le sole attività di programmazione 

del fabbisogno, di accreditamento degli operatori economici, di gestione 

del processo di acquisizione e di liquidazione della fattura, attinenti ai 

processi di acquisto dell’Ospedale Pediatrico Bambino Gesù e dell’Ospedale 

Casa Sollievo della Sofferenza riferibili per prevalenza ad attività sanitarie, 

ospedaliere o comunque ad elevata specializzazione tecnica. 

Mi ha incaricato di emanare, ai sensi dell’art. 216 della Costituzione 

Apostolica « Praedicatae Evangelium », le nuove « Procedure » per la gestione 

del processo di acquisizione di beni, servizi e lavori dell’Ospedale Pediatrico 

Bambino Gesù e dell’Ospedale Casa Sollievo della Sofferenza, incaricandomi 

altresì di fornire le necessarie disposizioni e il supporto per l’implemen-

tazione, di monitorarne lo stato di attuazione e di provvedere a eventuali 

futuri aggiornamenti. 

Ha stabilito che di questo Rescritto sia data pubblicazione in Acta Apo- 

stolicae Sedis e mediante affissione nel Cortile di San Damaso. 

Dal Vaticano, 17 ottobre 2022 

p. Juan antonio guerrero alveS, S.i.
Prefetto della Segreteria per l’Economia
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DECRETUM GENERALE EXSECUTORIUM 

Decretum Generale Exsecutorium  

N. 1/2022

« Normae de administratione processus acquisitionis bonorum, servitiorum et 
laborum » Valetudinarii pro Pueris « Bambino Gesù » et Valetudinarii « Casa 
Sollievo della Sofferenza ».

– Visto il Rescriptum ex Audientia SS.MI del 17 ottobre 2022, con il 

quale il Santo Padre ha incaricato Padre Juan Antonio Guerrero Alves  

ad emanare una disciplina specifica per la gestione degli acquisti del-

l’Ospedale Pediatrico Bambino Gesù e dell’Ospedale Casa Sollievo della 

Sofferenza riferibili per prevalenza ad attività sanitarie, ospedaliere o co-

munque ad elevata specializzazione tecnica, determinandone così l’esclu- 

sione dall’applicazione delle « Nonne sulla trasparenza, il controllo e la 

concorrenza dei contratti pubblici della Santa Sede e dello Stato della 

Città del Vaticano »; 

– Visto che nel medesimo Rescriptum ex Audientia SS.MI del 17 ottobre 

2022, il Santo Padre ha incaricato la Segreteria per l’Economia di fornire 

le necessarie disposizioni e il supporto per l’implementazione delle nuove 

procedure, di monitorarne lo stato di attuazione e di provvedere a eventuali 

futuri aggiornamenti; 

– Vista la Lettera Apostolica in forma di Motu Proprio, del 19 maggio 

2020, recante « Norme sulla trasparenza, il controllo e la concorrenza dei 

contratti pubblici della Santa Sede e dello Stato della Città del Vaticano » 

pubblicata il 1° giugno 2020 e i relativi e successivi provvedimenti e rego-

lamenti di attuazione; 

– Visto l’art 216 della Costituzione Apostolica « Praedicate Evangelium » 

sulla Curia; 

– Visto lo Statuto della Segreteria per l’Economia, ed in particolare 

l’art. 15; 
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– Preso atto della conclusione del processo di consultazione avviato 

dalla Segreteria per l’Economia con i due Ospedali; 

– Considerata la dimensione e la complessità della gestione amministra-

tiva dei due Enti e il contesto di alta operatività nel quale i due Ospedali 

operano; 

– Vista la necessità di dotare l’Ospedale Pediatrico Bambino Gesù e l’Ospe- 

dale Casa Sollievo della Sofferenza di procedure di acquisto efficaci per il 

perseguimento dei propri fini istituzionali e di adeguati presidi di controllo; 

– Su proposta del Direttore della Sezione Amministrativa della Segre-

teria per l’Economia; 

ho approvato le « Procedure per la gestione del processo di acquisizio-

ne di beni, servizi e lavori » (di qui in avanti « Procedure ») dell’Ospedale 

Pediatrico Bambino Gesù e dell’Ospedale Casa Sollievo della Sofferenza 

per regolamentare le sole attività di programmazione del fabbisogno, di 

accreditamento degli operatori economici, di gestione del processo di ac-

quisizione e di liquidazione della fattura dei processi di acquisto riferibili 

per prevalenza ad attività sanitarie, ospedaliere o comunque ad elevata 

specializzazione tecnica. Per quanto non espressamente disciplinato nelle 

citate « Procedure », trova applicazione la normativa vaticana vigente in 

materia di appalti pubblici;

ho disposto l’adozione interna delle nuove « Procedure » dal 1° gennaio 

2023 e di darne adeguata notizia sul sito www.bandipubblici.va; 

ho stabilito che i procedimenti di acquisto avviati prima dell’entrata in 

vigore delle nuove « Procedure » si concluderanno secondo la disciplina e la 

prassi vigente sino al 14 luglio 2022. Un procedimento si considererà avviato 

prima dell’entrata in vigore delle nuove « Procedure » se l’Ente, entro il 31 

dicembre 2022, avrà pubblicato un bando di gara ovvero avrà richiesto al 

fornitore un preventivo, avendo cura di documentare con sistemi traccia-

bili la data certa di pubblicazione del bando o di richiesta del preventivo; 

ho incaricato l’Ufficio Regolamentazione Appalti della Sezione Ammi-

nistrativa della Segreteria per l’Economia, di fornire supporto per l’imple-

mentazione delle « Procedure », di monitorarne lo stato di attuazione e di 

proporre eventuali futuri aggiornamenti. 
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Il presente Decreto è pubblicato sul sito internet www.bandipubblici.va 

ed entra in vigore il giorno della sua pubblicazione. Il Decreto sarà altresì 

pubblicato negli Acta Apostolicae Sedis. 

Dal Vaticano, 25 ottobre 2022 

p. Juan antonio guerrero alveS, S.i.
Prefetto della Segreteria per l’Economia
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DIARIUM ROMANAE CURIAE

Sua Santità il Papa Francesco ha ricevuto in udienza in 
occasione della presentazione delle Lettere Credenziali:

Lunedì, 14 novembre, S.E. la Sig.ra Johanna gerarDa maria 
ruigroK, Ambasciatore dei Paesi Bassi;

Martedì, 22 novembre, S.E. la Sig.ra Sigita maSlauSKaité-
Mažylienė, Ambasciatore della Repubblica di Lituania;

Lunedì, 28 novembre, S.E. la Sig.ra franceS collinS, Am-
basciatore di Irlanda.

Il Romano Pontefice ha altresì ricevuto in Udienza:

Giovedì, 10 novembre, Sua Maestà abDullah ii ibn al huS-
Sein, Re di Giordania;

Venerdì, 2 dicembre, S.E. il Sig. baJram begaJ, Presidente 
della Repubblica di Albania.

Il Santo Padre si è recato in visita ad Asti, dalla quale erano partiti i 
genitori per emigrare in Argentina, dove ha presieduto la Santa Messa in 
Cattedrale per la XXXVII Giornata Mondiale della Gioventù, nella Solen-

nità di Nostro Signore Gesù Cristo Re dell’Universo, il giorno 20 novembre.
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SEGRETERIA DI STATO

NOMINE

Con Breve Apostolico il Santo Padre Francesco ha nominato:

 9 novembre 2022 S.E.R. Mons. Julio Murat, Arcivescovo tit. di Orange, fino-
ra Nunzio Apostolico in Camerun e Guinea Equatoriale, 
Nunzio Apostolico in Svezia e Islanda.

 12  »  » S.E.R. Mons. Santiago De Wit Guzmán, Arcivescovo tit. di 
Gabala, Nunzio Apostolico in Trinidad e Tobago, Antigua 
e Barbuda, Belize, Grenada, Repubblica Cooperativisti-
ca della Guyana, Saint Kitts e Nevis, San Vincenzo e 
Grenadine, Suriname e Delegato Apostolico nelle Antil-
le, Nunzio Apostolico in Bahamas, Barbados, Dominica, 
Giamaica e Santa Lucia.

  »  »  » S.E.R. Mons. Mambé Jean-Sylvain Emien, Arcivescovo tit. 
di Potenza Picena, Nunzio Apostolico in Mali, Nunzio 
Apostolico in Guinea.

 26  »  » S.E.R. Mons. Noël Treanor, finora Vescovo di Down and 
Connor, elevandolo in pari tempo alla dignità di Arci-
vescovo, Nunzio Apostolico presso l’Unione Europea.

 30  »  » S.E.R. Mons. Walter Erbì, Arcivescovo tit. di Nepi, Nunzio 
Apostolico in Liberia e in Sierra Leone, Nunzio Apostolico 
in Gambia.

 1 dicembre  » S.E.R. Mons. Jan Romeo Pawłowski, Arcivescovo tit. di 
Sejny, già Segretario per le Rappresentanze Pontificie, 
Nunzio Apostolico in Grecia.

 Con Biglietti della Segreteria di Stato il Santo Padre Francesco ha nominato 
o confermato:

 19 luglio 2022 Il Rev.mo Mons. Brian Edwin Ferme, Prelato Segretario 
del Consiglio per l’Economia, annoverato nel Collegio dei 
Protonotari Apostolici di Numero Partecipanti.

 7 settembre  » Il Rev.do P. Francesco Panizzolo, O.F.M. Conv., Officiale 
del medesimo Dicastero, Capo Ufficio nel Dicastero per 
la Dottrina della Fede.

 20  »  » Il Rev.do Roberth Alexander Hernández Gómez, Officiale 
del Dicastero per la Cultura e l’Educazione, Membro del 
Consiglio Direttivo dell’Agenzia della Santa Sede per la 
Valutazione e la Promozione della qualità delle Universi-
tà e Facoltà Ecclesiastiche (AVEPRO) « ad quinquennium 
iam inceptum et durante munere ». 
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 11 ottobre 2022 L’Ecc.mo Mons. Alejandro Arellano Cedillo; il Rev.mo Mons. 
Branislav Koppal; i Rev.di: Riccardo Battocchio; Huber-
tus Blaumeiser; Anthony R. Brausch; Francisco Javier 
Insa Gómez; Emilio Lavaniegos González; Raffaele Pon-
ticelli; Stefan Ulz; Dario Vitali; i Rev.di Padri: Fabio 
Ciardi, O.M.I.; Fernando Domingues, M.C.C.J.; Hugh 
Lagan, S.M.A.; la Rev.da Sr Lidia Ramona González Ro-
dríguez, F.M.H.; gli Ill.mi Dottori: Berardino Guarino e 
Chiara D’Urbano; la Ch.ma Prof.ssa Rosalba Erminia 
Paola Manes, Consultori del Dicastero per il Clero « ad 
quinquennium ».
Il Rev.do Mons. Giacomo Incitti; il Rev.do Davide Cito; il 
Rev.do P. Hans Zollner, S.I.; il Ch.mo Prof. Luigi Janiri, 
Consultori del medesimo Dicastero per il Clero « ad aliud 
quinquennium ».

 18  »  » Il Rev.mo Mons. Pasquale Iacobone, finora Segretario e 
Membro della medesima Pontificia Commissione, Presi-
dente della Pontificia Commissione di Archeologia Sacra 
« ad quinquennium ».

  »  »  » Il Rev.mo Mons. Fernando Ocáriz Braña, Prelato della 
Prelatura Sanctae Crucis et Operis Dei, Consultore del 
Dicastero per la Dottrina della Fede, a far data dal 21 
novembre 2022, « ad aliud quinquennium ».  
Il Rev.do Achim Buckenmaier, Direttore della Cattedra 
per la Teologia del Popolo di Dio presso la Pontificia 
Università Lateranense a Roma (Italia); il Rev.do Don 
Aimable Musoni, S.D.B., Professore straordinario di Ec-
clesiologia ed Ecumenismo presso l’Università Pontificia 
Salesiana a Roma (Italia); il Rev.do P. Kevin Flannery, 
S.I., Professore emerito di Storia della filosofia antica 
presso la Pontificia Università Gregoriana a Roma (Ita-
lia), Consultori del medesimo Dicastero per la Dottrina 
della Fede, a far data dal 19 dicembre 2022, « ad aliud 
quinquennium ».

  »  »  » La Dott.ssa Raffaella Giuliani, finora Officiale dello stesso 
Ente, Membro della Pontificia Commissione di Archeo-
logia Sacra « ad quinquennium », nominandola al tempo 
stesso Segretario della medesima Pontificia Commissione.

 26  »  » Il Ch.mo Prof. Luca Tuninetti, Decano della Facoltà di 
Filosofia della Pontificia Università Urbaniana a Roma 
(Italia), Segretario della Pontificia Accademia di San Tom-
maso d’Aquino « ad quinquennium ».

 7 novembre  » L’Ill.ma Prof.ssa Gabriella Gambino e l’Ill.ma Dott.ssa Lin-
da Ghisoni, SottoSegretari del Dicastero per i Laici, la 
Famiglia e la Vita « ad aliud quinquennium ».
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 8 novembre 2022 L’Ill.mo Dott. Gleison De Paula Souza, Docente di Religione 
Cattolica presso il Liceo Scientifico e Linguistico Statale 
« A. Vallone » a Galatina (Italia), Segretario del Dicastero 
per i Laici, la Famiglia e la Vita « ad quinquennium ».

  »  »  » La Ch.ma Prof.ssa Antonella Sciarrone Alibrandi, Proret-
tore Vicario dell’Università Cattolica del Sacro Cuore 
(Italia), Sotto-Segretario del Dicastero per la Cultura e 
l’Educazione « ad quinquennium ».

 14  »  » Il Ch.mo Prof. Bernard Dompnier, Docente emerito di Sto-
ria del cattolicesimo moderno all’Università Blaise Pascal 
di Clermont-Ferrand (Francia), Membro del Pontificio Co-
mitato di Scienze Storiche « ad aliud quinquennium ».

 21  »  » L’Ecc.mo Mons. Claudio Gugerotti, Arcivescovo tit. di Ra-
vello, finora Nunzio Apostolico in Gran Bretagna, Prefetto 
del Dicastero per le Chiese Orientali « ad quinquennium ».

  »  »  » L’Ecc.mo Mons. Selim Jean Sfeir, Arcivescovo di Cipro dei 
Maroniti, concesso il titolo di Avvocato Rotale.

 26  »  » L’Em.mo Sig. Card. Crescenzio Sepe, Arcivescovo em. di 
Napoli (Italia), Membro del Dicastero per la Dottrina della 
Fede « usque ad octogesimum annum aetatis ».

 1 dicembre  » L’Ill.mo Dott. Maximino Caballero Ledo, finora Segretario 
Generale della medesima Segreteria, Prefetto della Segre-
teria per l’Economia « ad quinquennium ».
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 6 novembre 2022 Mons. Geraldo Nascimento, O.F.M. Cap., Vescovo tit. di 
Zama maggiore, già Ausiliare di Fortaleza (Brasile). 

 7  »  » Mons. Héctor Sabatino Cardelli, Vescovo em. di San Nicolás 
de los Arroyos (Argentina).

 8  »  » Mons. Mario Joseph Conti, Arcivescovo em. di Glasgow 
(Gran Bretagna).

 11  »  » Mons. Alphonse Bilung, S.V.D., Vescovo em. di Rourkela 
(India).

  »  »  » Mons. Ernesto Togni, Vescovo em. di Lugano (Svizzera). 

 17  »  » Mons. Irineu Sílvio Wilges, O.F.M., Vescovo em. di Cachoei-
ra do Sul (Brasile).

 19  »  » Mons. Simon Stock Palathara, C.M.I., Vescovo em. di Jag-
dalpur dei Siro-Malabaresi (India).

 21  »  » Mons. Reinaldo Del Prette Lissot, Arcivescovo di Valencia 
(Venezuela).

 26  »  » Mons. Martin Drennan, Vescovo em. di Galway and Kil-
macduagh (Irlanda).

  »  »  » Mons. Paul Joseph Swain, Vescovo em. di Sioux Falls (Stati 
Uniti d’America).

 27  »  » Sua Em.za il Sig. Card. Richard Kuuia Baawobr, M. Afr., 
del Titolo di S. Maria Immacolata di Lourdes a Boccea, 
Vescovo di Wa (Ghana).

 29  »  » Mons. Anthony Hampden Dickson, Vescovo em. di Bridge-
town (Barbados). 


